
NO, EL PRESIDENTE no es culpable de la inflación
que se come el ingreso de las familias mexicanas, pero
sí es responsable de las malas decisiones económicas
de su gobierno que no favorecen el crecimiento.
NO, EL PRESIDENTE no provocó la crisis de seguridad
que vive el país, pero sí cobijó la impunidad y la violencia
al optar por cruzarse de brazos ante el crimen organiza
do, dejando en el desamparo a la sociedad civil.
NO, EL PRESIDENTE no tiene la culpa de la enorme des
igualdad económica que padece México, de norte a sur
y de costa a costa, pero sí tomó la decisión de enfocar su
gobierno en mantener la pobreza, no en combatirla.
NO, EL PRESIDENTE no disparó el arma contra
el periodista Ciro Gómez Leyva, pero sí ha disparado
un día sí otro también todo tipo de dardos envene
nados contra la prensa que no lo adula, contra quien
se atreve a cuestionarlo e inclusive contra los suyos
que no le dicen que sí a todo.
ASÍ QUE NO, definitivamente no se puede culpar
al Presidente de todo lo que pasa en el país, pero sería
bueno ir deslindando responsabilidades, pues todo
desastre debe tener nombre y apellido.

• • •

4$ i a u < ?)• J i JiJU i i j rO» . ./ f. j»S i»..
EN EL CÓNCLAVE de ayer del Partido Verde hubo
sorpresas, fuertes presencias y notorias ausencias.
La gran sorpresa, por supuesto, fue el anuncio
de que los verdes irán solos en las elecciones para
las gubematuras del Estado de México y de Coahuila;
y en una de ésas hasta en la presidencial.
CONOCIENDO que ese partido no se rige por

principios, sino por precios, habrá que ver si le están
vendiendo caro su amor a Morena o si, por el contra
rio, ya les llegaron al precio en el PRI. Porque una cosa
es segura: cuando se habla del PVEM, no se habla
de democracia, sino de ganancia.
EN LA REUNIÓN de accionistas, perdón, de militantes,
llamó la atención que el potosino Ricardo Gallardo
fue de los que más jaló reflectores; en tanto que el gran
ausente fue el dueño del partido, Jorge Emilio Gonzá
lez Martínez. ¿Será que ya traspasaron el negocio
y no le avisaron a nadie? Es pregunta al costo.

ES CURIOSO: pese a ser Piedra, la presidenta de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos resultó

ser sumamente cómoda para el poder. Y es que
mientras las ombudsperson en el mundo son incómo
das para los gobiernos, Rosario Piedra Ibarra
ha optado por asumir un papel de docilidad
y complicidad con la 4T.
NUEVAMENTE la CNDH se puso en contra de la socie
dad y en favor del gobierno, al designar arbitrariamen
te a sus representantes para la elección de los próximos
consejeros del INE. Por ley, la comisión forma parte
del comité de selección, pero en lugar de llevar
el tema a su propio Comité Técnico, integrado
por representantes ciudadanos, ¡lo ignoró!
POR SUPUESTO los integrantes ya protestaron y acu
saron a la titular de la CNDH de pasar por encima de
su propia normatividad. Pero ya se sabe que la señora
Piedra sólo escucha los deseos y la voz que emanan
desde Palacio Nacional
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Para ePresidente el que su aeropuerto esté
vacío e una afrenta personal. Chantajear a
las aerdíneas es una forma de llevar vuelos
alAIFA

 

Novena libertad
Vamos a buscar ¡legar
a un entendimiento
con las líneas aéreas".

Andrés Manuel López Obrador

La llaman la novena libertad. Es
la autorización a una aerolínea
para recoger pasajeros y trasla

darlos entre destinos internos de un
país que no es el suyo. Sería el caso si
se permitiera a una aerolínea extranje
ra, como Delta o Emirates, dar servicio
entre Monterrey y Cancún.

Durante mucho tiempo esto era
impensable. El mercado de la aviación
comercial se construyó para favorecer
a ciertas aerolíneas nacionales, llama
das "de bandera", que se convertían en
representantes del país en el extranje
ro. La consecuencia negativa fúe ele
var artificialmente los precios de los
pasajes y reducir los flujos de viajeros.
A partir de 1978 en Estados Unidos, y
posteriormente en otros países, empe
zó un lento proceso de liberalización
que ha aumentado la competencia y
ha bajado los precios.

Uño pensaría que un Presidente
conservador y nacionalista como Ló
pez Obrador se opondría a una mayor
liberalización de la aviación comercial.
Muchas veces ha afirmado que los
mexicanos debemos consumir solo
lo que producimos. Por eso sorpren
de que haya mandado una iniciativa
al Congreso que busca abrir los cielos
mexicanos de una manera tal que re
sultaría inusitada incluso en los países

más liberales. La propuesta prmitiría a
las aerolíneas extranjeras opor vuelos
internos en México sin que is países
otorgaran reciprocidad a las Kxicanas.

Como liberal, estoy a faar de la
apertura, la cual beneficiar, de ma
nera muy importante a los asajeros,
pero también tendría conseuencias
negativas. Los directivos de s aerolí
neas mexicanas afirman quecabaría
con toda la industria nacionaLas em
presas nacionales, dicen, son emasia
do pequeñas. Aeroméxico, porjemplo,
tiene 147 aviones, contra 899 e Delta
Otras empresas internacional*, como
Emirates, reciben subsidios gberna
mentales. Una de las razones>or las
que Delta compró acciones c Aero
méxico fúe aprovechar sus ruts. Si se
aplica en nuestro país la novei liber
tad, Delta ya no la necesitará yodría
asumir estas rutas de manera irecta
Le convendría permitir la quiera de
Aeroméxico.

No estoy seguro de que ua po
lítica de cielos abiertos provocría la
bancarrota de todas las aerolíras na
cionales. Algunas son bastant com
petitivas, pero sí es posible qu quie
bren otras.

Durante mucho tiempo la rvena
libertad era una imposibilidad plítica
en casi cualquier lugar del muño. So
lo países que no tenían un mercio in
terno suficientemente grande pai una
aerolínea nacional autorizaban \elos
locales a empresas internacional!. La
Unión Europea, sin embargo, hatgra
do que sus países abran los espcios

aéreos nacionales, pero solo a aero
líneas de la comunidad. La iniciativa
de López Obrador propone, en cam
bio, abrir unilateralmente los cielos a
cualquier empresa

¿Por qué un político que quiere
que los mexicanos solo consumamos
lo que producimos querría hacer una
apertura tan radical? Mi impresión
es que se trata solo de una amenaza
AMLO no busca abrir los cielos, ni
cargar con la responsabilidad de que
brar a alguna aerolínea nacional, sino
obligar a los directivos a mandar más
vuelos al AIFA. Por eso presentó la ini
ciativa al terminar el período ordinario,
lo cual le da cuando menos dos meses
para negociar. Siempre podrá retirar la
propuesta si le conviene políticamente.

Para el Presidente el que su aero
puerto esté vacío es una afrenta perso
nal. Chantajear a las aerolíneas es una
forma de llevarle vuelos al AIFA. No
creo que llegue a abrir los cielos como
ha amenazado.

• TRUMP

Un panel de la Cámara de Represen
tantes recomendó al Departamento de
Justicia de Estados Unidos que proce
se al ex presidente Donald Trump por
incitar a una rebelión, conspirar para
emitir una declaración falsa, conspirar
para defraudar a Estados Unidos y obs
truir un procedimiento oficial. Habrá
que ver si AMLO lo defiende, como
hizo con el boliviano Evo Morales y
el peruano Pedro Castillo.
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CIRCUITO
INTERIOR

SOBRE la postura
con la que el perredista
Jorge Gaviño cierra
el año, todo va
tomando más forma. •

LA TRAMA empezó
con la misteriosa,
reunión que tuvo
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.
SIGUIÓ cuando fue
el fiel de la balanza

que impidió que
prosperara una
iniciativa del Partido

Verde que no acaba
de gustar al Gobierno
capitalino.

Y DESPUÉS, vino
el aval sin peros que
le dio al Presupuesto
2023.

PUES cuentan

que ayer se escribió
un capítulo más,
luego de que fuera
designado integrante
del Consejo
Consultivo del Metro,
. un grupo honorífico
que emitirá opiniones
sobre las decisiones
delSTC.

ASÍ, lejos ya quedaron
los encontronazos,
acusaciones y hasta
riesgo de demandas
tras el desplome
de la Línea 12.

Y SEGURAMENTE

en 2023 veremos

que es bueno pagar
el amor con amor,
pero es mucho mejor,
¡con votos a favor!
• • •

LOS SISMOS hacen

que a la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, se le olvide

el casco para subirse
a la moto.

Y LOS INCENDIOS,

que se le enreden
los nombres de las

calles y pida que la
ayuda para sofocar
un incendio sea

enviada a Eje Central,
en lugar de ¡Eje 1 Norte!

¡CARAMBA con
quienes la critican!
SI LA PRIORIDAD

es la velocidad,
¡no anden de fijados
con la exactitud!
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que nos cuentan algunos
demagogos y con necia ilusión
damos crédito a sus promesas.
Mejor resulta creer en Santa Clos.

Mentiras
Noche de bodas. Por primera

vez el enamorado novio con
templó al natural a su bella

desposada, que lo esperaba sin co
bertura alguna si se exceptúan algu
nas gotas de Chanel No. 5. "¡Amor
mío! exclamó arrobado el doncel.
¡Tus cabellos! ¡Tu frente! ¡Tus ojos!
¡Tus mejillas! ¡Tu cuello! ¡Tus hom
bros! ¡Tus...". "Bueno lo interrum
pió, impaciente, su dulcinea ¿Viniste
a follar o a hacer inventario?"... Don
Gerontino cortejaba discretamente a
la señorita Himenia, célibe madura.
En una reunión de Navidad se acer
có a ella por la espalda, le cubrió los
ojos con las manos y le dijo: "Adivine
quién soy, amiga mía. Si se equivo
cá tendrá que permitir le dé un be
so en la mejilla". Al punto respondió
la señorita Himenia: "¡Don Miguel
Hidalgo y Costilla!". "(Don Miguel
Hidalgo y su distinguida esposa",
anunció el locutor en una ceremo
nia oficial)... Este amigo mío es fir
me en sus creencias. Creyó en Santa
Clos hasta que tenía 32. años de edad.
Cuando se enteró por los niños del
barrio de que Santa era su papá su
frió tal decepción que arrojó por la
ventana el aro y la pelota que le ha
bían regalado en la última Navidad.
Lejos de burlarme de la credulidad de
mi amigo yo alabo su inocencia. Tan

perdida está en el mundo la simpli
cidad que si alguien la conserva me
rece elogio, no chocarrerías. Además
los hombres solemos creer en cosas
más inverosímiles que el jocundo vie
jo de la barba blanca que en diciem
bre les trae juguetes a los niños en un
trineo tirado por renos. Creemos en
las mentiras que nos cuentan algunos
demagogos: damos crédito a sus pro
mesas de transformación y les otorga
mos nuestro voto con la misma necia
ilusión con que una muchacha tonta
le entrega su doncellez a un seductor.
Nos tienen sumidos hasta el cogote en
la inseguridad, la ilegalidad, la arbitra
riedad, y dejamos que sus lacayos pa
sen frente a nuestras narices llevando
su carga de aberraciones jurídicas pa
ra ofrendarlas como tributo a su cau
dillo. Comparada con esta credulidad,
la de mj amigo es casi un ejemplo de
duda cartesiana. Millones de mexica
nos creen todavía en la 4T y en su au
riga. ¿Y nos sorprende que mi amigo
haya creído en Santa Clos hasta los 32
años de edad?... Aquella mañana Pe
pito estuvo más travieso que de cos
tumbre. Su joven y linda profesora le
dijo, ya cansada: "¡Ay, Pepito! ¡Cómo
me gustaría ser tu mamá por unos
días!".: "¡Huy, maestra! respondió
Pepitor. ¡Eso le encantaría a mi pa
pá!"... Nos hallamos en un convento

de la Edad Media Tocaron a maitines
y sor Bette se levantó adormilada y
se vistió en la oscuridad. En el corre
dor que llevaba a la capilla le dijo sor
Dina, la madre superiora "Necesita
usted cambiar de hábitos, hermana".
"¿Por qué, reverenda madré? se alar
mó sor Bette. ¿Los míos son incon
venientes?". "Sí replicó sor Dina.
Trae usted los de fray Asturio"... En
el manicomio dos orates reñían con
frecuencia, porque ambos sostenían
ser Napoleón Bonaparte. El director
del establecimiento los amonestó: si
no se ponían de acuerdo los recluiría
a ambos en sendos cuartos de casti
go. A poco regresaron los dos con el
funcionario y le anunciaron, felices,
que habían llegado ya a un arreglo.
Explicó uno de ellos: "Esta semana
yo seré Napoleón y él Josefina, y la
siguiente semana yo seré Josefina y
él Napoleón"... Simtonetto y Petrino
eran pescadores. Ambos hablaban
poco, casi nada, en su trabajo. Eran
lacónicos hasta el extremo. Sucedió
que Simonetto echó su red y sacó en
ella una hermosísima sirena de bello
rostro, enhiesto busto y larga cabelle
ra bruna De inmediato la devolvió al
mar. Sin cambiar de expresión le pre
guntó Petrino: "¿Por qué?". Respon
dió Simonetto en igual forma escueta
"¿Por dónde?"... FIN.
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MIRADOR

«ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Tomo en mi mano este buñuelo y me
parece haber tomado una mariposa.
Este buñuelo tiene la levedad del aire.
Temo que si lo miro desaparecerá.
Es transparente, como el alma de una
niña. Procuro no pensar en él,
pues el solo pensamiento podría
desbaratarlo.

Pongo el buñuelo en un plato, y ahora
el plato pesa menos que antes.
Y es que el buñuelo es sólo sol, sólo espiga,
sólo dulzor de azúcar, sólo picor furtivo
de canela. Si lo levantas con cuidado

debajo de él verás un callado cortejo
de recuerdos. La cocina materna.

La risa en el comedor del padre
y de los tíos. En el patio el jolgorio
de los niños que se sorprenden
por primera vez en la vida con la novedad
déla nieve...

Todo es ido. Pero en la presencia
del buñuelo todo vuelve.
Me lo llevo a la boca, y no sé
si para comerlo o para darle gracias
por las memorias.
Tiembla en mi mano el buñuelo.

Tiembla la mariposa. Tiembla el aire.
Y los recuerdos de aquel remoto ayer
tienen sabor a azúcar y canela.

Hasta mañana!...
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Peras y manzanas
Cierre de año

VALERIA MOY
Estamos a solo unos días de terminar el

año y a pesar de que no tenemos aún
los datos definitivos de cómo le fue al

país en materia económica, ya tenemos la
suficiente información para saber que fue un
año mejor de lo que se anticipaba al inicio
de este. Las expectativas de crecimiento de
algunas instituciones al comenzar 2022 se
encontraban alrededor de 2%, quizás con la
excepción de Hacienda que estimaba que es
te año la economía mexicana crecería 4.1%.
No se logrará ese 4.1%, como era de esperar
se, pero sí se espera que la producción del
país crezca cerca de 3% durante este año.
Jf No cabe duda de que todo es relativo. Es
crecimiento, en comparación con las expec
tativas previas de crecimiento, suena a un

9L
dato muy positivo, pero el contexto es nece
sario. El PIB real al cierre de 2018 fue
18,544,198 millones de pesos. En caso de que
el PIB cierre este año con un crecimiento

real de 3% apenas estaríamos alcanzado una
producción similar a la que tuvimos hace
cuatro años. Claro, la respuesta inmediata
será que todo se debió a que una pandemia
se cruzó en la senda de crecimiento de la
economía mexicana, pero esto obviaría que,

80en realidad en 2019, sin pandemia, la econo
mía mexicana se contrajo ligeramente y que

CK
México, además, fue una de las economías

C
que más tardó en recuperarse de la caída

'

económica de 2020.ri"
La producción en términos per cápita to

davía tomará años en recuperarse, quizás ha
cia finales de la década lograremos regresar a
los niveles de PIB per cápita que se tenían al

inicio de esta administración.

Uno de los temas que más atención atrajo
este año fue el de nearshoring. No tengo nin
guna duda del potencial que tiene el país pa
ra atraer inversión que hoy se encuentra en
otros lugares del mundo, pero me parece que
hay que ser (siempre) cuidadosos con las ex
pectativas. Justo esta semana un estudio
breve de BBVA muestra que la inversión que
ha salido de China para aprovechar las ven
tajas comparativas de otros países se ha que
dado en su mayoría en Asia, particularmente
en Vietnam, Taiwán o Singapur.

ne Esto no quiere decir que la oportunidad no
exista El momento es, sin duda, favorable pa
ra México, pero las oportunidades son venta

£2.nas que se cierran muy rápido. Si México nobI:proporciona un entorno de inversión amiga
ble, respetando el Estado de derecho, con re
glas claras y facilidades más allá del ámbito
^fiscal, serán otros países los que resultarán be
neficiados. Además, el lugar —país, estado o

B
ciudad— que quiera competir para atraer esa
inversión y los empleos asociados tendrá que
garantizar el suministro de energía confiable y
sostenido en el corto y en el mediano plazo.
Sin energía no habrá nearshoring ni allysho
ring ni friendshoring del cual beneficiarse. •

or
@ValeriaMoyli

Si México no proporciona un
entorno de inversión amiga
ble, serán otros países los
que resultarán beneficiados.(y.
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¿Destapa" Shetobaum a Via Dosal
como su oponente en 2024?
::::: Quien está llamando la atención en el
país, nos platican, es el gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vila Dosal (PAN), primero
porque en su reciente visita a Mérida la jefa

de Gobierno de la capital
del país, Claudia Shein
baum (Morena), consideró
que el modelo de seguridad
de Yucatán debería replicar
se en todo el país. Pero las
flores a la política de seguri
dad no fueron las únicas,
nos explican, sino que, en
una especie de "destape"
desde la oposición, doña
Claudia se animó a decir

que por el buen trabajo del mandatario panis
ta es muy posible que sea candidato a Presi
dente en 2024. ¿Será que doña Claudia quien
también sueña con la Presidencia ya se anda
imaginando la disputa electoral que llegará en
menos de dos años?

Navidad entre foqultos y balazos
::::: De puras apariencias, nos indican, se la vi
ve el gobernador de Zacatecas, David Mo
nreal (Morena), o eso comentan sus paisanos,
debido a que en recientes días se ha dedicado

a usar sus redes sociales pa
ra presumir diversas activi
dades navideñas, como des
files o la visita de familias
que acuden a ver la ilumi
nación del Centro Histórico,
pero, como siempre, hace
mutis de los hechos violen

tos que ocurren un día sí y
otro también. Los más críti
cos, nos explican, se han
dedicado a denostar sus

mensajes con videos de familias sonrientes en
las calles de la capital, señalando que para es
ta Navidad lo que la población siente es mie
do y, al parecer, entre tanta inseguridad el
único que se divierte es el góber. ¡Auch!
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Las cuentas por pagar
::::: Nos cuentan, desde Chihuahua que la di
putada María Antonieta Pérez (Morena) sa
lió al paso luego de que en este espacio se ex
puso un reciente episodio en el Congreso lo
cal, donde ella reclamó que la Junta Munici
pal de Agua y Saneamiento en Ciudad Juárez
realizaba cobros desmedidos a usuarios para
luego, en respuesta ser exhibida por el orga
nismo por negarse a pagar una deuda en el
servicio de 250 mil pesos. En este contexto,
nos dicen que doña MaríaAntonieta señaló a
esta casa editorial que sólo se le buscaba des
prestigiar por defender el derecho de los ciu
dadanos al agua no obstante, nos indican,
entre dimes y diretes de la morenista y el or
ganismo, nada se dijo sobre por qué ha prefe
rido acumular un adeudo de 32 recibos sin

pagar. ¡Nada como hablar de la penitencia y
no del pecador!
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La prisa por exonerar a AMLO
del atentado contra Ciro
Ala mañana siguiente a

que alguien disparó pa
ra matarlo, Ciro Gómez

Leyva dijo en su programa de ra
dio que él no caería en la tenta
ción de culpar a nadie porque no
terna elementos. Lo que encon
tró como respuesta del gobierno
fue un desenfrenado apetito por
exonerar a alguien: al presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Desde las voces afines al poder

se echó a andar una campaña pa
ra presentar al periodista como
principal sospechoso del ataque
en su contra. Lo revictimizaron,
criticaron su reacción en medio
de un intento de asesinato y lo
acusaron incluso de tener una ca
mioneta blindada, como si el cli
ma de violencia contra los perio
distas en México no fuera el peor
del mundo, literalmente.
Luego se alentó la versión de

que detrás del atentado estaba el
narcotráfico. Que si por algún re
portaje, comentario o entrevista.
¿Las poderosas organizaciones
criminales no calcularon que un
ataque a alguien de tan alto perfil
iba a obligar a una reacción del
gobierno?, ¿porqué les interesaría
despertar un clima hostil si están
viviendo un sexenio de oro: tie
nen poder económico, influencia

política, libertad de actuación y
abrazos en vez de balazos?, ¿por
qué querrían descomponerle el
tablero a su principal aliado estra
tégico, el presidente AMLO?
Y la cereza la puso el propio

López Obrador en su conferen
cia mañanera de ayer: después
de descalificar a Ciro y tacharlo
de "vocero de los conservadores"
(fuimos varios los señalados en
esa lista) sugirió que sus adver
sarios podrían haber orquestado
el atentado con tal de desestabi
lizar a su gobierno. El remate de
López Obrador fue de antología:
"Ahora se hacen las víctimas",
dijo burlón en referencia a los
periodistas, incluyendo a quien
había sido justamente víctima
de un intento de asesinato.
El objetivo central ha sido que

permee la idea de que AMLO no
tiene la culpa del atentado. Sí la
tiene. Lo iónico que está por verse
es en qué grado. Porque en lo que
se decantan las hipótesis, hay algo
innegable: el responsable princi
palísimo de devaluar la vida de un
periodista en México es López
Obrador que, desde hace cuatro
años, todos los días, sin cesar, in
sulta y descalifica moralmente al
gremio. Ha fomentado una at
mósfera en la que violentar a un

periodista no es grave porque se lo
merece. La normalización de la
violencia, los asesinatos de perio
distas, las agresiones a la libertad
de expresión desde todos los ni
veles de gobierno, empezando por
el presidente, lo ilustran por igual.
En la mañanera siguiente al aten
tado, 57 minutos después de so
lidarizarse con Ciro, ya estaba
agrediendo a otros medios de co
municación y periodistas. Con Ci
ro tuvo la "cortesía" de esperarse
hasta el lunes para calumniarlo.
El adoctrinamiento de cada

mañana nos ha dejado claro que,
en el México de López Obrador, él
es quien pone las reglas. Y se vale
pisotear la ley, abusar del poder,
embestir contra la democracia y
suprimir moralmente al que
piensa distinto o se opone a los
designios del líder. Ese es el men
saje. Un mensaje de violencia y de
odio. El responsable inicial es
uno: es el que vive y despacha en
Palacio Nacional. Los ejecutores
de esa nueva doctrina son mu
chos y gozan de impunidad.
Nadie está a salvo. •

historiasreportero@gmail.com

AMLO tiene la culpa. Está
por verse en qué grado.
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Desmiente Presidencia ¡al
Presidente!
::::: Al parecer en la Oficina de Presidencia de
la República se empeñan en dejar mal parado
a su jefe, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Nos comentan que el pasado
27 de octubre, en su mañanera, el mandatario
federal aseguró que todas las reuniones que
ha sostenido en Palacio Nacional con los fa
miliares de los 43 normalistas desaparecidos
de Ayotzinapa han sido grabadas. Sin embar
go, en la oficina de la Presidencia no hay ras
tro de que lo dicho por el presidente López
Obrador sea verdad, pues un particular solici
tó copia de estos videos y, como ya es cos
tumbre, la dependencia oficial respondió con
su tradicional "se realizó una búsqueda ex
haustiva, amplia y razonable de la informa
ción solicitada en todos y cada uno de los re
gistros físicos y electrónicos" que hay en Ofi
cina, pero no se encontró rastro de esta infor
mación. ¿Será que lo de los videos es mentira
o no quieren dar a conocer lo que les reveló el
Presidente a los familiares?

El fin de los tiempos de no
mover una sola coma a las
iniciativas del Ejecutivo
::::: Para algunos, nos comentan, hoy será el
gran día en que las y los legisladores de Morena
y aliados reciban el reconocimiento del Presi
dente por aprobar su Plan B en materia electo
ral. Sin embargo, otros consideran que habría
que recordar que el Plan A fracasó y que fue
necesario que el Presidente construyera y envia
ra el B, que pasó de panzazo y con modificacio
nes, por lo que la reunión también podría ser
considerada como el fin de la época de no mo
ver ni una coma a las iniciativas del Ejecutivo.
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Critica Morena invitación de la
oposición a su senador
::::: La invitación del Grupo Plural en el Sena
do para que el senador Rafael Espino aban
done las filas de la autollamada 4T y se sume
a la oposición fue tomada dentro de la banca

da como una propuesta
oportunista y poco seria.
Senadores morenistas seña
lan que se trata de una invi
tación mediática cuya única
intención es meter ruido en

la bancada y que si decidie
ra dejar el grupo parlamen
tario sería "dar un salto al

Rafael vacío". Sin embargo, el se
Espino nador Espino, quien votó

contra del Plan B de la re
forma electoral del Presidente, no ha dado
una respuesta formal a la carta de invitación
que le envió el Grupo Plural. Será que en la
bancada de Morena realmente aprecian el tra
bajo de don Rafael, o que no quieren perder
su voto y entregárselo a la oposición.

Fernández Noroña. mala
memoria
::::: Nos hacen ver que a quien no le acaba de
convencer que el expresidente del Congreso
poblano, Sergio Salomón Céspedes Pere
grina, haya sido designado gobernador susti
tuto, es al diputado perista Gerardo Fernán
dez Noroña. El legislador se ha dedicado en
los últimos días a criticarlo por tener pasado
priista y panista, para al final aterrizar en Mo
rena para gobernar los destinos de Puebla,
tras la muerte de Miguel Barbosa. Parece
que a don Gerardo se le olvida que dentro del
gobierno y de la autollamada Cuarta Trans
formación hay una gran cantidad de políticos
que primero militaron en el PRI o en el PAN,
empezando por el propio compañero Presi
dente, como él llama a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien militó en el PRI.
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Un debate humanista
mexicano
MODERADOR: ¡Cama

radas del pueblo! Es
tamos reunidos para

el debate que exigió el pueblo en
tre los y las corcholatos y corcho
latas que seleccionó el pueblo
para después elegir por medio de
la encuesta que ordenó el pueblo
a la candidata o candidato idó
nea o idóneo del pueblo para re
presentar al pueblo en la próxi
ma elección presidencial del
pueblo. ¡Así que "den sus plan
teamientos", como dijo el Lic.
Andrés Manuel López Obrador,,
faro del pueblo de México!
CORCHOLATA: ¡Moción de

orden! ¡Yo en tanto que mujer re
chazamos que se llame "faro de
México" a nuestro presidente!
En todo caso "faro de América",
si no es que/

CORCHOLATO X: ¡FARO DEL
MUNDO! ¿Cómo que de Améri
ca? ¡Que se oiga fuerte y que se
oiga lejos!: nuestro líder es el/

CORCHOLATO Y: ¡FARO DEL
COSMOS! Ante el máximo tribu
nal que es nuestra conciencia
declaro que nuestro líder ya está
de hecho conduciendo al cos
mos hacia su realización, porque
su luz es tan poten/
UNA CORCHOLATA: ¡NOS

INTERRUMPIERON A MÍ! Co
mo mujer declaramos que en ca
so de ser escogida para conducir
la aspiración popular, lo hare
mos con ánimo de llevar las
ideas de nuestro líder hacia el
bienestar final que/
CORCHOLATO Z: ¡DISCRE

PO! ¡El bienestar no puede ser fi
nal! Es timbre de orgullo soste
ner que el bienestar debe crecer
siempre, que no es estático sino
dinámico, para que el pueblo se
pa que/
CORCHOLATO Y; ¡El pueblo

ya sabe! ¡ES EL PUEBLO MÁS
EVOLUCIONADO DEL MUN
DO! ¡Y por eso sabe que, siguien
do a nuestro líder, yo soy aquel
en quien el pueblo tiene puesta
su esperanza en el cambio!
CORCHOLATO X: ¿CAMBIO?

¡El compañero no se ha dado
cuenta de que ya ocurrió el cam
bio! ¡Magínense! ¿CUÁL CAM
BIO? ¿Cambiar el humanismo
mexicano? ¿Para qué? ¿Para vol
ver a una ideología hipócrita,
clasista y racista? ¡Yo no quiero
un cambio! ¡Lo que quiero es
concretar el cambio que ya logró
nuestro faro del cosmos!
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CORCHOLATO Y: ¡PLAGIO!
¡Eso del cosmos lo dije yo!
CORCHOLATA: ¡NO ESTOY

DE ACUERDO! Más que faro, es
un rompeolas de la adversidad,
un tren maya del progreso, una
refinería de la filosofía. Es el pen
sador esencial, el humanista ci
mero, el benévolo transforma
dor, el benemérito de la psique,
el tutor del anhelo, el diapasón
del intelecto, el éxtasis de/
CORCHOLATO Z: Usted se

equivoca... ¡Es más sabio que
Juárez, más hombre que Flores
Magón, más ecuánime que Ma
dero, más justo que Cárdenas,
más historiador que Cosío Ville
gas, más original que Fabrizio y
más apuesto que Jorge Negrete!
CORCHOLATO Y: No con

cuerdo. ¡Es más bueno que
Ganhdi, más amoroso que Jesu

cristo, más tenaz que Mandela,
más/
CORCHOLATO X: ¡Es con

ciencia revolucionada, niágara
de sabiduría, apoteosis del amor
al prójimo, partenón olmeca, sis
mólogo del ser!
MODERADOR: ¡Qué gran de

bate! Y ahora pasemos a debatir
sus proyectos de nación...
CORCHOLATO Y: ¡Aumenta

ré los programas sociales en
30%!
CORCHOLATO X: ¡Yo en

50%!
CORCHOLATO Z: ¡Yo en

75%!
CORCHOLATA: ¡Nosotros los

aumentaremos en 100%!
MODERADOR: Pero ¿cómo se

va a financiar todo eso?
TODOS A UNA: ¡CON EL

APOYO DEL PUEBLO! •
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Jugosa Navidad para diputados
de la cdmx
::::: Le platicamos que los diputados del
Congreso de la Ciudad de México, cuyo
presidente de la Mesa Directiva es el priis
ta Fausto Zamorano, tienen mucho que
celebrar. Primero, consiguieron más re

cursos, 150 millones de
pesos más para su presu
puesto en 2023, y porque
en este diciembre reciben
una cantidad importante
de recursos. Nos cuentan

que cada uno de los 66
diputados (donde aún
hay un gran rezago legi
slativo), recibieron 34 mil
pesos por aguinaldo, su
apoyo de 74 mil 500 pe

sos (incluso doble), 50 mil pesos para ar
mar posadas, y eso que no le sumamos su
sueldo y prerrogativas que les tocan. Así
que en el recinto de Donceles y Allende,
los legisladores locales tendrán una buena
Navidad y un buen Fin de Año.

Jubilan a los trolebuses verdes
::::: Nos dicen que con la presentación de
100 nuevos trolebuses, prácticamente ayer
inició la jubilación de todas las unidades

eléctricas viejas, identifica
das con el color verde, de
la Ciudad de México. Si
bien las autoridades no

precisaron cuándo esto
ocurrirá 100%, el director
del Servicio de Transpor
tes Eléctricos (STE), Mar
tín López Delgado, dijo
que le dirán adiós a los ve
hículos qüe funcionaron
durante 25 años, pues ya

todo está renovado con los camiones chi

nos que llegaron a la capital del país.
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Casi formalizada, la alianza
PRlPANPRD en Edomex
::::: Nos cuentan que luego de que los
priistas mostraron unidad la semana pa
sada con la llegada de Ana Lilia Herrera
como delegada del PRI en el Edomex para

la elección de 2023, están
dando pasos firmes para
que se formalice la alian
za entre el PRI, PAN y
PRD para buscar la guber
natura mexiquense el
próximo 4 de junio. Nos
adelantan que hoy se reu
nirán los dirigentes de los
tres partidos políticos pa
ra firmar el documento
que deberán presentar

ante el Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM). Nos cuentan que don Eric
Sevilla, el presidente tricolor en la enti
dad, anda muy movido para lograr la en
comienda del consejo político estatal y
amarrar la alianza.
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CIUDAD PERDIDA

Resultados alentadores en seguridad
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA MAÑANERA de hoy, una figura
hará falta, y habrá de notarse. La secre
taria de Seguridad y Protección Ciudada

na, Rosa Icela Rodríguez, no podrá asistir a la
conferencia por problemas de salud que se lo
impedirán.

AUNQUE NO SE ha dicho qué mal es el que
la aqueja, nos aseguran que no corre peligro
y que se halla en su domicilio particular repo
niéndose del problema.

EL ASUNTO ES que la funcionaría preparó un
informe en el que habría de dar a conocer que
los índices, principalmente de homicidios do
losos, han tenido una disminución importante
de enero a noviembre pasado, datos que, hasta
donde se nos dice, la tenían más que contenta.

YESQUE sí, para la funcionaría resulta muy
alentador saber que ese renglón torcido de
los gobiernos del país por fin establece una
tendencia a la baja; es decir, son varios los me
ses en los que se reportan menos homicidios
dolosos de los que se tenía registro en el pasado
inmediato.

HACE UN PAR de años, en el momento en que
el presidente López Obrador decidió poner a
Rosa Icela al frente de la secretaría, el cargo, se
decía por muchos lados, le quedaría grande a la
funcionaría, y en contradicción con las opinio
nes de los que dicen saber, Rodríguez se echó
encima la responsabilidad y hasta ahora sus
resultados han sido más que buenos.

TODO IBA EN su contra y no solamente por
que la criminalidad seguía viento en popa, sino
porque nadie apostaba a que una mujer podría
dominar el carácter fuerte de policías y milita
res que componían la Guardia Nacional, que
queda a su mando.

PERO NO FUE solamente eso. Bajo sus órde
nes quedó también el sistema de inteligencia
del gobierno que se encarga de investigar al cri
men organizado y otros temas que han alimen
tado durante mucho tiempo a la inseguridad
en nuestro país.

UN LARGO RECUENTO es lo que había
preparado la funcionaría para informar en la

mañanera; ahora, hasta donde suponemos,
será el subsecretario Mejía Berdeja quien dará
a conocer las nuevas respecto del tema.

POR CIERTO, ES necesario que las encuestas
de Morena informen con certeza quiénes son
los que compiten, porque después van a tener
que enfrentar problemas muy serios.

SEGÚN SE NOS dijo, el senador Guadiana
había triunfado en la encuesta, pero hoy en
Coahuila hay mucha inconformidad, sobre
todo porque ahora se sabe que el ganador de la
"encuesta" padece de una enfermedad grave
que le impediría gobernar con toda la fuerza
que demanda la entidad.

DE SER CIERTA la especie, Morena se verá
obligado a dar a conocer a sus militantes, antes
de la encuesta, una ficha bien pormenorizada,
un perfil completo de los competidores. Por lo
pronto, en Morena deberán ponerse a trabajar
en un nuevo sondeo o bien en demostrar que el
senador ganador de la encuesta está en perfec
tas condiciones de salud para poder gobernar.

De pasadita
MUY INTERESANTE RESULTA el esfuerzo
del gobierno central de la ciudad por mejorar
en todos los sentidos el servicio del Metro.
Ahora la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
instaló un consejo consultivo para ese trans
porte en el que participaron una serie de muy
interesantes personajes que vigilarán la vida
del sistema.

ESO ESTÁ MUY bien, y qué mejor que sea de
la propia jefa de Gobierno de la que haya salido
la idea, porque se requieren muchos ojos y
buenas voluntades para tener claridad sobre lo
que sucede en el Metro.

Y DE LA misma forma, será interesante que
la jefa de Gobierno esté muy bien enterada de
lo que pasa en ese transporte para que no le
digan que se trata de campañas en contra, sino
de la muy mala comunicación y de los hechos
innegables que suceden en el mismo Metro.
Bien por la creación del consejo, ojalá y pronto
también se logre rectificar en lo que a comuni
cación social corresponde. Suerte.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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TRASCENDIÓ

Que los senadores Claudia
Ruiz Massieu y Miguel Ángel
Osorio Chong rechazaron la
reforma a los estatutos del PRI

que abre la oportunidad a su
dirigente nacional, Alejandro
Moreno, de prolongar su ges
tión de cara a las elecciones fe

derales de 2024, y demandaron
congruencia al campechano,
que por un lado ofrece inclusión
y unidad, pero por otro organi
za reunión de Consejo Político
para hacer cambios a la medi
da. Apenas en junio pasado,
frente a los liderazgos priistas,
Alito aseguró que no buscaría
ampliar su periodo.

Que la presidenta de la CN
DH, Rosario Piedra, designó a
María del Socorro Puga y Er
nesto Isunzacomo integrantes
del Comité Técnico de Evalua

ción que seleccionará a los can
didatos para el Consej o General
del INE y, al notificarlo al dipu
tado Ignacio Mier, aseguró que
"no solo cumplen con los requi
sitos de ley, sino adicionalmen
te con otros más", aunque nadie
imaginaba que el plus de la acti
vista neoleonesa fuera una cer

tificación en "yoga de la risa" y
su militancia morenista, mien
tras que el profesor e investiga

dor veracruzano defiende una

agenda pro Morena y abierta
mente contra la oposición.

Que de última hora cita
ron alos gobernadores ayer en
Palacio Nacional, donde el Pre
sidente informó a los 20 asis
tentes que 68 por ciento de las
sucursales del Banco del Bien

estar ya está terminado, mien
tras que 199 locales siguen su
proceso y quedan pendientes
por conseguir 210 predios, pe
ro aseguró que se "terminará a
tiempo". Además de los more
nistas y aliados estuvieron los
panistas Mauricio Vila, Mau
ricio Kurí, Diego Sinhue y Es
teban Villegas.

Que hablando de goberna
dores, hoy el de Jalisco, Enri
que Alfaro, encabezará la pre
sentación de la propuesta para
un nuevo modelo de coordina

ción fiscal que sea más justo pa
ra los estados que más recaudan
y aportan a la Federación ante
representantes de universida
des y de todos los sectores de la
entidad que participaron en las
mesas de discusión de este te

ma, entre octubre y diciembre,
quienes conocerán el diagnósti
co actualizado en la materia
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ANTILOGÍA

Navidad: renacimiento
y reconciliación

RICARDO
MONREAL

ricardomonreala@yahoo,com,rnx
@RicardoMonrea1A

¥7
¦4 1 mundo cristiano recuerda cada año, la

j noche del 24 de diciembre, el nacimiento
de Jesús, y se conmemora en tono festivo,

alegre y amistoso. Navidad es, ante todo, sinónimo de
renacimiento, reencuentro y reconciliación. Las fami
lias hacemos votos para dej ar atrás los odios, rencores,
fobias y todas aquellas grietas o brechas que a lo largo
de un año nos hayan alejado de nuestros semejantes,
del prój imo o próximo, y renovamos los votos de con
cordia, paz y amor.
En esta Navidad 2022 quiero entregar a ustedes una

propuesta de reconciliación, renacimientoy reencuen
tro de las y los mexicanos, que nos ayudaría a recuperar
la grandeza de la nación y a enfrentar los nuevos retos y
realidades de un mundo en constante transformación

económica, social, ecológica, tecnológicay política
Partimos de la premisa de que México requiere una

transformación, pero a partir de la reconciliación Nece
sitamos reconciliar a México parapodertransformarlo.
Reconciliar a nuestro país es luchar para que cada

persona se sepavalorada y necesitada por la sociedad,
y la diversidad sea nuestra herramienta para ser más
productivos y creativos. Reconciliar a México es ase
gurar que la injusticia que arrastramos como desigual
dad y penuria se sane con un Estado que no se limita a
ayudar a las personas en situación de pobreza, sino que
cambia las condiciones para eliminar esta.
Un México reconciliado está organizado como un

solo frente para recuperar nuestra vida común de la
violencia y del crimen, que cada vez más nos separan y
aislan en ansiedad y precauciones.
ReconciliaraMéxico eslograr que todasytodostenga

moslaposibilidad de desarrollaryampliarnuestras com
petencias conestudios,cursosycertificaciones,indepen
dientemente de nuestra edad. Es aprovechar el potencial

tan grande que tiene cada sector que impulsa nuestra
economía para destacar en el mundo. Ello significa tam
bién generarlos empleos que ahora estánbuscando las y
losjóvenesy gente de cadalugar del territorio nacional. Es
unir nuestras capacidades con oportunidades.
Reconciliación real es cuando los momentos

difíciles de la vida no tienen que convertirse en una
amenaza de pobreza. Es cuando, en lugar del miedo a
ser excluidos, se encuentra sustento en el gobierno pa
ra lograr la inclusión.
La reconciliación transformadora que necesita Mé

xico pasa por seis ej es o momentos:
1. La inclusión, que exige un país unido, no dividido.
2. Un gobierno colabor ativo, que sume y multipli

que los esfuerzos de las y los mexicanos de todas las
clases sociales y de todas las regiones, sin dej ar a nadie
afuera o atrás de los demás.
3. Una sociedad justa, con menos de las desigualda

des materiales y miserias morales que hoy la tienen
confrontaday ensangrentada.
4. Un país seguro, donde la vida de las personas y

sus bienes no sean vulnerados, robados, confiscados o
arrebatados por la violencia; donde la vida sea el prin
cipal bien público que proteja un Estado democrático
de derecho.

5. Unpaís verde, donde el desarrolloyel crecimien
to sean ecológicamente responsables y comprometi
dos conla preservación sostenible de la tierra, el aguay
el aire.
6. Una nación próspera, donde la riqueza se distri

buya creciendo, y el crecimiento se alimente de una ri
queza bien distribuida, para que permítala existencia
y expansión de una clase media robusta.
Vayan estos propósitos de reconciliación, con mis

mej ores deseos, para todas y todos mis lectores en esta
Navidad 2022.
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¿QUÉ HICIMOS?

Un IMSS recuperado

ZOE
ROBLEDO

Decía Séneca que todo nuevo comienzo
viene del final de algún otro comienzo. A
punto de concluir 2022, el año de la recu

peración, el crecimiento y la transformación en el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social, es pertinente hacer un
corte de caj ay explicar las razones por las que el IMSS ha
sido yes mucho más que una pandemia
Mucho han cambiado nuestras circunstancias respec

to al año pasado. Apenas en marzo de 2021 se dio a cono
cer la actualización de la Guía de Continuidad de Opera
ciones para el Acceso con Oportunidad a los Servicios de
Saluden las Unidades Médicas déla Administración Pú 
blica Federal, por lo que en el IMSS diseñamos la Estrate
gia Nacional de Recuperación de Servicios de Salud frente
a la Pandemia covid19y a partir del 1 de abril de 2021, el
Flan para la Recuperación del Seguro Social.
En este plan se consideró que la recuperación de servi

cios médicos se realizaría de manera cuidadosa, gradual,
ordenada y acorde a las circunstancias de cada entidad,
incluyendo el semáforo epidemiológico de riesgo. ¿El cri
terio? Solo se podrían recuperar servicios de atención re
gular en la entidad con semáforo amarillo. Se implemen
taron jornadas extraordinarias de consulta de medicina
familiar, de especialidad, cirugías y detección de enferme
dades crónicas degenerativas.
Recién conduimosla20JomadaNacio

nal de Recuperación de Servicios Ordina
rios quesellevóacabodell6all8 de diciem
bre y que permitió 191 mil946 acciones de
atención médica Se realizaron 23 trasplan
tes. Se concretaronl3 donaciones cadavéri
cas, de las cuales dos fueron multiorgánicas;
así mismo, 11 donaciones de tejidos.
Para recuperar los servicios del IMSS

diferidos o postergados en la pandemia
se ha necesitado de la participación de todos. De los 35
Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada
y de las 25 Unidades Médicas de Alta Especialidad. Cada
representación priorizó la atención conforme las especia
lidades con mayor diferimiento de consulta externay ci

rugía en segundo y tercer nivel, así como las Acciones Pre
ventivas Integradas y Consulta de Medicina Familiar en
el primer nivel de atención. En cuanto a consulta externa,
las especialidades con mayor demandafueron cirugía, gi
necología, medicina interna, traumatologíay ortopedia, y
en cuanto alas especialidades quirúrgicas más demanda
das están cirugía general, ginecología, traumatología, or
topediay oftalmología.
Por eso cerraremos 2022 con resultados alentadores.

Comparado con 2019, año previo a la pandemia y uno de
los más productivos en nuestra historia, en 2022 hay 16
por ciento de aumento en egresos hospitalarios, 10 por
ciento en detecciones de cáncer cervicouterino, 21 por
ciento en detecciones de diabetes y 22 por ciento en de
tecciones de hipertensión. Termina
remos el año con 11 por ciento más
consultasy 26 por ciento más cirugías.
Un IMSS recuperado es un IMSS con

mayor capacidad hospitalaria, sin reza
gos de atención, con niveles de abasto de
medicamentos porarriba de 98porcien
to, pero sobre todo: unIMSS recuperado
esunIMSSconrumboyporvenir.
Mientras escribo: En 2012 cuan

do llegamos al Senado, Miguel Barbosa y yo nos fuimos
a comer al Cardenal y tomamos una decisión: seríamos
amigos. La amistad creció y trascendió a la política. En
Miguel además de un amigo había un consejero objetivo y
jefe riguroso. Como coordinador ylíder político sulección
era ser siempre congruente y consecuente. Dimos impor
tantes batallas en el Senado. Lo acompañé en diferentes
momentos de su causa por Puebla; me consta su pasión y
entrega por su estadoypor el pueblo poblano. Buen viaje,
camarada; te recordaré siempre.

Es pertinente
explicar las razones

por las que el
instituto es más que

una pandemia
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RAZONES Y PASIONES

AMLQ sobre Ciro

ELISA
VLWÍS
@elisaalanis
Facebook: ElisaAlanísZurutuza

Las autoridades de CdMx

apenas están investigando.
Han sido cuidadosas. Son

días cruciales. Pero López Obrador ya
opinó sobre el posible móvil del atenta
do en contra de Ciro Gómez Leyva
AMLO habló de un reportaje y de

una acción cuya intención sería perju
dicar a su administración.
Sí, nuevamente se trata de él, se

gún su percepción del mundo o la que
quiere difundir: "Puede ser, también,
que grupos contrarios a nosotros, para
afectarnos, hayan llevado a cabo un ac
to con esas características", dij o.
Se puso en el centro. El asunto no

son los disparos al parabrisas y a los vi
drios laterales directos a la cabeza de

Gómez Leyva ni las amenazas a la pren
sa ni los embates a la libertad de expre
sión, sino la probable desestabilización
que quieren ocasionar sus adversarios
a su autodenominada 4T.

Se victimiza, se lava las manos y, de
paso, vuelve a agredir. "Vocero del con
servadurismo. .. bla bla bla". Pega, así se

trate de alguien que se recupera de un
golpe. Asesta desde la más alta tribuna
Ayer, además, comentó que la única

hipótesis que se debe descartar es la de
un gobierno represor:
"nosotros no silencia
mos a nadie".

Ah, bueno, menos
mal que lo aclara.
Desde las prime

ras horas después del
intento de homicidio, Andrés Manuel
envió su solidaridad, pero luego enfa
tizó que se trataba de "un dirigente de
opinión pública y un daño auna perso
nalidad como Ciro genera mucha ines
tabilidad política".
No, Presidente. El motor principal de

ese desequilibrio son los gobiernos cri
minales o coludidos; son las violencias
y la impunidad que carcomen a México.
Ese atentado, como tantos otros, no

debió suceder.
Es su responsabilidad la estrategia de

seguridad públicay lo que ocurre al res
pecto en todo el territorio nacional. Es su
deberconstitucional.

Es usted la cabeza del Ejecutivo Fe

deral en un régimen presidencialistay
el jefe supremo de las fuerzas armadas
en un sexenio de encumbramiento mi

litar. Es usted la figura más poderosa
del Estado mexicano.

Sin embargo, la crisis humanitaria
continúa y se agudiza
En un país azota

do por el horror des
de hace décadas, este
año, junto con 2017, es
cuando más periodis
tas han sido asesina

dos. Terrible.

Aquí entre nos
Así concluimos 2022. Deseo que el
próximo año sea uno lleno de ánimo
renovado, luz, salud, reencuentros, ale
gría, amor y mucha paz.
Queridos lectores, gracias. Lo mejor

y nos vemos en enero con más "Razo
nes y Pasiones".

Se victimiza, se lava
las manos y, de paso,
vuelve a agredir
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RECUENTO DE LOS DANOS

¿Dónde quedó
la lanita?

ALEJAMDRO
DOMÍNGUEZ

"17
"H| n hospitales de Pemex les

j están regateando el agui
Jk naldo a los médicos resi

dentes. En promedio, recibieron 80
por ciento menos de lo que les dieron
en 2021. De cobrar entre $12 mil y $14
mil 500 pesos por ese concepto el año
pasado, ahora en 2022 les depositaron
solo $2 mil 593.05 pesos.
La maroma del personal adminis

trativo y educativo de Pemex consiste
en asegurarles que lo que les corres
pondía ya se los dieron durante el año
y hasta se están ahorrando impuestos.
Ante la negativa de pagarles lo que

por concepto de aguinaldo dice la ley:
15 días de sueldo como mínimo, los re
sidentes conformaron un frente na

cionaly entraron en paro. Consultaron
abogados, contadores y se pusieron a
revisarlas cuentas que les dieron.
Encontraron una serie de irregulari

dades cometidas desde años atrás. De
jando al descubier
to una transa millo
nada. Descubrieron

que desde el inicio de
la actual administra
ción no ha existido un
aumento real de su sa

lario, sino que se realizan ajustes de los
montos que componen su salario neto.
Detectaron que casi cada año el sala

rio base de los diferentes grados de re
sidencia aumentó conforme al salario

mínimo vigente, pero les disminuye
ron la beca educativa. Es decir, les au

mentaron el salario mínimo conforme

ala ley, pero ese aumento se los descon
taron de sus becas que también deben
darles por ley.
En 2021 fue peor, pues ni siquiera re

cibieron el equivalente al salario míni
mo vigente como sueldo base. Recibie
ron $44,975.30 pesos anuales en lugar
de $51,720.50 pesos.
Tomando en cuenta el cálculo que

hicieron de lo que han dejado de recibir
desde el año 2018, más el aguinaldo in
completo del año en curso, los adeudos

de Pemex con sus mé

dicos residentes equi
valdrían a $40 mil pe
sos para los que ingre
saron este año, $61 mil
para los de 2021, $74
mil para los de 2022 y

hasta de $80 mil pesos para los que in
gresaron en 2019 y en años previos.
La suma total de lo que en este tiempo

no se le hapagado alos alrededor de 800
médicos residentes de Pemex equivale
a entre $40 y $50 millones de pesos. Y
entonces ¿dónde quedó esalanita?

Están regateando
el aguinaldo a los
médicos residentes
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ARTICULO MORTIS

Seis días en México
ROBERIA
GARZA

I ucstro Hombre en México se llama el libro
de Jefferson Morley que habla de la carre

_L_ W ra en nuestro país de WinstonMackinley
Scott, jefe de la oficina mexicana de la CIA entre 1956 y
1969. Hombre de todas las confianzas de Alien Dulles, el
director en Langley Scott, padrino del fiasco en Bahía de
Cochinos y quien tuvo a tres de nuestros presidentes a
sueldo suyo—incluyendo al globalifílico y antiimperialis
ta de Luis Echeverría, faltaba más—, dominó la candente
capital del espionaj e mundial que fue la Ciudad de México
en los años 60, un paraíso donde confluían prófugos de la
guerra fría, asilados con agenda, agentes extraordinarios
y aspirantes a terroristas esperando sus salvoconductos.
También tuvo a bien intentar supervisar en 1963 la vi

sita de Lee Harvey Oswald a nuestras tierras, apenas sie
te semanas antes de que éste regresara a Estados Unidos
a matar al presidente Kennedy. Digo intentar porque la
agencia misma le escondió los últimos reportes del mag
nicida, y no solo a él; el entonces embajador gringo en
nuestra capital, Thomas C. Mann, testificó ante el Con
greso haber recibido del canciller Dean
Rusk la orden de cesar cualquier investi
gación que "confirmara o negara rumo
res del involucramiento cubano en el

magnicidio". Un documento de 23 pági
nas alusivo a estos hechos fue desclasifi

cado en 2017, pero pasajes que permane
cían censurados fueron abiertos apenas
hace pocos días gracias a una demanda
puesta por Morley mismo, revelando el

tamaño de la infíltracióny de la influencia de Washington
en las sedes del poder mexicanas: la llamada intercepta
da por la CIA el primero de octubre entre Oswald y la em
bajada rusa, donde el futuro asesino pide saber el estatus
de su visa para regresar a la URSS, anota que el pinchazo
a la línea "se dio desde un centro telefónico operado con
juntamente con la oficina de la presidencia de México; es
altamente secreto y no lo conocen siquiera los oficiales
mexicanos, quienes tienen su propio centro".
Oswald se ganó el fichaj e continuo de las agencias de

seguridad gringas desde 1959, cuando, al ser echado de
la marina, se proclamó marxista y pidió asilo en la Unión
Soviética. En vez de cubrirlo de laureles, como esperaba,
los soviets lo mandaron a Minsk a trabajar en una fábri
ca. Allá se casó, tuvo una hij a y en 1962 regresó a Estados
Unidos, asentándose en Dallas, hasta que un buen 26 de

septiembre del año siguiente abordó
solo un autobús en Houston con des
tino a Ciudad de México. En los seis
días que pasó allí, entre cotilleos con
Elena Garro y otros ilustres miem
bros de la izquierda mexicana chic—
Una nota manuscrita de Scott, anexa a
uno de los reportes sobre la ex esposa
de Paz, tiene esta observación: "Está
completamente loca"—, Oswald hi

zo repetidas llamadas a los consulados cubano y soviéti
co, supuestamente buscando volver a la URSS vía La Ha
bana. Consiguió la visa el 18 de octubre, 15 días después
de haber cambiado radicalmente de opinión y abordado
otro autobús de regreso a Dallas, donde el 2 de noviembre
cometería el crimen que finalmente le dio lo que siempre
anheló: la fama,

El 26 septiembre de
1963 el asesino de

Kennedy abordó un
autobús con destino
a Ciudad de México
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

AMLO da tumbos

por el caso Ciro

CARLOS
M V R í \

Ayer aquí reproduje un tuit del titular de
Desarrollo Económico de CdMx sobre
el fallido intento de matar a Ciro Gómez

Leyva, colgando a "la oligarquía rapaz y la oposición
moralmente derrotada, mezquina, traidora y menti
rosa" la capacidad "de pagar un atentado" para culpar
a" quienes replican los ataques mediáticos...".
El funcionario sabe que el replicador mayor es An

drés Manuel López Obrador y alguien debió alertarlo
sobre la magnitud de su disparate, porque inútil y co
bardemente lo "borró".
Sin embargo, el Presidente ayer, luego de proclamar

que "la única hipó) tesis que se debe descartare s que no
sotros, el gobierno que yo represento, no es (sic: quiso
decir sea) un gobierno represor", hizo suyo el sospe
chosismo de su imaginativo camarada:
"Puede ser un caso vinculado al proceso de transfor

mación que estamos llevando a cabo y que no les gusta
a algunos (...). También el que grupos contrarios a no
sotros, para afectarnos, hayan llevado a cabo un acto
con esas características (...).
Dos días antes del ataque a Ciro profirió:
"Hay que seguir informando, no dejándoles libre el

terreno. Imagínense si nada más escucha uno a Ciro, a
Loret de Mola o a Sarmiento, ¡no! Pues además es has
ta dañino para la salud; o sea, silos escucha uno mucho,
hasta le puede salir a uno un tu
mor en el cerebro".

Pero el viernes pareció since
ro al expresar:
"Quiero enviar mi solidari

dad, enviarle mi apoyo a Ciro
Gómez Leyva, que ayer fue víc
tima de un atentado. Afortuna
damente no hubo consecuen

cias fatales, graves, y lo celebra

mos porque es un periodista, un ser humano, pero
ade más e s un dirigen te de opinión pública, y un daño
a una personalidad como Ciro genera mucha inesta
bilidad política (...). Lo más importante es expresar
nuestra solidaridad, decirle a Ciro que no está solo. Y
esto lo hago por convicción, porque tenemos diferen
cias, son notorias, son de dominio público, las vamos a
seguir teniendo...".
Desde su odiadora óptica, las discrepancias con Ciro

y muchos otros periodistas y críticos son tan, pero tan
abismales, que este lu nes volvió a lo que le gusta y me
jor hace: inj uriar.
"Ya expresamos aquí que nos solidarizamos con él

(pero) es del dominio público que nosotros tenemos di
ferencias conlos voceros del conservadurismo, entre los
que están, y ¡o digo con m uclio respeto, Ciro y LópezDó
rigayDenise MerkeryClaudioX. González, aunque no
es periodista, pero es empresario, y Loret de Mola Y son
diferencias que vienen de lejos. Porque dicen: 'Es que se
estigmatiza en las mañaneras'. Ahora se hace nías vícti
mas (...). Y ni que fueran lumbreras, ¿no?, ni que fueran
tan inteligentes. Es que tienen una misión: proteger in
tereses de grupos (...). ¿Y quiénes apoyaban esas postu
ras? Estos mismos. ¿Quiénes apoyaron a García Luna?
Pues Ciro, Marín de MILENIO, todos ellos...".
Con tantos enemigos como los que alucina, no

quiero imaginar cuántas aldabas, cuántos cerrojos
ni cuántos pestillos tendrá la puerta del dormitorio
presidencial...^™

Las discrepancias
con Gómez Leyva
son tan abismales,
que volvió a lo que
mejor hace: injuriar
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PENSANDOLO BIEN

Necesitamos un plan G
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

Muchos entendemos que el INE puede operar con menos recursos, pero nadie desea que resulten afectadas la legitimid ad
ni la fluidez de la operación; hacerlo bien entraña una tarea quirúrgica para no vulnerar las zonas vitales del instituto

Si el plan A para hacer
una reforma constitu

cional políticay electo
ral no prosperó, el plan
B con leyes secundarias

para hacer al INE menos onero
so, no está corriendo con fortu
na. En el primer caso, el plan A,
la oposición se las arregló para
impedir que la iniciativa del
presidente obtuviese la mayo
ría constitucional requerida
(dos tercios); en el segundo
caso, el plan B, para el cual
bastaba la mayoría simple
de la que goza el partido
en el poder y sus aliados,
el desaguisado fue pro
vocado en las propias fi
las morenistas. Prime

ro, cuando el líder de la
bancada de Morena en
el Senado, Ricardo Mon
real, exhibió inconsistencias
constitucionales que arrastra

ba el proyecto de leyes secunda
rias; y segundo, cuando Andrés
Manuel López Obrador de ma
nera sorpresiva y recurriendo a
sus atribuciones presidenciales,
amenazó con vetar lo que habían
aprobado los legisladores de su
partido. Es decir, el engrudo se
gestó, esta vez, estrictamente en
el campo obradorista.
¿Qué sucedió? A mi juicio, la

mezcla de tres factores: apresu
ramiento, incondicionalidad cie
ga de los legisladores y ambicio
nes políticas de los operadores.
Apresuramiento. Al igual que

la marcha del obradorismo al

Zócalo que buscó replicar con
creces a la de la oposición, el plan
B constituyó una respuesta rápi
da e inmediata al fracaso del plan
A. Tengo la impresión de que Pa
lacio Nacional estaba más inte
resado en ganar la batalla polí
ticay narrativa consiguiendo de

inme diato una re ducción pre su
puestal del INE, que en los deta
lles de oportunidad y eficiencia.
La iniciativa de ley se trabajó a
marchas forzadas, aplicando ti
jeras y enmiendas jurídicas, con
la tranquilidad de que se conta
ba con las mayorías para apro
barlas y sabiendo que incluso si
fueran acusadas de ser inconsti

tucionales, echarlas abajo en la
Suprema Corte no sería fácil pa
ra sus adversarios porque el pro
cedimiento requiere ocho votos
de los once ministros.
El problema del plan Bes que

las prisas políticas comprometie
ron el sentido mismo de las razo

nes de fondo para ajustar la ope
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ración del INE. Sí, creo que existe
grasa de más en nuestras institu
ciones electorales. Es un ámbito
que ha quedado desfasado res
pecto al resto de la administra
ción pública, sometida en los últi
mos años a una necesaria poda de
excesos y despilfarras. Los suel
dos, las prestaciones, asesores e
infraestructura de funcionarios
del ámbito electoral contrastan
visiblemente con el de otras ins

tituciones públicas; y para nadie
es un secreto que el costo del voto
"per cápita" es uno de los más al
tos del mundo.

Así pues, existen razones para
considerar necesaria una dieta

más sana en el INE; el tema es si
el régimen que contempla el plan
B es el adecuado. Y más allá de dar
por sentado que la oposición cri
ticaría la iniciativa, independien
temente de su contenido concre

to, sí hay evidencias de que el di
seño de la propuesta careció de
la atención que requería. Un in
dicador es que la principal razón
aducida, el ahorro que se con
seguiría, unos días se estimaba
en 3 mil millones de pesos, otros
días en cinco mil e incluso en el

doble, según qué vocero de la 4T
argumentara a su favor. Como si
los propios autores desconocie
sen el impacto real de las tareas
y estructuras que estaban elimi
nando. Otras confusiones en la

nomenclatura de departamen
tos y áreas del INE
mencionadas en el

proyecto de ley mos
traban el precario diagnósti

co del que se había partido pa
ra el diseño de estas propuestas.
Muchos entendemos que el INE
puede operar con menos re
cursos, pero nadie desea
que resulten afectadas la

legitimidad ni la fluidez de la
operación; hacerlo bien entra

ña una tarea quirúrgica para no

vulnerar zonas vitales. Ala luz de

los jaloneos no parece que el Plan
B haya sido resultado de una acu
ciosa perspectiva.
Incondicionalidad ciega. Las

inconsistencias del proyecto po
drían haber sido subsanadas en
primera instancia en la Cámara
de diputados, en donde no fal
tan legisladores con la experien
cia en materia jurídica y electo
ral necesaria, incluso dentro del
campo de las propias filas more
nistas. Por desgracia esa posibi
lidad está cancelada por la mili
tancia partisana que impera hoy
en día entre los actores políticos.
Todo cuestionamiento a una ini

ciativa del Presidente por par
te de un legislador de su partido
es interpretado como un acto de
deslealtad imperdonable. El ex
horto para no cambiar "ni una
coma", que se ha hecho desde
Palacio en el caso de otras inicia

tivas, ha desterrado la posibilidad
de que los diputados y senadores
vinculados al partido en el poder
puedan afinar, mejorar e inclu
so proteger al Presidente de un
proyecto que arrastra inconve
nientes. Después de todo, no es el
Presidente sino sus funcionarios

quienes preparan las iniciativas
y es tarea del Poder Legislativo
agotar el examen de las implica
ciones, muchas de las cuales se
desprenden de los detalles. En
este momento esa tarea parece
ría estar anulada.
Ambición política de los ope

radores. Lo anterior empeora
por la ausencia de interlocuto
res reales para el Presidente en
el Poder Legislativo. El diálogo
relativamente profesional con
sus operadores políticos en la
Cámara de Diputados y en la de
senadores no existe. El coordi

nador de la cámara baja, Ignacio
Mier, ha asumido que sus pre
tensiones de ser gobernador de
Puebla pasan por mostrar una
incondicionalidad absoluta a lo

que considera son los deseos del
Presidente. En ese sentido, las
marrullerías en la Cámara de Di

putados mediante madruguetes
y sesiones adelantadas para ase
gurar que las iniciativas se aprue
ben sin discusión, perjudican la
posibilidad de que el gobierno del
cambio produzca mejores leyes,
por no hablar del daño a la ima
gen del movimiento obradorista,
que en sus postulados persigue
una revolución ética.
En la Cámara de senadores el

panorama no es mejor. Durante
el primer trienio los encuentros
privados entre Ricardo Mon
real, coordinador de la cámara, y
AMLO, propiciaron el necesario
diálogo que permite que los de
seos del Presidente sean afina

dos previamente por el filtro de
lo posible y el sondeo anticipado
que algunas iniciativas requie
ren. Eso ha desaparecido con el
distanciamiento entre ambos
políticos. Ahora la discusión de
la mayoría de los senadores está
condicionada por las estrategias
personales de Monreal de cara a
sus aspiraciones presidenciales y
a su coqueteo con las organizacio
nes de oposición.
El veto que Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha anticipado a su
propia iniciativa, por la abusiva
cláusula introducida por sus le
gisladores para fortalecer aparti
dos parásitos, me parece el gesto
de un hombre de Estado: "Somos
demócratas auténticos, no far
santes. Por encima de los princi
pios, nada". Pero sería deseable
que esa facultad también se les
concediera a los diputados para
votar de acuerdo con sus convic

ciones y no a una lealtad incon
dicional obtusa. El Presidente

convocó a este martes a los legis
ladores de su partido para agra
decer su voto a favor del plan B.
En realidad, tendría que repren
derlos. En este momento la nue

va ley se encuentra en espera del
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nuevo periodo de sesiones en fe
brero, para iniciar de cero el ciclo
de discusiones a que la condenó el
propio desaseo de los diputados y
senadores morenistas. Apresura
miento en el diseño y fractura de
operación política sobre lo que

habría que reflexionar y, al me
nos, una oportunidad para pen
sar, de plano, en otro plan.
@jorgezepedap

El diálogo
profesional de

AMLO con sus
operadores
políticos en las
cámaras no existe
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POLITICA IRREMEDIABLE

¿Nuestros cielos sí los
pueden conquistar?

ROMAN
REVUELTAS RETES

Le habíamos cerrado las puertas a Iberdrolay
ahora se las vamos a abrir de par en par a Ibe
ria, qué caray. Y, por allí, a Lufthansa para que
nos lleven sus aviones de LeónBaj ío a Tijua
na. Air France también podrá volar de Gua

dalajara a Cancún o de Monterrey a Aguascalientes.
Naturalmente, no les va a interesar mucho a las aerolí

neas europeas el tema de cabotaje, o como se llame, por
que el Viej o Continente está muy lejos y necesitarían ser
vicios locales de mantenimiento para sus Airbus (¿Airbu
ses, se dirá acaso en plural?): los números no van a cuadrar.
Pero, ¿qué tal American Airlines y Delta y Southwest y

Continental y United, amables lectores
viaj eros? Las tenemos en la casa de al la
do, a esas compañías aéreas, y así de po
siblemente secundario como les parezca
el mercado estadounimexicano no van a

dejar pasar la oportunidad de ganarse
algunos pesos de aquí para luego inter
cambiarlos por dólares de allá.
Uno pensaría que el tema de la "sobe

ranía", tan traído y llevado en el apartado
de las inversiones extranj eras y la apertura de ciertos sec
tores presuntamente estratégicos de nuestra economía,
era la madre de todos los principios consagrados en el al
tar ideológico de doña 4T.
Pues no, miren. Cuando toca, esos dogmas se pueden

dejar alegremente de lado para reconvertirlos en acciones

beneficiosas para el pueblo. ¿Qué se pretexta, al plantear el
exterminio puro y simple de la industria aérea nacional?
Nos dicen que hace falta mayor competencia para que bá
jenlos preciosy, de pasada, suponemos que esperan que los
nuevos participantes se precipiten a usar el mentado AIFA
siendo que los operadores domésticos
no parecen demasiado entusiasmados
conelmejorae ropuerto construido re 
cientemente en el mundo.
El otro, el de Texcoco, iba a ser un

gran centro regional de conexiones
(hub, se le dice en la lengua que par
lan, justamente, los accionistas de las
líneas aéreas que conquistarán los
cielos mexicanos) para disputarle a
Panamá, a Houston y a DallasFort Worth una apetecible
taj ada de vuelos internacionales. Pero, ya vimos cómo ter
minó la historia de la mayor obra de infraestructura que
se había emprendido en las últimas décadas en este país.
Hoy, la gran apuesta es otra: acabar con la aviación

mexicana. Parecen neoliberales, oigan...

La gran apuesta
es otra: acabar
con la aviación

mexicana. Parecen

neoliberales, oigan.,.
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ILa metiche. Interesándose en un ámbito que no
•le corresponde, Rosario Piedra, titular de la Co

misión Nacional de los Derechos Humanos, propuso
perfiles de Morena para calificar a aspirantes al 1NE
por parte del Comité Técnico de Evaluación (CTE). El
comité se compondría de siete integrantes, propuestos
por la CNDH, el Inai y la Cámara de Diputados. Es de
cir, el oficialismo se niega a tener un árbitro imparcial
en 2024. La senadora Kenia López Rabadán anun
ció que solicitará juicio político contra la titular de la
CNDH, en el que pide la destitución de Rosario Piedra
debido a que propuso a dos personas afines a Morena
para el CTE, que elegirá a los nuevos consejeros del
INE. ¿Y si mejor se pone a trabajar, señora?, porque la
CNDH va de mal en peor.

2 En la mira. Cuando el concierto de un músico
•como Bad Bunny causa un caos social como el

ocurrido hace unos días, en que cientos de personas se
quedaron fuera del estadio Azteca por adquirir boletos
"clonados", el asunto se vuelve político. Y si la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, hablan de estar
en negociaciones con la oficina del cantante para or
ganizar un concierto en el Zócalo de la Ciudad de Mé
xico, pues con más razón. ¿Entonces por qué Ricardo
Sheffield, director de la Profeco, informó que todo lo
que ocurrió con el concierto de Bad Bunny fue un error
de las computadoras. ¿Ya se investigó bien?

3 El arco del triunfo. Dos jueces en materia admi
nistrativa de la Ciudad de México determinaron

que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
violó las suspensiones definitivas concedidas al diri
gente del PRI, Alejandro Moreno, así como a Ricardo
Monreal. presidente de la junta de Coordinación Po
lítica en el Senado, para que la mandataria estatal no

realizara declaraciones ni manifestaciones en su con
tra en el programa Martes del Jaguar. También le impe
dían revelaciones, expresiones y comentarios en los que
Sansores cita a los legisladores. De acuerdo con el man
dato, la funcionarla también tenía que evitar la difusión
de audios. ¿Saben por dónde se pasa las suspensiones
definitivas la señora Layda? Ni más ni menos.

4 Prestidigitador. Alejandro Alito Moreno apren
•de rápido. Había dicho que se iba de la dirigencia

del PRI el 18 de agosto de 2023 porque para ese perio
do fue elegido, pero cambió de parecer. Se sacó un as
de la manga. El Consejo Político aprobó una reforma
para que el mismo Consejo Político tomara la decisión.
De nada sirvió a los priistas José Encarnación Alfaro,
José Ramón Martel y Fernando Lerdo de Tejada exigir
que se retirara de la agenda el punto en que se autori
zaría la extensión del mandato, y Alito obtuvo el respal
do para alargar hasta 2024 su gestión al frente del PRI.
Pese a todo, la determinación fue avalada de manera
unánime por 458 consejeros. Cátedra de cómo reali
zar un albazo, con el elemento sorpresa. ¿Para bien o
lo lamentarán?

5 Desorientado. El gobernador de Baja California
• Sur, Víctor Manuel Castro, se sinceró y recono

ció que no sabía lo que pasaba en el estado en mate
ria de seguridad pública, en una entrevista donde dijo
que "desconocía los casos recientes de dos extranjeros
que murieron violentamente en Baja California Sur".
¿Cómo es posible? Uno de los crímenes es tan grave que
el FBI inició una indagatoria por el caso de Shanquella
Robinson, muerta a golpes en una habitación de Cabo
Villas, en el complejo de Puerto Los Cabos. Y en otro
caso, Rodney Davis fue secuestrado y asesinado en
Loreto. El gobernador de Morena reconoció que ambos
temas no le fueron notificados. Extrañas omisiones en
torno a la investigación. ¿Esconden algo, mandatario?
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Resultaron falsas las versiones de que se habían hallado los
restos del coronel José Grimaldo Muñoz, secuestrado, según han
confirmado fuentes militares, por integrantes del CJNG y conti
núa también la búsqueda del jefe del regimiento tamaulipeco.

El responsable del secuestro del coronel, que estaba al mando
de un regimiento en Tamaulipas y pasaba unos días de vaca
ciones en Jalisco, es el jefe de plaza del CJNG en Tapalpa, San
Gabriel y Zapotitlán de Badillo, un tipo apodado El CR, y cuyo
nombre real es Juan Carlos Pizano Ornelas, que tiene abiertos
varios procesos, acusado de desaparición de personas.

El coronel, que seguía desaparecido al momento de escribir
estas líneas, se encontraba de vacaciones en Tapalpa, Jalisco, y
fue privado de su libertad por integrantes del Cártel Jalisco Nueva
Generación. El coronel Grimaldo, segün el comunicado de la
Defensa Nacional, "se encontraba descansando en una cabana
de renta en esa comunidad y al abandonar el inmueble con la
intención de reincorporarse a su unidad en Nuevo Laredo, Ta
maulipas, como consecuencia de un incidente de tránsito, fue
interceptado por dos vehículos con gente armada, quienes, con
uso de violencia, lo obligaron a descender de su vehículo, lleván
doselo con dirección desconocida".

Según el comunicado "en un acto por demás cobarde, fue
objeto de la violencia de un grupo de delincuentes del CJNG. en
cabezados por el jefe regional de Tapalpa, Jalisco, que responde
al alias de CR". La verdadera identidad de este sujeto es, como
decíamos, Juan Carlos Pizano Ornelas, jefe de plaza en Tapalpa
y de toda esa área de influencia

Dice la Sedeña que, "con datos recabados de integrantes del
CJNG y otras fuentes de información, se ha logrado establecer
un perímetro definido dentro del cual, muy probablemente, haya
sido trasladado el coronel Grimaldo y hacia donde orientamos
nuestros esfuerzos de búsqueda", misma que hasta el momento
de escribir estas líneas no ha tenido éxito, aunque se han des
mentido las versiones que se dieron en el fin de semana sobre
el supuesto hallazgo de los restos del coronel.

El coronel Grimaldo. durante sus años de servicio en el Ejér
cito mexicano, exhibió una buena trayectoria profesional y se
desempeñaba como comandante de un regimiento en la frontera
norte, en donde, dice el comunicado de la Sedeña, "se ha desta
cado por los resultados sobresalientes a favor de la seguridad de
la sociedad mexicana". Como decíamos la semana pasada había
tenido un papel importante en la desarticulación de los grupos
de criminales relacionados con el llamado Cártel del Noreste.
Queda la duda sobre si ese grupo tuvo relación o no con la des
aparición del coronel, aunque el comunicado de Sedeña insiste
en que esa acción "la llevaron a cabo integrantes del CJNG de
manera premeditada aprovechándose de la condición indefensa
del coronel Grimaldo".

No son, insistimos nosotros, temas intrascendentes. En la mis
ma zona del país se asesina a un general brigadier que era ade
más, el jefe de la Guardia Nacional en Zacatecas, días después
se asesina a un juez de control, ahora se secuestra a un coronel
en funciones que supuestamente estaba de vacaciones en la
zona. Mientras tanto, la danza de muertes, secuestros, extorsio
nes, continua en toda esa zona del centro del país, en Zacatecas,
Jalisco y Guanajuato.

Ya lo decíamos en díás pasados: son acciones que se cometen
por el creciente empoderamiento de los grupos criminales, que
se atreven a hacer cosas que antes tenían vedadas porque siguen
creyendo que quedarán impunes. Lo hacen porque pueden y
porque no perciben ante esas acciones represalias del Estado
al nivel de esas mismas agresiones. Es difícil de entender el por
qué y me imagino la impotencia de los mandos ante una orden
política de esas caracteristicas.

Ojalá, por el bien de los suyos y de la institución, sea encon
trado con vida el coronel Grimaldo Muñoz y castigados quienes
lo privaron de la libertad. Pero urge un cambio, un giro de 180
grados en una estrategia que evidentemente no funciona y no
da los resultados que la sociedad demanda.

O
EL MUNDIAL DE MESSI

Y finalizó el Mundial de Qatar con el triunfo de la Argentina de
Messi En lo deportivo, fue un Mundial magnífico, con gran
des juegos y una final trepidante. Quienes somos añejos ad
miradores de Lionel Messi, para un servidor el mejor jugador
de la historia, la culminación del Mundial con Messi levantan
do la copa mundial resulta el corolario ideal para una carrera
extraordinaria

Pero lo cierto es que no se cerró la controversia sobre todo
lo que estuvo detrás de este Mundial tan extraño como contra
dictorio. De la mano de una organización que se debe destacar
como extraordinaria, y de la inversión realizada por Qatar de
300 mil millones de dólares en diez años para poder realizar el
Mundial, ahí quedaron y persistirán los capítulos oscuros, desde
el tema de los trabajadores migrantes de otros países, la falta de
derechos de las mujeres, la prohibición de la FIFA de utilizar bra
zaletes arcoíris, exigiendo derechos para la comunidad lésbico
gay+, incluso la condena a muerte de un jugador de fútbol de Irán
acusado de denunciar la situación de las mujeres en su país, que
no recibió siquiera un comentario de las controvertidas autori
dades de la FIFA una federación que se aleja cada día más de la
transparencia y los principios que dice defender. Por lo pronto,
en 2026 será el Mundial de Estados Unidos, México y Canadá.
Habrá que trabajar mucho para estar preparados.
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Nosotros sí
• Las palabras pesan, dejan huella, sobre todo si
emanan de quien se espera conduzca a una nación.

Es más fácil conquistar una ciudad que a uno mismo.
Anónimo

El acto subleva. Un mexicano de gran valía estuvo a punto de
morir. Profesionalismo, rectitud, apertura, lo marcan. Sin pe
riodismo libre no hay democracia. En ese sentido, el atenta
do fue contra nuestra democracia. Por fortuna, Ciro Gómez
Leyva está vivo. Pero ya son muchos los caídos. ¿Qué pasa?
México está envenenado.

Que aparezca el responsable directo, que no quede im
pune. Pero es imposible aislar el hecho. Ciro vive en Mé
xico, trabaja para México, habla de México. Aquí trataron
de quitarle la vida. Asesinar periodistas, intentarlo, buscan
intimidar, inhibir. Así está el ánimo nacional. Orquestar la
fiesta de los resentimientos, de los insultos, de las ofensas,
del odio, todo sumado, eso es lo que respiramos. La cizaña
tiene olor, perla de Xavier Velasco. Esa planta por allí anda,
es difícil extirparla. Pero ahora nos gobierna: sembrar ciza
ña, meter cizaña, así decimos. Buscar que otros se peleen
entre ellos, ése es el lenguaje oficial. De eso vive nuestro
gobierno, realidad cotidiana desde 2018. El regreso de las
balas, no debería asombrarnos. La barbarie merodea: robos
de nonatos, descuartizados, cada día una nueva atrocidad.
Somos actores de la nueva degradación humana.
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Las palabras pesan, dejan
huella, sobre todo si emanan de
quien se espera conduzca a una
nación. Si la cabeza del Estado es
a diario un surtidor de ponzoña,
de qué nos asombramos. Expresa
solidaridad a Gómez Leyva, pero
vuelve a la carga contra Aguilar
Camín, Krauze y Reforma. No
quiere o no puede contenerse,
le surge de lo más profundo de
su alma: "Es gente muy desho
nesta, hay que seguir informan
do, no dejarles libre el terreno,
imagínense si nada más escucha
uno a Ciro o a Loret de Mola o a

Sarmientoy allí los volvió ¡can
cerígenos! ¿No dejarles libre el te
rreno? Su guerra interna debe ser
un infierno.

Reproduzco de memoria:
"Debo cuidar más mis palabras en privado, si digo que fu
lano es un imbécil, en el siguiente nivel dicen que es mi
enemigo y en el siguiente deciden acosarlo y así para abajo,
todo por ser leal' y servir al 'señor presidente', hasta que a
alguno por allí se le ocurra matarlo". Ese expresidente tenía
muy claro el efecto cascada de las palabras desde el poder.

Ahora, el poder sacó lo peor de un ser humano. En lugar
de crecer, de tener mayor control y dominio sobre sus emo
ciones eso es la civilidad ocurrió lo contrario. Dio rienda
suelta al odio, a ía inquina, a la ofensa: soy el guía moral,
impongo el conflicto como regla, la sospecha, la mentira
como forma de gobierno. Quiere ver a México convertido
en una hoguera, alimentada con leños de resentimiento.
Es una patología. Eso explica mucho: desde las instancias
infantiles, el trato a las mujeres, el desdén por la niñez, la
locura de los medicamentos, muchos muertos por covid, la
carencia de vacunas y quizás hasta la fobia contra el INE.
México sólo debe vivir con él a la cabeza. Nos gobierna la
ruindad.

Benevolencia, benignidad, nobleza, rectitud, grandeza,
no están en el ADN del gobierno. Los valores humanistas se
adoptan, primero, en la conciencia, por convicción. Después
viene lo más difícil, encauzar a diario nuestras vidas siguien
do esos valores, para así controlar la bajeza, el egoísmo, la
maldad que está en todos. Sólo así crecemos, nos volvemos
humanos. Suena abstracto, no lo es. Allí está la familia Te
letón, ¡25 años! Dar desde el gobierno licencia y ejemplo de
los peores sentimientos como venganza válida, envenena los
principios básicos de la convivencia, del humanismo real,
que no tiene fronteras ni nacionalidad.

Abrazar a Ciro, claro. Pero también volver la mirada a
nuestros compatriotas: estamos envenenados. Debemos
sanar. Escapemos de la trampa del odio. Cuidado con el
contagio. Aislemos la patología con nobleza. No es romanti
cismo, ante ella, hay que ser pragmáticos. Cero concesiones,
señalemos la ruindad.

Él no puede'escapar de su infierno. Nosotros sí.
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Por razones laborales, viajo mucho en avión. Me ha tocado
atestiguar la quiebra de varias aerolíneas nacionales, así como
la aparición de nuevas. He visto cómo algunas mejoran sus
servicios mientras otras empeoran. Como consumidor, me
queda claro que son pocas las opciones de transportación
aérea que tenemos en México. Por eso, y porque creo en el
mercado como la solución más eficaz para realizar transac
ciones económicas voluntarias, estoy a favor de permitir el
cabotaje en nuestro país.

O
El cabotaje de las líneas aéreas extranjeras está
prohibido en la mayor parte de los países. Mé
xico no es la excepción. Se trata de una medida
proteccionista que favorece a los empresarios y
sindicatos nacionales.

Si Delta tiene un vuelo de Los Ángeles a la Ciu
dad de México y luego a Cancún, no puede subir ni
pasajeros ni carga en el tramo dentro del país, en
este caso sería entre la capital y el puerto turístico.
De permitirse el cabotaje, la línea estadunidense sí
podría ofrecer boletos entre los dos destinos na
cionales, así como el servicio de carga.
Dicen los que están en contra del cabotaje

que, de permitirlo, esto quebraría a la industria
aeronáutica nacional. El argumento me recuerda
lo que se decía en los noventa cuando se estaba
negociando el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos
y Canadá. Los proteccionistas argüían que, de abrir la econo
mía mexicana, quebraría la industria nacional, que no estaba
capacitada para competir. Ya sabemos qué pasó. Sí, algunas
empresas ineficientes quebraron, pero otras sobrevivieron me
jorando sus productos y servicios. Hoy, gracias a la liberaliza
ción, México es una potencia exportadora.

Pero, además, el argumento de proteger a empresas na
cionales es falso.

La línea aérea que más mueve pasajeros en México es
Volaris y 52% de sus acciones es mayoritariamente propie
dad de inversionistas institucionales extranjeros, casi todos
estadunidenses.

Aeroméxico es la línea insignia del país. Después de la pan
demia de covid19 se declaró en quiebra. Para salir de dicha
situación, fondos de inversión extranjera tuvieron que inyec
tarle nuevo capital. De esta manera, pasó a ser una empresa
mayoritariamente extranjera.

De las tres líneas grandes, la única con capital nacional
mayoritario es Viva Aerobús, propiedad de Grupo IAMSA,

cuyo dueño es el empresario mexiquense Roberto Alcántara.
Así que quitémonos la idea que estamos protegiendo líneas

nacionales. No es cierto. A los que, en todo caso, sí favorece
la prohibición del cabotaje es a los sindicatos de pilotos y so
brecargos, quienes tienen los contratos colectivos de trabajo
con las aerolíneas antes mencionadas.

Pero vuelvo al argumento principal. México requiere de
más competencia en su mercado aéreo. Al permitir el cabota
je, se abriría la posibilidad de que líneas extranjeras pudieran
ofrecer sus servicios en vuelos en territorio mexicano. Los be
neficiarios seriamos los consumidores, que venamos un incre
mento en las opciones.

Desde luego que lo ideal sería la reciprocidad
en el cabotaje por parte de los países que lo efec
tuaran en México, sobre todo de Estados Unidos,
que es el país de donde más vuelos recibimos.
Pero no va a suceder por el gran poder de ca
bildeo que tienen las aerolíneas y los sindicatos
para, precisamente, bloquear la competencia ex
tranjera. No porque ellos no lo hacen, nosotros
también debemos prohibirlo. Bienvenida una
mayor competencia.

De hecho, yo no le tendría miedo a las líneas
estadunidenses, que son caras y malas. Mucho
mejor Aeroméxico que cualquiera de las del ve
cino del norte. En todo caso, las que podrían
competir mejor serían las de bajo costo, como
Southwest, Spirit, Frontier y JetBlue. Ésas son

igual de malas que las de bajo costo mexicanas.
El presidente López Obrador ha enviado una iniciativa al

Congreso para permitir el cabotaje en México. Se dice que lo ha
hecho como venganza porque las líneas mexicanas no quieren
viajar desde y hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les. No lo dudo. Al mandatario lo mueven más las pasiones que
las razones. Pero, en este caso, aunque sea por desquite, es una
idea que podría beneficiar a los consumidores.

O
De prosperar, el cabotaje de líneas extranjeras tendría que
enfrentar un problema: la repartición de las rutas y los slots
de aterrizaje/despegue en los distintos aeropuertos. Desde
luego que todas van a querer los destinos más rentables. Pero
esos ya están tomados por las aerolíneas nacionales y no se
les pueden quitar derechos adquiridos. Así que tampoco es
peremos que, si el Congreso aprueba el cabotaje, de pronto
tengamos una explosión de competencia de transporte aéreo
en nuestro país.
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"Matonismo político"
Parece delirio de persecución. Dice el presidente López
Obrador que el atentado contra Ciro pudo ser obra de gru
pos que quieren desestabilizar su gobierno.

Su solidaridad con el periodista duró lo que tardó en de
cirlo. Ayer lo volvió a calificar como "vocero del conserva
durismo", junto con otros destacados periodistas: foaquín
López Dóriga Carlos Loret de Mola, Denise Maerker, Jorge
Ramos. Dijo: "Ahora se hacen las víctimas. Si yo les recordara
lo que ha hecho este grupo, que son de la élite, de lo más se
lecto de los medios de información, que ganan hasta un millón
de pesos mensuales.

"Y ni que fueran lumbreras, ni que fueran tan inteligentes.
Es que tienen una misión: el proteger intereses de grupos".

Para López Obrador, el equilibrio, la objetividad, el pro
fesionalismo es apoyar sin reservas a la 4T; aplaudir lo que él
hace o dice. De lo contrario, eres "conservador" y "corrupto".

Lo eres si criticas la desaparición de las estancias infantiles,
el desairado Aeropuerto Felipe Ángeles, la militarización de
actividades que corresponden a civiles.

Si cuestionas el gasto exorbitante en la refinería de Dos
Bocas, el Tren Maya o si hablas del pésimo manejo de la pan

demia con sus costos en vidas humanas.
* Esto fue lo que dijo al insinuar que lo de Ciro pudo tratarse
de un intento desestabilización:

"Sí puede ser un caso vinculado al proceso de transforma
ción que estamos llevando a cabo y que no les gusta a algunos.
Por ejemplo, el que sea un grupo de la delincuencia Se habla
ba de que hubo un reportaje de Ciro, tres, cuatro días antes de
este atentado y que puede ser una respuesta ahí está eso. Pero
también el que grupos contrarios a nosotros, para afectarnos,
hayan llevado a cabo un acto con esas características"
* Pedimos una opinión a Germán Martínez, senador del
Grupo Plural, colaborador de Ciro en su programa de Radio
Fórmula, sobre la teoría de la conspiración para desestabi
lizar el gobierno de AMLO. "Esa posición es de locura. A él
lo desestabiliza la propia ineficacia de su gobierno, la medio
cridad, el odio, el rencor, el envenenamiento, el matonismo
político (la expresión es de Ortega y Gasset) que se avienta
desde Palacio Nacional", dijo.

Y más: "La Presidencia no es un lugar de concordia para los
mexicanos, tristemente. Hay un ambiente de linchamiento al
adversario. Sí, hay una mentecatez como instrumento político".
* Abogados de ADF, organización internacional de defen
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sa legal que protege las libertades fundamentales, alzaron
la voz en defensa del diputado Gabriel Quadri, juzgado y
condenado por "violencia política contra las mujeres".

Quadri fue acusado a raíz de una serie de publicaciones que
hizo en Twitter en las que llamaba la atención sobre el hecho de
que los escaños en la Cámara baja reservados a mujeres fueran
ocupados por hombres que se identifican como mujeres. "Corre
el riesgo de quedar inhabilitado para volver a postularse a un
cargo público en vulneración de sus derechos civiles y políti
cos. Tras un recurso fallido ante la Sala Superior del TEPJF se
han agotado todas las vías de justicia en México, por lo que ha
tenido que llevar su caso ante la Comisión Interamericana", dice.

Julio Pohl, abogado de ADF International para el caso
Quadri, expresó lo siguiente: "Todos deben ser libres de ha
blar sin temor a ser sancionados. El silenciamiento y sanción
de Gabriel Quadri, incluido el hecho de obligarlo a emitir una
disculpa en Twitter varias veces al día, no es un incidente ais
lado y representa una de las amenazas más peligrosas para la
democracia en México".

* Madruguete eri la CNDH. Designó a los dos miembros del
Comité Técnico de Evaluación (CTE), encargado de elaborar
las quintetas para elegir los cuatro nuevos consejeros del
1NE, sin el aval de seis de los ocho integrantes del Consejo
Consultivo de la propia comisión.

"Esas designaciones se hicieron en total opacidad y sin en
terar a ninguna de las personas integrantes del Consejo Con
sultivo de la CNDH, contraviniendo sus propios lincamientos",
aseguran en el Consejo Consultivo.

El CTE se integra por siete miembros. Tres designados por
la [unta de Coordinación Política en San Lázaro, dos por la
CNDH y dos por el Inai.

La CNDH comunicó a los integrantes del consejo que
las dos personas designadas son María del Socorro Puga
I uévano y Ernesto Isunza Vera *

Puga Luévano fue candidata de Morena a regidora de San
Nicolás de los Garza, Nuevo León, en 2015. Una de las condi
ciones para aspirar a ser consejero del INE es la imparcialidad
políticopartidista
* Resucitaron los defensores de la fiesta brava. Encabezados
por Pedro Haces, ganadero y senador suplente, anuncia
ron la construcción de una plaza de toros al poniente de
la CDMX con capacidad para 12 mil personas. En la cons
trucción participará también el ingeniero Carlos Peralta.

Le pidieron también a la empresa que maneja la Plaza Mé
xico que recolecte firmas de los aficionados para resarcir lo
que hacen quienes quieren prohibir las corridas.
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NIEVE

¿Hay nieve en otros planetas?
R. La Tierra es el único planeta de nuestro sistema solar cono
cido por mantener la vida, pero no el único en formar nieve.
En 2017, los científicos descubrieron que Marte probablemente
experimenta tormentas de nieve por la noche; a pesar de que el
planeta rojo es excepcionalmente árido, gran parte de sus cas
quetes polares están hechos de dióxido de carbono, en forma
de hielo seco cada invierno.
Venus también tiene su propia nieve, aunque inusual, que cubre
las cordilleras más altas del planeta. Los minerales de su super
ficie se vaporizan debido a las temperaturas extremas (alcanza
casi 482 grados Celsius en la atmósfera del planeta). Cuando
vuelven a flotar hacia abajo, las partículas similares al polvo se
acumulan como una versión metálica de la nieve a lo largo de
las crestas de gran altitud.

SAN NICOLÁS/JESÚS OCEGUEDA
En su columna del 2 de diciembre afirma que la tumba de San
Nicolás está en Turquía. Sin embargo, Bari, Italia, afirma que
dicho santo está enterrado en esa ciudad. De hecho, existen
templos con ese nombre: San Nicolás de Bari, como el que está
en Guadalajara.

R. Don jesús, con gusto le amplío los orígenes de este persona
je, que, como verá, toca tanto a Turquía (mi respuesta), como a
Bari, Italia (su nota).
San Nicolás fue un obispo cristiano griego del siglo IV de Myra
(ahora Demre) en la región de Licia en el Imperio Romano, hoy
en Turquía, y era conocido por sus generosos regalos a los po
bres, en particular por presentar a las tres hijas empobrecidas de
un cristiano piadoso con dotes para que no tuvieran que conver
tirse en prostitutas dedicando su vida por completo al cristianis
mo. En Europa continental (más precisamente los Países Bajos,
Bélgica, Austria, la República Checa y Alemania) generalmente

se le retrata como un obispo barbudo con túnicas canónicas.
En 1087, mientras los habitantes cristianos griegos de Myra (hoy
Turquía) fueron subyugados por la recién llegada dinastía mu
sulmana selyúcida, y poco después de que su Iglesia ortodoxa
griega fuera declarada en esqueísmo por la Iglesia católica (1054
d. O, un grupo de comerciantes de la ciudad italiana de Bari
retiró los huesos principales del esqueleto (no todos, y no me
pregunte por qué) de Nicolás de su sarcófago en la iglesia, por
sobre la objeción de los monjes de Myra.
Durante la primera cruzada, marineros venecianos los coloca
ron en Venecia, en una iglesia a San Nicolás, el patrón de los
marineros, construida en el San Nicoló en el Lido. El sarcófago
vandalizado de Nicolás todavía se puede ver en la santa igle
sia de Nicolás en Myra. Científicamente se ha comprobado que
las reliquias de las dos ciudades italianas pertenecen al mismo
esqueleto. San Nicolás fue reclamado más tarde como santo
patrón de muchos grupos diversos, desde arqueros, marineros
y niños, hasta prestamistas. También es el santo patrón de Ám
sterdam y Moscú, pero no de Guadalajara.

LOS SIETE PECADOS CAPITALES DE LA NAVIDAD
Ya tan cerca de la fecha donde nos desbordamos por obsequiar,
con la esperanza de un tsunami de recibir, aquí comparto con
gusto los siete pecados capitales de la Navidad:

1. Esperar hasta el último minuto para hacer sus compras.
2. Gastar de más.

3. Olvidar a alguien.
4. No planear con anticipación.
5. Irse por "descuentos" que no lo son.
6. No preocuparse por la presentación.
7. Obsequiar a quien no lo merece. (Aquí a mi derecha nada

más levantó las cejas al leer este último).
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Se refuerza Ariadna
en la CDMX
• A partir de enero, Jesús Salvador Valencia Guzmán
incrementará su presencia en la CDMX.

De regreso a la operación política en la Ciudad de México, el
exjefe delegacional de Iztapalapa, Jesús Salvador Valenda
Guzmán. quedó formalmente integrado a la Secretaria del
Bienestar federal, a cargo de Ariadna Montiel Reyes.

Aunque era un secreto a voces que Valencia Guzmán,
quien oficialmente era director de Operaciones de Diconsa,
maniobraba en la capital para la funcionarla federal, a partir
de enero incrementará su presencia en la CDMX, a fin de
irse posicionando para 2024.
Y es que Ariadna. una de las personas más cercanas al

Presidente, recibió su bendición para saltar a la cancha y
competir por la nominación de Morena a fin de sustituir a
Gaudia Sheinbaum dentro de dos años.

Con esto, el también exfuncionario en Sonora donde fue
parte del equipo del gobernador Alfonso Durazo durante
los primeros meses de su administración, está planchando
su regreso a la capital.

Porque si bien seguirá estando en una cartera federal,
todo el mundo sabe que se clavará en la gran ciudad para
ayudar a posicionar a Montiel Reyes entre la población, a
fin de que pueda ser competitiva cuando llegue el momento
de la encuesta de Morena para decidir candidato.
Tras haber sido uno de los hombres más cercanos a

Marcelo Ebrard, Valencia Guzmán se alejó del hoy canci
ller, quien se llamó traicionado cuando, ya como jefe dele
gacional en Iztapalapa, éste se coordinó con Miguel Ángel
Mancera, de 2012 a 2015.
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A principios del actual sexenio
se integró al equipo de Durazo;
primero en la Secretaria de Segu
ridad Pública federal y, de ahí, lo
siguió a su ejercicio como gober
nador de Sonora, antes de pasar
a Diconsa.

Parecía que su destino estaba
lejos de la capital, donde los gru
pos que pudo formar en su paso
por Iztapalapa lo habían abando
nado. Pero el interés de Montiel ~
Reyes por la jefatura de Gobier
no le permite regresar.

Ahora, Jesús Salvador viene con el apoyo de la encar
gada de todos los programas sociales del gobierno a la po
blación, por lo que tendrá un margen amplio de operación.

Deberá posicionar muy rápido a su nueva jefa si quiere
tener oportunidad de pelear, pues los otros aspirantes de
Morena ya le llevan buena ventaja.

En un principio ni siquiera al interior de la 4T se pensaba
que Ariadna tuviera alguna posibilidad, pues consideraban
que Rosa Icela Rodríguez, titular de la SSPC, tenía el cami
no libre para ser la candidata.
Pero tanto en Palacio Nacional como en el Antiguo

Ayuntamiento han dejado claro que Montiel Reyes está
en la carrera. Ariadna tiene la ventaja de que, si al final no
gana, tendrán que negociar con ella para la campaña.

O sea, el poder que tanto ella como Valencia Guzmán
agarrarán en la CDMX no será nada despreciable.

O
CENTAVITOS

A ver a ver, cómo está eso de que el senador moreno Pedro
Haces Barba va a construir una nueva plaza de toros al
poniente de la Ciudad de México. No es que la inversión
privada sea despreciada ni mucho menos en la capital, pero
las corridas de toros están suspendidas por orden judicial, y
desde hace varias legislaturas, los diputados han intentado
—eso sí, sin mucho ánimo— aprobar una ley que prohiba
esa actividad en la capital del país. Incluso, por este asunto
acaban de llegar a los golpes los diputados locales Jorge
Gaviño, del PRD, y Jesús Sesma, del PVEM. Habrá que ver
qué opina el gobierno capitalino, donde uno de los prin
cipales asesores de Sheinbaum, el exalcalde y exdiputado
Víctor Hugo Romo, tiene fama de ser amante de la fiesta
brava, a la que no fallaba ni un sólo domingo.
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Educación financiera,
la lección a aprender
Durante los festejos de la época de diciembre es común ver mu
chas ofertas comerciales y una gran actividad mercantil en todo el
país, pues muchas mexicanas y mexicanos tienden a realizar todo
tipo de compras con el pago de su salario, pago de aguinaldos,
bonos salariales y entrega de vales de despensa, utilizando, ade
más, diversos mecanismos financieros, como el uso de tarjetas
bancarias para adquirir productos o servicios, entre ellos, están los
del sector turístico, que son de gran importancia en nuestro país.

El pasado 15 de diciembre de 2022, el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), mediante comunicado de pren
sa, publicó la Cuenta Satélite del Turismo de México 2021, en
donde informó que, durante todo el 2021, el Producto Interno
Bruto (PIB) del sector turístico aportó 7.5% del PIB nacional,
0.7% más que en 2020, lo que refleja la recuperación econó
mica de nuestro país y la importancia de este sector.

Asimismo, el Inegi informó que, en 2021, las actividades turís
ticas generaron 2 millones 173 mil 738 puestos de trabajo remu
nerado, 5.796 del total de puestos de trabajo reportados en el país.

En estas fechas es común ver gran parte de los sitios turís
ticos abarrotados de visitantes, por lo que es recomendable
planear con anticipación los viajes para no llevarse sorpresas
y encontrar lo que se desea al mejor precio y calidad, conside
rando siempre la planeación del presupuesto, pues si bien las
compras desmesuradas hacen que la economía a nivel gene
ral tenga una buena fluctuación, afecta las finanzas familiares
cuando estas fiestas terminan, por lo que, en muchas ocasio
nes, se adquieren deudas bancarias, se recurre a préstamos
informales con tasas de interés elevadas, o bien, al empeño
material de las cosas recién compradas.

De esta manera, el mal manejo de las finanzas personales
y familiares se debe, en gran medida, a la falta de un pre
supuesto, pues, según la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), para el 2019 sólo el 32% de la población en

México realizaba un presupuesto de sus ingresos y gastos.
Elaborar un presupuesto nos permitirá tener un control de

nuestros ingresos y egresos, ya que, como menciona en sus re
comendaciones para fiestas decembrinas la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Finan
cieros (Condusef), un presupuesto nos permite conocer nuestra
capacidad de pago para establecer un límite de compras y, así,
evitar comprometer un ingreso futuro adquiriendo deudas.

Asimismo, como cada año, la Procuraduría Federal del Con
sumidor (Pofeco) instalará módulos de atención al consumidor
en terminales de camiones, aeropuertos y en diferentes lugares
para apoyar, orientar e informar a los clientes sobre sus dere
chos y sus quejas. Además, realizará operativos de protección
a los compradores en tiendas para evitar abusos en la adqui
sición de bienes o servicios.

En el Senado de la República se han dado avances en ma
teria de protección al consumidor y en educación financiera,
es por ello que seguiremos trabajando en beneficio de las fa
milias mexicanas, escuchando siempre con apertura y respeto
todas las posturas, posiciones, opiniones y propuestas de todos
los grupos parlamentarios, buscando siempre el consenso y el
acuerdo en favor de la población. Seguiremos escuchando y
atendiendo las necesidades y demandas de la gente. Escucha
remos a todos los sectores sociales y productivos de nuestro
país que se ven inmersos en los temas legislativos.
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Pase lo que pase
• No importa si eres la madre de una de las diez
mujeres asesinadas cada día en este país
y te unes a un contingente para salir a las calles
para exigir seguridad y justicia: pase lo que pase,
él no está de tú lado.

No importa si eres una madre buscadora que ha dedicado
meses, o incluso años, en ir tras la pista que te lleve al en
cuentro con tus hijos o con algo que te sugiera qué sucedió
con ellos: pase lo que pase, él no está de tu lado.

No importa si eres la madre de una de las diez mujeres
asesinadas cada día en este país y te unes a un contingente
para salir a las calles para exigir seguridad y justicia: pase
lo que pase, él no está de tu lado.

No importa si eres un padre de familia que busca ase
gurar los tratamientos de tu pequeño enfermo de cáncer:
pase lo que pase, él no está de tu lado.

No importa que seas un médico pidiendo condiciones
mínimas para cumplir con tu responsabilidad profesional:
pase lo que pase, él no está de tu lado.

No importa que seas un menor temeroso por el covid19
y tus padres deban utilizar recursos legales para obligar al
Estado a vacunarte: pase lo que pase, él no está de tu lado.

No importa que seas una mujer enferma de cáncer, una
¡oven madre que ya no tiene en dónde dejar a sus hijos
mientras trabaja, una esposa golpeada que no sabe a dónde
huir; no importa porque se acabó el apoyo a la Fundación
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de Cáncer de Mama, se detuvo
el programa Escuelas de Tiempo
Completo y se advirtió por la falta
de recursos para los refugios de
mujeres que llevan al menos tres
años esperando la ayuda que pri
mero se cortó y luego se prome
tió: pase lo que pase, él no está
de tu lado.

No importa que seas un hom
bre o mujer con diabetes o VIH,
porque debes esperar meses para
surtir tu receta, con todo y los
riesgos que esto representa para
tu salud, o pagarlos de tu bolsi
llo: pase lo que pase, él no está
de tu lado.

No importa que en otros paí
ses ya esté disponible la vacu
na contra el mpox, aquí hay que
movilizarse y exigir todos los
días ante autoridades sordas:
pase lo que pase, él no está de
tu lado.

No importa que seas integran
te de una comunidad religiosa
que lo único que pide es atención a casos de agresión y
violencia contra los suyos: pase lo que pase, él no está de
tu lado.

No importa que su administración sea la más letal en
el México contemporáneo. Y una de las más letales en el
mundo. No importa que el nuestro, sea considerado el país
más peligroso para ejercer el periodismo.

O
No importa que la última agresión a un periodista haya sido
a escasos 300 metros de su casa... No importa: pase lo que
pase, él no está de tu lado, porque, como lo dijo con el
desabasto de medicamentos, como lo hizo con el movi
miento feminista, como lo advirtió cuando la Iglesia vio
el asesinato de dos de sus sacerdotes, como tantos ejem
plos más, ahora también con lo ocurrido a mi querido Ciro
Gómez Leyva, sugiere el Presidente que pudo ser "obra
de sus adversarios para desestabilizar a su gobierno"... No
importa lo que pase... O sólo importa (o le importa) en la
medida en que pueda ajusfarlo a su narrativa, a su proyec
ción, a su persona. Pase lo que pase.
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El gol, facilito de meter,
que podríamos fallar
Los expertos en comercio internacional coinciden en que Mé
xico tiene frente a sí una oportunidad dorada, que no volverá
a presentarse en un siglo, para captar la inversión extranjera
que está saliendo de China por el desacoplamiento econó
mico de ese país con Estados Unidos, cosa que ha dado lugar
a una relocalización de empresas conocida como nearsho
ring. Se considera que México, por tener una frontera de más
de 3 mil kilómetros con Estados Unidos, es el destino ideal
para las empresas que buscan recolocarse cerca del mayor
mercado mundial.

Imagine usted un partido de fútbol en que México está
compitiendo con once jugadores y el rival sólo tiene siete en
el campo, porque le han expulsado a cuatro. La lógica dice
que nuestro equipo debe ganar el partido. Sin embargo, eso
no puede suceder a menos de que meta más goles que el
adversario. La cosa es que no está claro que tengamos esa ca
pacidad goleadora. Incluso un delantero que se encuentre con
la porterfa libre y el guardameta vencido debe apuntar bien
para anotar. Y hay veces, se ha visto, que esos tiros se fallan.

El nearshoring representa enormes oportunidades para
México. En 2020, China exportó bienes por 450 mil millones
de dólares a EU. Si México reemplazara a China en la mitad de
dichas exportaciones, nuestro país ingresaría un 60% adicio
nal en divisas por ese comercio. Sin embargo, para lograrlo,
México debe meter gol. Y eso implica atraer las inversiones
que salen de China o las que en otro tiempo habrían tenido su
destino natural en el país asiático. Para ello, es necesario ofre
cer a los inversionistas lo que están buscando. Y en tiempos
recientes se ha notado que México no lo tiene. Lo que le falta
son, principalmente, tres cosas: 1) tierra a precio competitivo
para construir naves industriales; 2) energía, y 3) agua.
Antes se pensaba que, por tener mano de obra barata,

nuestro país podría beneficiarse de la inversión. Sin embar
go, los procesos de robotización de la industria han puesto en
entredicho esa ventaja. Como resultado de sus carencias y la

pérdida de importancia de sus fortalezas tradicionales, Mé
xico ha ido perdiendo inversiones potenciales. Aunque suene
increíble, éstas se han ido del otro lado de la frontera. Sí, a
Estados Unidos. Una de ellas es de la empresa estadunidense
Tempco Glass, fabricante de vidrio plano. La compañía, con
sede en Flushing, Nueva York, ha provisto de vidrio para ven
tanas a cadenas hoteleras como Hilton, Marriott y Wyndham,
así como a edificios de oficinas y complejos residenciales.

El director de una institución de banca de desarrollo me
relató que Tempco buscó construir una planta en Mexicali,
Baja California, para surtir a sus clientes de la costa oeste de
Estados Unidos, pero que la inversión no pudo concretarse
porque no había energía suficiente. Cuando la empresa pro
puso proveer su propia electricidad, fue informada de que eso
no era posible legalmente. Durante seis meses, sus represen
tantes negociaron con la CFE para que les instalara una línea
de transmisión, pero les informaron que eso sólo lo podía de
cidir el Presidente de la República. Hartos, los estadunidenses
abandonaron el proyecto en Baja California y se lo llevaron
a Texas, con todo y los mil 500 empleos directos asociados.

La fuente que me contó esa historia y que prefirió per
manecer anónima me dijo que el problema, en dicho caso
y en otros, no es sólo que México no tiene una oferta de tierra
suficiente para que se instalen las empresas Interesadas, ni
energía ni agua en cantidades necesarias, sino una terrible
abulia burocrática, no hay quien resuelva. "Nadie te contesta",
me explicó. "Te dejan esperando, y entre tanto, caen los co
yotes a pedirte dinero para facilitar los trámites". Y en cuanto
a la energía disponible, agregó, no hay mucho que proponer
porque "México ya está al límite".

En cambio, remató, "Texas ha sido muy agresivo en atraer
inversiones. Les ofrece esquemas fiscales semejantes a los de
México, pero con la facilidad de pagar a plazos". Eso hace que
empresas como Tempco prefieran instalarse allá. Es así como
México podria no aprovechar como debiera la oportunidad
dorada del nearshoring.
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CONFIDENCIAL

Rafael Espino le hace
el feo a los independientes
Con la novedad de que el senador de Morena Rafael Espino de la
Peña le hizo el feo al grupo plural del Senado, que coordina Emilio
Álvarez Icaza. Resulta que tras haber votado en contra del plan B de
la reforma electoral, impulsado por el inquilino de Palacio Nacional,
el grupo integrado por Germán Martínez, Gustavo Madero, Nancy
de la Sierra y Álvarez Icaza, le "hizo ojitos' al legislador chihuahuense
para integrarse a su bancada. Sin embargo, Espino ayer afirmó, con
tundentemente, que no abandonará Morena. 'Yo estoy muy tran
quilo, muy consciente, no podría haber actuado de otra forma. Mi
conciencia está con el cumplimiento a la Constitución", alegó.

A curar heridas desde Palacio
La armonía no es lo mejor que hay ahora al interior de Morena y
entre el partido del Presidente y sus aliados de PT y PVEM. Por eso
será privada la reuniónconvivio que sostendrán este mediodía los
diputados de la 4T en Palacio Nacional con el titular del Ejecu
tivo. El caso del senador Ricardo Monreal, la cláusula de la "vida
eterna" de los minipartidos y, sobre todo, los pendientes que tiene
Ignacio Mier, el jefe guinda en San Lázaro, serán los temas a tra
tar. El poblano no querrá que se enteren más de los reclamos de la
diputada Adela Ramos Juárez, que por votar contra la reforma
constitucional electoral denunció que es objeto de "amenazas" y
de una "campaña de odio" de Mier, a quien acusó de corrupto.

Los preparativos de Citlalli
Quien anduvo de visita en Palacio Nacional fue la senadora
Citlalli Hernández. En una de esas, fue para coordinar cómo
será la visita de los senadores hoy a Palacio Nacional, ante la
ausencia de su coordinador Ricardo Monreal, a quien por cierto
la también secretaria general de Morena desdeña.

Los preparativos de Citlalli
Quien anduvo de visita en Palacio Nacional fue la senadora
Citlalli Hernández. En una de esas, fue para coordinar cómo
será la visita de los senadores hoy a Palacio Nacional, ante la
ausencia de su coordinador Ricardo Monreal, a quien por cierto
la también secretaria general de Morena desdeña.

Tabasqueños, "inteligentes"
pero "dispersos"
Desde el Museo Histórico de la Revolución de Chihuahua, el titu
lar de Segob, Adán Augusto López, se desdijo de que "los del
norte trabajan mucho, pero los del sur somos más inteligentes y
trabajamos menos". Al encabezar ayer la ceremonia para decla
rar 2023 como el año de Francisco Villa, reculó y dijo: "Solamente
con los hombres del norte fue posible la Revolución", porque "sin
los hombres, sin las mujeres del norte del país, la Revolución no
hubiese sido posible nunca". Y añadió: "Y se los dice alguien que es
originario del sur profundo". Entre risas de los presentes, confesó:
"Nosotros somos demasiado dispersos como para haber sido los
que hiciéramos posible esa gran transformación...".

Sin cuidar las formas
Por segunda ocasión, el presidente López Obrador dejó a Clau
dia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, en
papel de regenta, pues ayer afirmó que le "ordenó" hacer una
investigación a fondo sobre el caso de Ciro Gómez Leyva. Así ni
cómo ayudarle.

Eso de la tradición de asilo
Mientras en Perú afirman que la familia del expresidente Pedro
Castillo ya está como refugiada en México, en la SRE nos dicen
que la película clara la tiene el canciller Marcelo Ebrard, y
que seguramente va a explicarlo todo hoy durante la maña
nera. Veremos qué dice el gobierno de México al respecto, ya
que después de todo, Lilia Paredes, esposa de Castillo, está
siendo siendo investigada por la justicia de su país.

Presión para Bancos del Bienestar
Antes de que concluya el año, el presidente López Obrador con
vocó a los gobernadores para hacer una evaluación conjunta de
los Bancos del Bienestar en sus estados, quizá para meter presión,
pues una de las cosas que ha retrasado éstos es el conseguir los te
rrenos para las sedes, como ya ha comentado el mandatario.
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COLABORADOR
INVITADO

Lo bueno, lo malo y
lo feo de la economía
mexicana en 2022

Eugenio

Alatorre

Se acerca el cierre del año.
Aprovecharemos para
mencionar lo bueno que

le ha ocurrido a la economía
mexicana en 2022 y también
lo malo y los retos que enfren
taremos de cara al futuro. Des
graciadamente, a la economía
mexicana no le ha ido muy bien
los últimos años: pandemia,
guerra en Ucrania y retos in
ternos han tenido consecuen
cias negativas para las familias
mexicanas. Esto nos puede lle
var al pesimismo, pero empeza
remos por mencionar lo bueno
del año.
México recibió una excelente

noticia en septiembre, aunque
falta que se materialice. En el
contexto de la visita a México

de Antony Blinken, secretario
de Estado de Estados Unidos, se
anunció que se incluiría a Mé
xico en el paquete de inversión
de ese país en semiconducto
res. En agosto, nuestro vecino
del norte comprometió 52 mil
millones de dólares como parte
del llamado CHIPS and Science
Act para este fin. La integra
ción de cadenas productivas en
Norteamérica y las capacidades
productivas y de capital hu
mano que ha generado México
en este contexto son una ven

taja estructural de nuestro país
que le pueden permitir aprove
char parte de estas inversiones
y del llamado nearshoring en
general.

En otro tema, la producción
en México puede verse como
un vaso medio lleno o medio
vacío. El PIB de México ya su
peró el nivel que tenía previo al
inicio de la pandemia (primer
trimestre de 2020). Es positivo
que la economía mexicana haya
recuperado la producción que
tenía antes de la pandemia. Sin
embargo, todavía no alcanza
su máximo de producción pre
vio que se registró en el tercer
trimestre de 2018, según cifras
desestacionalizadas del INEGI.
Recordemos que la economía
mexicana ya se había reducido
antes de la pandemia. Tenemos
cuatro años de retraso en térmi
nos de generación de valor en
nuestro país.
Lo malo que habría que des

tacar es el tema de la inflación
que alcanzó en agosto y sep
tiembre un nivel de 8.7%, el
más alto desde diciembre de

2000. En octubre empezó a ba
jar y en noviembre fue 7.8%. Sin
embargo, el tema preocupante
es la inflación subyacente,
aquellos precios que son menos
volátiles y muestran de mejor
forma la tendencia de largo
plazo de la inflación. La subya
cente ha aumentado cada mes
desde noviembre de 2020 hasta
alcanzar 8.5% en noviembre de

2022. Esta parte de la inflación
no ha empezado a descender.
La inflación general conti

nuará disminuyendo, pero el

"México tiene

lucesy sombras
en ¡o económico.
Los últimos
años han sido
particularmente
complicados
para la economía
mundial"

Director de la Licenciatura en Economía
de la Universidad Panamericana

Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

:0@eugeniogomez
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alto nivel de la subyacente im
plica que llegará un punto en el
que será difícil que la inflación
continúe descendiendo y lo más
probable es que se mantenga
en un nivel relativamente alto

(arriba del rango máximo de
4% correspondiente al objetivo
de Banco de México) por más de
dos años.
Por último, lo más feo de la

economía mexicana es el des
empeño de la inversión de las
empresas. Entre mayo y sep
tiembre de este año (último
dato disponible) se tienen 4
caídas mensuales en la inver
sión. El punto más preocupante
es que la inversión alcanzó su
punto máximo en diciembre
de 2017 y se encuentra 11.5%
por debajo de ese máximo. Al
parecer, el entorno de alta in
certidumbre que hemos vivido
los últimos años ha tenido un
fuerte impacto en la inversión.
Me parece que este es el dato
que más debe preocuparnos
porque sin inversión no esta
mos generando las condiciones
para que la economía mexicana
crezca en el futuro.

México tiene luces y som
bras en lo económico. Los
últimos años han sido parti
cularmente complicados para
la economía mundial. Nuestra
economía tiene ciertas forta
lezas estructurales como lo
es la integración industrial en
Norteamérica, lo que puede ser
particularmente provechoso en
el contexto actual de relocaliza
ción productiva por el nears
horing. Desafortunadamente,
también se tienen debilidades
importantes. Además de las
debilidades estructurales como
un débil Estado de derecho,
corrupción, inseguridad, entre
otras, se tienen problemas co
yunturales de gran importancia
como son la inflación y el bajo
nivel de inversión.
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LA FERIA

Ciro: el aviso para él,
y para todos

Salvador
Camarería

Un atentado como el que
padeció el jueves pa
sado Ciro Gómez Leyva

envía un mensaje puntual a toda
la prensa y a otros sectores que
participan en el debate público
mexicano: esto mismo les puede
pasar.
Hasta la tarde de este lunes, las

autoridades no han informado

mayor cosa en torno a las pesqui
sas sobre el caso del periodista
de Fórmula e Imagen; no deben
apresurarse artificialmente, pero
deber ser conscientes de que
mientras más tarden y ya no
digamos si fallan en sus diligen
cias, más se expande la onda
de temor, miedo o amedrenta
miento que los balazos dirigi
dos a Gómez Leyva provocan en
demasiados.
Por eso se demanda a la au

toridad correspondiente em
plear los recursos necesarios, y
dar la importancia debida en la
agenda pública, a tan agravioso

atentado: las consecuencias del
mismo, en la tranquilidad de
Ciro, su familia y equipo, son ya
demasiadas; pero si el gobierno
descuida el manejo del tema, la
perniciosidad del ataque escala
socialmente.

En sus espacios Ciro ha actuado
con responsabilidad y mesura. Es
un periodista que fue víctima, y
como periodista ha privilegiado
la información de interés público
y cerrado la puerta en tan crítico
momento a cualquier sensacio
nalismo. Doble reconocimiento
para él. Y además no se ha dejado
amilanar: agradeció puntual
mente el mensaje de AMLO del
viernes, pero ayer criticó, tam
bién puntualmente, los nuevos
desvarios (palabra mía) de Pa
lacio Nacional, que ya saca raja
política del ataque.
El aviso criminal enviado la

noche del jueves por los autores
intelectuales y materiales de los
disparos en contra del comuni
cador será pernicioso de muchas
formas. Generará estrés y des
gaste en periodistas cercanos y no
tan cercanos a Gómez Leyva. Los
costos psicológicos por la violen
cia en contra de la prensa no son
un tema desconocido para dece
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ñas de reporteras y reporteros del
país que desde hace años acusan
estragos por amenazas directas,
veladas, atentados, espionaje,
despidos injustificados y acoso
desde micrófonos y palacios
oficiales.
Será pues un costo añadido

para quienes desde Tijuana hasta
Yucatán practican esta profesión.
Un periodista cabal no hace jac

tancia de su valentía porque sabe,
si en verdad lo es, que valor es eso
que sí tienen aunque no lo quie
ran y desde la total desprotección
institucional, enfrentando ade
más graves amenazas las miles
y miles de víctimas que a diario
buscan a sus parientes sustraídos
o que luchan por justicia, pues
son sujetas a todo tipo de despo
jos y ultrajes. Pero desde el jueves
todos sabemos que los riesgos de
hacer periodismo en México son
mayores, no menores.

El ataque en contra de Ciro
iguala a la capital con el país
donde región por región, estado
por estado, colegas han padecido
amenazas desde poderes legales
y fácticos.
Sin embargo, este asunto va

más allá de territorios. Gómez
Leyva es dueño de una carrera
iniciada en los ochenta y está en
uno de sus mejores momentos.
Por eso, al concebir ese ataque
sus perpetradores sabían que
tocarían muchos nervios del pe
riodismo nacional. Es un escala
miento criminal que acaso tiene
su antecedente en casos como los
de Miroslava Breach, en Chihua
hua, y Javier Valdez, en Sina
loa, sin demérito de tantos otros
colegas que fueron silenciados
violentamente como Margarito
Martínez y Lourdes Maldonado,
al arranque de este mismo año.
Afortunadamente Ciro está

vivo y trabajando. Qué bueno que
el atentado falló. Pero para con
jurar que se repita algo similar en
la persona de cualquier colega se
requiere imajusticia pronta, ver
dadera y contundente. De lo con
trario, esas balas fallidas habrán
sido muy exitosas en incubar el
embrión del miedo.

Sabemos que ¡os
riesgos de hacer
periodismo en
México son mayores,
no menores
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TODOS SOMOS UNO

Jugar es un regalo excepcional
Annayancy
Varas García

En este periodo de descanso
y vacación, una forma de
compartir tiempo de cali

dad y con ventajas extraordina
rias es a través del juego. Ya sea
en familia o con amigos, jugar
siempre es una actividad diver
tida y positiva. Al respecto The
LEGO Foundation habla de la
importancia del juego en el desa
rrollo de las niñas y los niños, lo
cual conduce a la adquisición de
competencias para la vida.
De acuerdo con el reporte El

aprendizaje a través del juego: un
resumen de la evidencia: "el juego
tiene un papel central en el apren
dizaje y en la preparación para los

futuros retos de la infancia y a lo
largo de la adultez".
Por esta razón, priorizar acti

vidades lúdicas en casa puede
producir múltiples beneficios no
sólo para los integrantes de me

nor edad sino para todos. Según
The LEGO Foundation jugar es
una experiencia que reúne cinco
particularidades: 1) da alegría y
es placentero (hay un disfrute en
su práctica); 2) es significativo
(facilita que se dé sentido a lo que
se está haciendo); 3) promueve
el involucramiento activo (capta
la atención y la participación ac
tiva); 4) es iterativo (fortalece la
experimentación); y 5) ayuda en
la interacción social (hay un in
volucramiento profundo con los
otros participantes).
La combinación de estas cinco

competencias permite que el
juego se convierta en un fér
til campo para el aprendizaje a
cualquier edad. También en el
reporte se habla del juego como
una oportunidad para ejercitar el
pensamiento, provocando expe
riencias significativas: "Más allá
de la infancia y de edades muy
tempranas, el aprendizaje a tra
vés del juego también prueba ser
una técnica pedagógica efectiva
yvaliosa para la enseñanza en el
siglo XXI".
Jugar va más allá de una prác

tica sencilla y de entretenimiento,
es una ocasión para establecer
procesos de enseñanzaaprendi
zaje con propiedades únicas. Se
sabe que "las niñas y los niños po
seen un enorme potencial natu
ral para aprender", ya sea desde
su curiosidad innata o su gran

imaginación. Aprovechar estas
cualidades, a través del juego,
maximiza el desarrollo de todo
tipo de habilidades necesarias
para su adecuado crecimiento.
No hay que olvidar que hay jue

gos para cada edad, por ejemplo,
para el caso de los bebés (0 a 3
años) importa mucho desarrollar
un cerebro saludable; en cuanto
a los niños y niñas de 3 a 12 años,
se privilegia el aprendizaje más
profundo con el entendimiento
de conceptos. Para los niños y las
niñas de 12 años en adelante, ju
gar les ayuda a comprender la im
portancia del trabajo colaborativo
y la resolución de problemas.
En Early Institute valoramos

la dedicación y atención que se
brinda en apoyo al desarrollo de
los niños, las niñas y los ado
lescentes. Por eso es necesario
incentivar prácticas que involu
cren a la familia y los cuidado
res en asuntos que aseguren su
adecuado crecimiento, como lo
es el juego. Permitamos que, en
esta época, el disfrute que da la
convivencia se fortalezca con
actividades sanas, creativas y pro
positivas. Sobre todo, regalemos
la oportunidad de afianzar víncu
los y fomentar la creación de en
tornos saludables que favorezcan
un ambiente alegre, empático y
armonioso, lo cual también bene
ficia a toda la sociedad. ¡Felices
fiestas!
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COLABORADOR
INVITADO

La transformación de la movilidad en México
Juan
Cardona

Este año vivimos una re
activación de actividades
brutal. Después de tiem

pos de incertidumbre y dudas
sobre cuándo podríamos recu
perar nuestra rutina, el cambio
llegó y transformó a todas las
industrias y organizaciones.
Hubo un boom sin prece

dentes en las ventas online, se
espera un crecimiento de 30%
cada año hasta 2025, esto sig
nificó un incremento en las
necesidades de logística de las
flotas para optimizar tiempos.

Ya no solo se trató de utilizar el
GPS para detectar las mejores
rutas, sino de sacarle el máximo
provecho a la telemática para
rebasar las expectativas de los
clientes entregando sus produc
tos ágilmente y eficientando los
procesos en toda la cadena de
valor para industrias de bienes
de consumo hasta electrónicos,
por ejemplo.
También dimos un paso im

portante hacia la electrifica
ción, aunque ésta aún se percibe
un tanto lejana para la región,
ya comenzó el movimiento para
impulsar la adopción de alter
nativas más limpias. No sólo
involucrando el uso de vehí
culos eléctricos, sino también
desde la producción automotriz.
Proyectos como estos requieren
de la participación de múltiples
frentes que se comprometan con
objetivos sostenibles, así como
de la adecuación de estrategias
para las necesidades del país.
El gobierno mexicano de

claró en el Foro de Acción de las
Principales Economías sobre

Energía y Acción Climática,
que México se suma al compro
miso colectivo de las principa
les economías del mundo para
alcanzar en 2030 el objetivo de
producir el 50 por ciento de ve
hículos de cero emisiones con
taminantes. De igual forma, el
país se unió al Grupo de Trabajo
MéxicoEstados Unidos para la
Electrificación del Transporte.
También los vehículos siguen

evolucionando al incorporar
la tecnología a modo de moni
toreo para la seguridad de los
usuarios. La telemática permite
ser una extensión de las ca
pacidades propias de la uni
dad e incluir un seguimiento
más puntual, así como arro
jar datos para beneficio de los
actores viales. No cabe duda
que seguimos aprendiendo y
reconociendo las áreas de opor
tunidad que existen en materia
de movilidad para migrar hacia
alternativas más eficientes y
procurando al factor humano en
todo momento como eje rector
del cambio.
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La peligrosa apuesta del Presidente
11 Presidente arrancó esta seE mana muy enojado con los

JLiiI medios. No es de extrañarse,
pues la mayor parte de las columnas
políticas de este lunes se refirieron
al atentado contra el periodista Ciro
Gómez Leyva en el contexto del
discurso incendiario, descalificador
y difamatorio que Andrés Manuel
López Obrador utiliza frecuente
mente en las mañaneras. El Presi

dente no decepcionó. Nuevamente
sacó su lengua cuerno de chivo para
elevar su apuesta y responder a to
dos quienes le pidieron moderar sus
ataques y evitar más polarización,
que están soñando si creen que eso
va a suceder.

López Obrador comenzó su más
reciente embestida contra periodis
tas a partir de una de esas preguntas
a modo, ordenadas a los titiriteros
de Palacio Nacional por el vocero
presidencial y jefe de propaganda,
Jesús Ramírez Cuevas, donde en
medio de la nada dijo que "muchos
de sus adversarios en los medios

de comunicación quieren que ya
no haya más mañaneras". Esto es
falso. Nadie ha pedido que no haya
mañaneras, pero este recurso de la
mentira es habitual para que el Pre
sidente pueda tener la justificación
para abordar un tema de alto inte
rés coyuntural. Como ayer.
La molestia contra las mañane

ras (invento del Presidente), dijo,
es "porque ya no son los voceros del
régimen o de la oligarquía los que
dominan la información" (el ma
nido recurso politiquero contra la
crítica), "que han querido contra
rrestar lo que se está haciendo con
ataques constantes, planeados en

los medios de información con
vencionales". No hay ataques, sino
cuestionamientos a sus políticas y
ocurrencias. No hay planeación,
sino reacción al enorme espacio dia
rio que ocupa en la arena pública. Y
la plaza son los medios convencio
nales porque son donde se informa
la población.
Los medios convencionales que

tanto denuesta son a los que él y sus
voceros recurren para tener voces y
espacios favorables al gobierno. Tie
nen tribunas en la radio y la televi
sión, donde algunos son claramente
propagandistas y otros se manejan
con mayor sutileza e inteligencia,
pero sin el éxito esperado porque,
objetivamente hablando, ¿cómo se
pueden defender tantas mentiras?
Han buscado en Palacio Nacional la

defensa del régimen con columnas
en la prensa, donde reclutaron plu
mas a su servicio pagadas por el era
rio hasta 200 mil pesos mensuales
en algunos casos para que presen
ten el punto de vista del Presidente.
Tampoco les ha funcionado.
La versión de López Obrador es

antagónica, porque sus antídotos
resultaron menos creíbles y eficaces.
No quieren las mañaneras (repitió
la mentira el Presidente) porque
"aun teniéndolo todo, teniendo to
dos los medios convencionales com

prados o alquilados (afirmaciones
sin pruebas), o como parte de sus
empresas, quisieran que no existiera
el derecho a disentir (otra falsedad),
la réplica (más mentiras), mues
tran su autoritarismo y se aprove
chan de circunstancias lamentables
como esta situación de Ciro Gómez
Leyva".
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Ya expresó su solidaridad, dijo
el Presidente, y se ha ordenado
una investigación para ver todas
las hipótesis, menos una que debía
descartarse, agregó, que es aquella
donde el atentado pudo haber sido
realizado por su gobierno. Intere
sante que lo mencionara, porque
no hay ninguna columna política de
sus "adversarios" que sugiera que
así fue. ¿Por qué sacó de su pecho
esa posibilidad? Sólo él lo sabrá
para haber tirado línea a la Fisca
lía General de la Ciudad de México

de que esa hipótesis no debe ser
explorada, como si López Obrador
sospechara que los autores inte
lectuales del atentado son de casa.
Para efectos de la investigación, no
ayuda en nada que el Presidente sea
propagador de rumores y dé carta
de legitimidad en la mañanera a
habladurías.
Que lo haga no es nuevo. Lo

nuevo en la coyuntura actual es
el momento delicado que se vive.
El atentado contra Gómez Leyva,
como se abordó este lunes en la

prensa política, se dio en condi
ciones de polarización y ataques
del Presidente contra periodistas
y medios. López Obrador, lejos de
detenerse a la petición de modera
ción, mantuvo su línea beligerante.
'Ya es de dominio público que no
sotros tenemos diferencias con los
voceros del conservadurismo, entre
los que están, y lo digo con mucho
respeto, Ciro y (Joaquín) López Dó
riga y Denise Mearker, y Claudio X.
González, aunque no es periodista,
pero es empresario, y (Carlos) Loret
de Mola (...) diferencias que vienen
de lejos".
De tan lejos como la elección

presidencial de 2006, donde López
Obrador se encuentra atrapado en
sus traumas y obsesiones, fijaciones
que le impiden ver el bosque. Como

dijo ayer, criticando los cuestiona
mientos de que se estigmatiza en las
mañaneras, porque ahora se hacen
las víctimas. "Si yo les recordara lo
que han hecho todo este grupo, que
son de la élite, de los más selecto
de los medios de información que
hasta ganan un millón de pesos
mensuales".

Entonces, a quienes mencionó los
considera tontos, un insulto gratuito
y sin contexto alguno, salvo sus fo
bias conocidas. Ya no sólo estigma
tizó porque sí, el Presidente ofende
la dignidad de las personas en las
mañaneras, no sólo de los perio
distas, o volvió, al mencionarlos,
a colocarlos como blanco para que
puedan atacarlos quienes, como en
el caso de Gómez Leyva, lo intenta
ron, sino que abrió la posibilidad de
secuestros, al especular que "ganan
hasta un millón de pesos mensua
les. Y ni que fueran lumbreras, ni
que fueran tan inteligentes".
El Presidente estaba ayer comple

tamente descolocado, sin temple,
sin ideas frescas, sin iniciativa. El
atentado a Gómez Leyva lo des
concertó, porque piensa que fue un
autoatentado para perjudicarlo a él,
y la crítica generalizada en la prensa
política lo rebasó. López Obrador ha
demostrado carecer de inteligencia
emocional y es presa de sus propios
arrebatos. Ayer pudo haber actuado
con prudencia política y soslayar
las críticas en la prensa, pero no es
posible. No se puede contener. No
piensa fríamente las consecuencias
de sus palabras y el demérito que
producen para su propia persona e
investidura.

López Obrador está rebasado por
la realidad y está reaccionando con
el estómago, no con la cabeza. Es un
Presidente violento al frente de un
país violento, donde ya todo puede
pasar.

AMLO está rebasado

por la realidady está
reaccionando con el

estómago, no con la
cabeza

Es un Presidente

violento al frente
de un país violento,
dondeya todo
puede pasar
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FAQUIR. El diputado Salvador Aban
tar Ortega, del PAN, impulsa reformar al
Código Penal Federal para aumentar las
sanciones a todo mayor ds edad
tenga c<f¡¡i>ulg con un rfjífftor de edad de
entré 15 y 1 8 años y convenciéndolo
por medio dé engaños, bienes o favores.
La sanción que se busca a quiéfréometa
el delito mencionado, será de entre 10
rftéSes y seis años dé prisión. La reforma
busca que/el proceso que siga el acusa
do sea mediante querella con el padrea
tutor del menor de edad no existirá san

ción cuando el acusado tenga, corno
máximo, tres años de diferencia en edad
con la víctima.
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Expectativa racional

mAcabar con la i ciencia neoliberal

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

¡entras la atención esta
ba enfocada en la votaMción en el Senado para
aprobar la legislación
que finalmente puso a

México en un peligroso sendero de desde
mocratización, sigilosamente entró a la Cá
mara de Diputados, un día antes de finalizar
el periodo legislativo, una iniciativa de refor
ma legal para desaparecer al CONACYT y
sustituirlo por un Consejo Nacional de Huma
nidades, Ciencias, Tecnología e Innovación.
Con ello continúa la destrucción del Presiden

te de las instituciones existentes para sustituir
las por entidades bajo el control absoluto del
gobierno. Como se lee en la exposición de
motivos, "administraciones federales anterio
res incrementaron las inversiones en el sec
tor privado para impulsar la competitividad
de las empresas, a través de la imposición
de criterios elitistas y la renuncia a que el Es
tado conserve la innovación como un bien
público". Así el objetivo de esta reforma es
la centralización gubernamental de las de
cisiones y el manejo absoluto de la política
pública en ciencia, tecnología, innovación y
humanidades.

Desde que asumió la dirección general
del CONACYT, María Elena Álvarez Buyllá
denunció que el CONACYT no iba a defen
der a la "ciencia neoliberal", un disparate to
tal. Centros de investigación, académicos,

investigadores y becarios han estado bajo
un constante hostigamiento y recorte discre
cional de fondos. Recuérdese a las decenas
de investigadores que fueron demandados
por el CONACYT por supuesta malversa
ción de los fondos recibidos en forma de

becas y apoyos. Ahora la iniciativa señala
que va a priorizar la disposición de recur
sos a personas y ya no a entidades privadas
para evitar intermediarios y no favorecer la
corrupción.

El documento contiene afirmaciones dema

gógicas como que "el CONACYT ha reorien
tado la política pública que le corresponde
para superar el lastre del periodo neoliberal y
volcar las capacidades nacionales en la mate
ria en favor del pueblo de México".

La propuesta elimina la representación del
sector académico y privado dentro del orga
nismo. Con ello, quedaría excluido el voto de
los representantes de la Asociación Nacional
de Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIESj, de dos investigadores en

funciones del Sistema Nacional de Investiga
dores (SNI), y de dos representantes del sector
empresarial. Únicamente quedarían represen
tantes de las secretarías de Estado.

Esta reforma representaría un retroceso
para el ais en momentos en que el mundo se
transforma avanzando hacia una sociedad
del conocimiento. Ese avance requiere la coo
peración entre entidades públicas, académi
cas y las empresas y demanda un acceso uni
versal al desarrollo científico, tecnológico y
humanístico y a la educación de calidad. La
iniciativa compromete el potencial innovador
del país y, al final de cuentas, el bienestar de
la población.

Se prevé que esta iniciativa de ley general
sea discutida y dictaminada en marzo en co
misiones de Diputados. Un grave daño insti
tucional más al acecho. Seguramente los di
putados de Morena ni leerán la propuesta y
la aprobarán ciegamente. ¿Cómo defender
nos ante un atropello legislativo más? ¡En las
urnas, en 2024!
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Voto particular

El peligro de la tiranía oficialista

Benito Nacif
Twitter: @BenitoNacif

M JB Nosotros ganamos, quieran
JK Jm ustedes o no quieran", dijo

la chihuahuense Lilia Agui
lar, diputada del Partido del
Trabajo. Defendió con es

tas palabras, pronunciadas con altivez
y desdén por la oposición, el derecho
de Morena, el Partido Verde y su propio
partido, que juntos conforman el llama
do bloque oficialista, de cambiar la le
gislación electoral.

Nadie cuestiona el derecho de la ma

yoría de reformar leyes existentes o apro
bar nuevas leyes. Sin embargo, el blo
que oficialista está obligado a ejercer
este poder dentro de los límites estable
cidos por la Constitución. De otra mane
ra, se convierte en una mayoría tiránica,
que gobierna por encima de la ley y pa
sa por alto los derechos de las minorías.
Aquí se encuentra el principal proble

ma con el amasijo legislativo, conocido
como Plan E¡ de la reforma electoral, que
la mayoría oficialista votó de prisa y sin
la debida deliberación, en un acto de
lealtad ciega al presidente López Obra
dor. La iniciativa, cuya aprobación final
quedó suspendida por los cambios de úl
timo minuto en la Cámara de Diputados,
está plagada de inconstitucionalidades.
En efecto, una porción significativa

de las nuevas disposiciones electorales
contradice directamente la Constitución
o la contravienen de forma indirecta, al
violar jurisprudencia emitida por la Su

prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) o el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJFj, en ejer
cicio de sus facultades para interpretar la
Carta Magna.
Sin embargo, una de las partes más

preocupante del PlanB son las nuevas
disposiciones que privan de garantías
para que, a petición de la parte afecta
da, el Tribunal Electoral inicie la revisión
de la constitucionalidad de la iniciativa

aprobada.
En efecto, el artículo 217 de la Ley Or

gánica del Poder Judicial de la Federa
ción propuesta por el presidente López
Obrador limita la autoridad del Tribunal

Electoral, al impedirle conocer de impug
naciones a la constitucionalidad de legis
lación en materia electoral, cuando los
asuntos estén también sujetos a resolu
ción de la SCJN.
La medida tiene un cálculo político

burdo y faccioso. Si la oposición impug
na el PlanB de la reforma electoral por
la vía de la acción de inconstitucionali
dad o el INE mediante la controversia
constitucional, el Tribunal Electoral debe
declarar improcedente cualquier medio
de impugnación presentado.
Así, el bloque oficialista busca ha

cer a un lado al Tribunal Electoral, don
de una mayoría que no controla pue
de declarar la inaplicabilidad de nuevas
disposiciones contrarias a la Constitu

ción. Su intención es que la constitucio
nalidad se dirima únicamente en la SC

JN. Apuesta al voto de cuatro ministros
leales al presidente López Obrador, que
le bastarían para evitar la nulidad total o
parcial de su reforma electoral.

No obstante, prohibir que el Tribunal
Electoral conozca de impugnaciones en
asuntos sujetos a resolución de la SCJN
viola la Constitución. Constituye un cam
bio legal regresivo, que restringe de for
ma arbitraria el derecho de acceso a la

justicia. Equivale a impedir que los jue
ces de distrito o los tribunales colegiados
conozcan de juicios de amparo contra
actos cuya constitucionalidad esté en re
visión ante la SCJN.
Asimismo, viola el Artículo 98 de la

Constitución que faculta al Tribunal Elec
toral para resolver la inaplicabilidad de
leyes electorales inconstitucionales. Ahí
mismo, la Carta Magna aclara que es
ta atribución puede ejercerse incluso si la
SCJN conoce de los mismos asuntos por
la vía de la controversia constitucional o
la acción de inconstitucionalidad.

La aprobación del PlanB de la refor
ma electoral representa un abuso de po
der sistemático y doloso de parte de la
mayoría oficialista. La SCJN y el TEPJF
tendrán la enorme responsabilidad de
corregirlo y hacer valer la supremacía
de la Constitución. En sus manos está im

pedir que la democracia devenga en me
ra tiranía de la mayoría.
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ESSA, ¿última
oportunidad?
Hace dos meses, Raquel Buenros

tro tomó las riendas de la Secreta
ría de Economía. Antes, tuvo que
desahogar un cúmulo de expe
dientes en el SAT que involucra

ban a los llamados "grandes contribuyentes",
pero también a media docena de entidades
estatales, en la disyuntiva de depurarlas... o
eliminarlas del organigrama gubernamental.

El rescate de la Financiera Nacional para
el Desarrollo Rural era obligado, ante su de
bilidad institucional y la captura del financia
miento al agro, por parte de los intermediarios
financieros y las organizaciones campesinas
vinculadas a los partidos políticos.

La limpia de Exportadora de Sal es una ta
rea añeja, que estuvo sucesivamente a cargo
de Antonio Avilés Rocha y la entonces titular
de Economía, Graciela Márquez, y posterior
mente a Gregorio Cavazos, designado porTa
tiana Clouttiier.

Sin importar las consecuencias, era priori
tario poner orden en las finanzas de esa em
presa paraestatal, de la que Mitsubishi Corpo
ration es copropietaria, al 50%. En esa etapa
del sexenio, Márquez ordenó un primer diag

nóstico al entonces subsecretario de Minería,
Francisco Quiroga; pero Avilés Rocha quedó
directamente encargado de cumplir con la ins
trucción presidencial, quien buscó evidencias
sobre los adeudos fiscales y el achatarramien
to de la capacidad instalada en los informes
de la Auditoría Superior de la Federación.

Su gestión terminó abruptamente, cuando
Clouthier llegó a Economía en lugar de Már
quez y fue retirado del cargo. La flamante Se
cretaría recibió sendas carpetas sobre el frau
de sistemático en la salinera. Las pesquisas
estaban concentradas en un periodo de ocho
años (2008201 ó) aunque desde 1996 has
ta el 2020 inclusive, surgieron pruebas sobre
hechos de corrupción y defraudación fiscal de
tectados por la UIF de Hacienda y que lleva
ron al SAT a congelar las cuentas bancarias
de la empresa.

La salida de Clouthier frenó la operación
limpieza, que había apuntado a la revisión
del contrato marco con Mitsubishi, que con
centra las compras de la producción de ESSA
casi en exclusiva.

Al llegar a Economía, Raquel Buenrostro
ya no encontró a Cavazos en ESSA. Desde
2015, ESSA ha tenido siete directores gene
rales. En lo que va de la actual administración
van tres. Raúl Franco Morones fue ratificado
hace nueve meses, en sustitución de Cavazos.
Ambos fueron designados por la entonces se
cretaria Tatiana Clouhtier, al igual que Raúl
Xavier González Valdés —exdelegado de Pro
fepa en Coahuila y expresidente del Congre
so de aquella entidad—, quien permanece al

frente de la unidad de Administración y Finan
zas. Ambos concretaron la adquisición de una
barcaza seminueva, que apenas hace dos se
manas llegó de Mazatlán a la Isla de Cedros.

En estos siete años, la producción de la sa
linera mexicana ha sufrido cíclicos decremen
tos —salvo en 201 8— hasta el 2021, cuan
do produjo 6.2 millones de toneladas métricas.
Los embarques de sal industrial hacia Japón,
en sentido inverso, pasarán de 5.4 millones de
2020 a 7.5 millones al cierre de este año fiscal.

Por primera ocasión, Buenrostro presidió el
Consejo de Administración de ESSA, el pasa
do jueves 15 y su primera instrucción fue tajan
te: los directivos deben explicar a plenitud la
política de precios. Y le impuso a la directiva
un plazo perentorio para el cumplimiento de
dicha petición, que hizo extensiva a los repre
sentantes de Mitsubishi Corporation.

Efectos secundarios
DIVIDIDOS. Los 115 millones de dólares ge
nerados por el arrendamiento de un plata
forma sumergible de
compresión de gas fir
mado por Pemex Ex
ploración y Produc
ción con el consorcio

formado por una Nu
voil, Coastal Contráete
y Trese está en litigio
tras de la cancelación
del contrato de servi

cios y la disolución de
la sociedad.
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José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomisfci.mx

Muy peligroso sembrar
vientos para 2024
Hace tiempo, un académico estadouni

dense criticó a algunos políticos "cuya
oratoria agresiva deviene en infame len
guaje hiperbólico, tan negativo que arro
lla a quienquiera que se atraviese en su

camino".

"Es política electoral", dicen los diletantes al referir
se a la reacción del oficialismo al indefendible atenta

do contra el periodista Ciro Gómez Leyva con preocu
pantes hipótesis que al agravio suman injuria.
Si, como dicen, es la campaña que está en mar

cha, ¿acaso, a 1 8 meses de la elección, el oficialis
mo nos está diciendo que su objetivo es celebrarlas
en medio de las tempestades producto de los vientos
que hoy sembrados por su violenta retórica?
Pago al BID, ¿límite
de bienes para males?
En su edición de ayer, El Economista, informa que el
Gobierno de México realizó un prepago de deuda al
BID por 45.2 millones de dólares, como parte de la
reducción de la deuda externa "para una transición
financiera ordenada".
Coincide con lo publicado por Alberto Aguirre,

siempre bien informado compañero de páginas, que
Baldemar Hernández, director de la Financiera Na
cional para Desarrollo Rural, en vías de extinción, or
denó entregar recursos para pagos al BID y al FMI.

Dos informaciones que prueban que la "disciplina
financiera" oficial se ha sostenido la premisa de que
los bienes son para remediar los males y, cumplido
res, poco a poco se gastan bienes ahorrados durante
20 años. Sólo una duda, ¿cuánto bienes le dejarán el
próximo gobierno?
Importan maíz blanco,
¡terca realidad!
Aunque en esta ocasión, según la información, las
importaciones adicionales de maíz blanco provienen
mayoritariamente de Sudáfrica, el hecho es que las
políticas antiinflacionarias descubren las insuficien
cias de la política agrícola del gobierno.
Además, se contradice la narrativa en la que se ha

sustentado la estrategia para negociar el diferendo
por el maíz transgénico con Estados Unidos, pues de
cían que somos autosuficientes en maíz blanco.
Como involucra el abasto de un producto política

mente sensitivo, deben rectificar, sin importar el eu
femismo empleado, pero el único lujo que no puede
darse ni este ni cualquiera otro gobierno es enfrentar
en año electoral un desabasto de maíz.

Importan maíz blanco,
¡terca realidad!
Aunque en esta ocasión, según la información, las
importaciones adicionales de maíz blanco provienen
mayoritariamente de Sudáfrica, el hecho es que las
políticas antiinflacionarias descubren las insuficien
cias de la política agrícola del gobierno.
Además, se contradice la narrativa en la que se ha

sustentado la estrategia para negociar el diferendo
por el maíz transgénico con Estados Unidos, pues de
cían que somos autosuficientes en maíz blanco.
Como involucra el abasto de un producto política

mente sensitivo, deben rectificar, sin importar el eu
femismo empleado, pero el único lujo que no puede
darse ni este ni cualquiera otro gobierno es enfrentar
en año electoral un desabasto de maíz.

Notas en remolino
En la mañanera dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador que "no le gustaría" que Ricardo
Monreal dejara la coordinación de la mayoría de se
nadores morenistas. Capaz que de verdad "hay mu
cha historia" en la relación entre los dos... Política es

tiempo, dijo el clásico de Palacio Nacional, y mal ha
ce el PAN en hacerse el remilgoso para acordar térmi
nos para la alianza opositora con que bien podrían
derrotar a Morena en el Estado de México... Más
temprano que tarde, conforme avance 2023, las pre
siones políticas forzarán a la Casa Blanca a exigirle
más, mucho más a México en el combate al tráfico
de fentanilo, porque los demócratas no querrán darle
municiones a los republicanos en la disputa por la Pre
sidencia... La Covid, advierten, podría causar dificul
tades en cadenas de producción en China. ¿Y aquí?
Bien, gracias... Y Goebbels decía: "La mejor propa
ganda debe limitarse a unos pocos puntos, que de
ben repetirse una y otra y otra vez" ...
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RuizHealy
Times

El fútbol mexicano es
mediocre y mediocres
son sus resultados

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Terminó el mundial de Catar. Argentina logró su
tercer campeonato y Lionel Messi ya puede pre
sumir que es un campeón mundial, entre sus mu
chos logros.

En este Campeonato Mundial de Fútbol la se
lección mexicana tuvo un desempeño mediocre, algo que
no debe sorprender a nadie si se analizan sus anteriores
participaciones.
México ¡ugó en 17 de las 22 ediciones de la Copa

Mundial de Fútbol. Su selección no clasificó para jugaren
los mundiales de 1934, 1974 y 1982, no participó en
las eliminatorias de 1938, y fue suspendida por la Fede
ración Internacional de Fútbol Asociación (FIFA) en 1990.
En estos lugares quedó México en cada una de esos

17 mundiales: Uruguay 1930: 13 de 13; Brasil 1950:
13 de 13, empatado con Bolivia; Suiza 1954: 13 de 1 ó;
Suecia 1958: 1 ó de 1 ó; Chile 1962: 11 de 1 ó; Inglate
rra 1966: 12 de 1 ó; México 1970: ó de 1 ó; Argentina
1978: 1 ó de 1 ó; México 1986: ó de 24; Estados Uni
dos 1994:13 de 24; Francia 1998:13 de 32; Corea del
Suryjapón 2002:11 de 32; Alemania 2006: 15 de 32;
Sudáfrica 2010:14 de 32; Brasil 2014:10 de 32; Rusia
2018:12 de 32; Catar 2022:22 de 32.

La selección fue eliminada en la primera fase en 1930,
1950,1954, 1958,1962,1966,1978 y 2022 y en los
octavos de final en 1994, 1998, 2002, 2006, 2010,
2014 y 2018. Sólo llegó a cuartos de final en 1970 y
1986.

Un dato que muestra qué tan importante es el fútbol
mexicano es el valor que tiene su selección nacional en
relación al de las demás selecciones que participaron en
Catar 2022. Este valor, calculado por Transfermarkt, se
basa en el valor de mercado de los jugadores que las
integran.

Esto vale cada selección en millones de dólares: Ingla

terra: 1,335.60, Brasil: 1,208.40; Francia: 1,091.80;
Alemania: 938.63; España: 924.32; Portugal: 916.90;
Argentina: 683.91; Países Bajos: 622.49; Bélgica:
589.04; Uruguay: 476.68; Croacia: 399.62; Serbia:
381.07; Dinamarca: 374.1 8; Suiza: 297.86; Estados
Unidos: 294.04; Polonia: 270.94; Marruecos: 255.57;
Senegal: 243.27; Ghana: 229.91; Canadá: 1 87.30;
México: 186.87; Corea del Sur: 174.35;Gales: 169.76;
Camerún: 164.30;Japón: 163.24; Ecuador: 155.29;Tú
nez: 66.14; Irán; 63.10; Australia: 39.54; Arabia Saudi
ta: 26.71; Costa Rica: 19.88; Catar: 15.79. O sea que
20 selecciones valen más que la mexicana.
Hay, además, ocho selecciones que no fueron a Ca

tar que valen más que la de México. Son las de Italia,
Nigeria, Costa de Marfil, Escocia, Austria, Ucrania, Tur
quía y Mali.
Otro dato que también nos muestra la calidad de cada

selección es la posición que ocupan los integrantes de ca
da una de ellas dentro del ranking de los 1,000 mejores
jugadores del mundo, de acuerdo con el Comité de Valo
raciones de la FIFA.

Entre los cuatro finalistas tenían a 16 de los mejores
100 jugadores. Anoto sus nombres y su posición entre los
100: Argentina: Messi (1), Agüero (36), Dybala (37), Di
María (41), Martínez (83) y Gómez (92); Francia: Mba
ppé (5), Kanté (9), Benzema (14), Pogba (43), Lloris (47),
Varane (55), Coman (69) y Griezmann (72); Croacia:
Modric (38); Marruecos: Hakimi (80).
México no tiene ninguno dentro de los 100 y el mejor

calificado es Jiménez en el lugar 172.
En resumen: el fútbol mexicano es mediocre como me

diocre ha sido su desempeño en 17 copas mundiales,
f Eduardo J RuizHealy
@ ruizhealy
© ruizhealyfimes.com
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicdeopinar@decOTomistumx

¡Bienvenidos
paisanos!
IQué país! En no pocas ocasiones,

el presidente López Obrador,
ha elogiado a los trabajadores
mexicanos migrantes que labo
ran muy duro en Estados Unidos

para enviar al país remesas económicas que
son sustanciales para la economía mexicana.
Según datos del periódico Los Angeles Times,
publicados en enero de este año, las remesas
de mexicanos alcanzaron los 50,000 millo
nes de dólares en el año 2021. Cifra que su
peraría las demás fuentes de divisas en Mé
xico, como las procedentes del petróleo, del
turismo y de la inversión extranjera. Este año
únicamente la Industria Automotriz producirá
más divisas —el doble— que los migrantes.

Durante la última década, el porcentaje del
Producto Interno Bruto del país relativo a las
remesas se ha multiplicado casi por dos; del
2% del PIB en el 2010, subió, según nuestro
gobierno, al 3.8% en el 2020. En este mis
mo periodo, el porcentaje de hogares que se
vieron beneficiados con las remesas subió del
3.6 al 5.1.

Estas cifras nos sirven para enmarcar en un
cuadro de honor a los migrantes mexicanos, a

aquellos que se ausentaron de su país, de sus
amigos y hasta de sus familiares en busca de
mejores condiciones económicas en un país
extraño; a la caza de una oportunidad para
tener una mejor vida cosa que la tierra que los
vio nacer les negó.

Ha sido tradicional que los trabajadores
migrantes legales vengan a México a pasar
las fiestas decembrinas en sus pueblos na
tales, con su gente, familiares y amigos a
los que les traen regalos. Por lo general vie
nen en sus propios vehículos los cuales pre
sumen orgullosos ante sus paisanos porque
los obtuvieron en exhaustivos jales, trabajos
pesados.

Para recibir a estos visitantes se ha dado en

implementar programas de seguridad y buen
trato. Un ejemplo: el pasado 7 de diciembre
en Fresnillo, Zacatecas, las autoridades pre
sentaron dos programas de seguridad. Uno
lleva el rimbombante nombre de "Bienveni

dos Héroes Paisanos"; el otro se llama: "Na
vidad Segura". El primero es para protegerá
los atrevidos y denodados personajes que se
atrevieron a dejar el país y que constantemen
te, durante el año, mandan dinero para los
suyos y que, ahora, vienen a festejar con ellos
y por estas sus tierras. Para ellos habrá, gra
cias al programa divulgado, acompañamien
to por parte de los elementos de seguridad,
además de comunicación y coordinación
con los viajantes que pasen por este munici
pio. El segundo programa estará dedicado a
reforzar la seguridad, sobre todo en la zona
centro de Fresnillo, para evitar robos de agui

naldos a los habitantes de la ciudad más po
blada del estado de Zacatecas.

Pasaron tan sólo diez días para comprobar
que el ostentoso programa llamado "Bienveni
dos Héroes Paisanos" no era otra cosa que jara
be de pico, oquedad del lenguaje, demagogia
pura. El pasado sábado un comando armado
asalto a una caravana de paisanos migrantes
que venían de Estados Unidos, de los estados
de California y Arizona, a pasar las fiestas navi
deñas en Guanajuato. Los hechos se registraron
en la carretera federal 45 en el tramo que va del
municipio de Enrique Estrada a Fresnillo.
Luego del asalto, según reporte del diario

El Sol de Zacatecas, al sitio del asalto llegaron
patrullas y elementos de la Guardia Nacional y
de Protección Civil del municipio de Enrique Es
trada, quienes atendieron a los afectados que
fueron trasladados para que presentaran su de
nuncia ante la Fiscalía General de Justicia del
Estado. No hubo víctimas personales. Se repor
tó el robo de seis vehículos. A pesar de que un
helicóptero de la Secretaría de Seguridad Públi
ca sobrevoló la zona no hubo detenidos.
Ahora caigo porque el ostentoso nombre

del programa lleva el sustantivo "héroe", por
que se necesita ser temerario y tener un talan
te valeroso para atreverse a viajar por las ca
rreteras zacatecanas.

Punto final

Por más orientaciones sexuales que existan,
lesbianas, gays, bisexuales, transgénero, pan
sexuales, al final sólo se puede elegir entre el
urólogo y el ginecólogo.
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Rozones
La respuesta de Germán
Y fue el senador Germán Martínez el que señaló ayer un "ambiente de linchamiento"
que, dijo, desde Palacio Nacional se endereza en contra de los periodistas de este país
y de los que piensan diferente, de los opositores, de los defensores de derechos hu
manos, de la mariposa monarca o de la selva maya. El legislador integrante del Grupo
Plural en el Senado de la República levantó la voz luego de que el Presidente hiciera
señalamientos contra comunicadores en su conferencia de ayer. "Estamos respirando
una hedionda atmósfera de alcantarilla, no nos merecemos eso los mexicanos, no
merece eso ningún periodista, ni los más relevantes como Ciro Gómez Leyva".

Mensajes en Jalisco
Y fueron el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y el secretario de Infraestructura
Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, quienes ayer dieron el banderazo de
arranque a una nueva fase de obras de la Línea 4 del Tren Ligero, proyecto que una
vez terminado conectará al municipio de Guadalajara con Tlaquepaque y el centro
de Tlajomulco. Nos hacen ver que el acto manda un buen mensaje sobre el respaldo
que éste tiene de las autoridades estatales y federales, las cuales, en conjunto con la
iniciativa privada, habrán de destinarles un financiamiento de 9 mil 137 millones de
pesos. Luego de que Alfaro agradeciera el apoyo del Presidente López Obrador a la
obra, Ñuño destacó el compromiso prioritario de este último con obras que beneficien
a la gente.

Gtlall, en Palacio
A quien ayer se vio en Palacio fue a Gtlalli Hernández, secretaria general de Morena.
La también senadora tuiteó una foto en la que aparece al lado del Presidente con el
mensaje: "Es el dirigente más importante de nuestra época; pasará a la historia como
el iniciador de la Cuarta Transformación y el mejor Presidente de la historia moder
na". Hernández, se sabe, es allegada a los senadores que rivalizan con el coordinador
parlamentario, Ricardo Monreal. De ahí que de inmediato se desataran especula
ciones, porque resulta que esta visita precede a la reunión que este martes el manda
tario tendrá con los senadores de Morena, la cual está prevista para efectuarse antes
del mediodía. Por cierto que el Ejecutivo ayer declaró que "a mí sí me gustaría que él
(Monreal) siguiera" (como coordinador) porque, aclaró "si no, nuestros adversarios van
a hacer un escándalo". Uf.

Puebla en la CDMX
Y el que se estrenó en reuniones en la Ciudad de México fue el gobernador sustituto
de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, quien acudió a Palacio Nacional a la convoca
toria que les hizo el Presidente López Obrador para dar un empujón ala construcción
de sucursales del Banco del Bienestar, y en la que, trascendió, algunos mandatarios lo
habrían puesto al tanto del proceso interno en el que compiten las llamadas "corcho
latas". Lo cierto es que no fue el único encuentro que tuvo en la capital, pues también
estuvo en el Palacio que está enfrente, el del Ayuntamiento, donde despacha la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien también lo recibió. "Platiqué con el recién
nombrado gobernador de Puebla. Lo felicité por su designación y acordamos dar
continuidad a los convenios firmados hace algunos meses con nuestro compañero
Miguel Barbosa (QEPD)". El mandatario poblano dejó registro del encuentro en las
benditas redes dándole retuit a la mandataria capitalina. Ahí el dato.

Celer dad en caso Ti ado
Y en donde nuevamente se vio capacidad de respuesta fue en las instituciones de
seguridad y justicia de la Ciudad de México, al informar sobre las primeras investi
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gaciones del triple homicidio cometido en la colonia Roma. La coordinación entre la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, que encabeza Ornar Garda Harfuch, y la Fiscalía
capitalina, dirigida por Ernestina Godoy, volvió a dar resultados. Elementos de la SSC
detuvieron a los posibles autores intelectuales y personal de la Fiscalía acreditó su
probable responsabilidad, con lo que pasaron de testigos a indiciados. El asesinato de
los hermanos Tirado y de su tío causó conmoción y mucho ruido mediático. Era im
portante que la sociedad conociera algunos indicios de lo que ocurrió. Las autoridades
ofrecieron ayer no sólo indicios, sino avances concretos.

El Verde quiere ir solo
El que sorprendió ayer con su anuncio de que no tiene la intención de buscar alianzas
en 2023 para las elecciones en Coahuila y en el Estado de México fue el Partido Verde.
No faltó quien relacionara esta decisión con el hecho de que no fuera aprobada en el
Congreso la llamada "cláusula de vida eterna" incluida por este partido y el PT de úl
tima hora en el Plan B de la Reforma Electoral y que, se ha señalado, beneficiaba a los
partidos pequeños. La decisión no se extiende a la alianza legislativa que los verdes
tienen con Morena y el PT se informó tras la Asamblea Nacional de ese instituto
político en la que estuvieron presentes sus figura s más conocidas.
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SINMIEDO

FOCOS ROJOS
EN EL PERIODISMO
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

El atentado contra el periodista
Ciro Gómez Leyva, no sólo ha

encendido más los focos rojos en el
periodismo mexicano, sino que una
vez más, muestra la grave situación
de inseguridad que vive el gremio
periodístico.
Es inadmisible que se piense y se diga que el atentado
contra un periodista es para afectar al régimen en turno,
quienes eso razonan es porque no conocen la empatia, se
creen el centro de todo y buscan siempre el protagonismo.

Lo peor, es que es desde el pulpito mañanero en
donde más veces se ataca al gremio periodístico, es
donde reiteradamente se señalan, juzgan, condenan y
enjuician a las y los periodistas, siendo uno de ellos, el
mismo Ciro Gómez Leyva.

Los ataques contra las y los periodistas desde la maña
nera son el pan de cada día, no hay una semana en que va
rios de ellos sean mencionados y descalificados sin pudor
por el simple hecho de pensar diferente que el Presidente

El informe anual 2022 de la organización francesa
Reporteros Sin Fronteras (RSF), colocó a México como el
país más peligroso para el ejercer del periodismo.

La organización sostiene que México por sí solo repre
senta internacionalmente el 20% de los periodistas que
fueron asesinados a lo largo de este 2022, pues contabi
liza que 11 periodistas fueron asesinandos por su labor
informativa.

México está por encima de Ucrania, un país que vive
una guerra con Rusia, y en la que lamentablemente han

muerto solamente ocho periodistas, menos de los que
nuestro país suma en lo que va del año.

Reporteros sin Fronteras, al igual que otras organi
zaciones civiles, ha señalado que los ataques a la prensa
desde el Gobierno federal perjudican seriamente al gre
mio, además de que no ha hecho lo necesario para brin
dar protección a este sector, y, por el contrario, hay un
"hostigamiento" constante desde la tribuna presidencial.

La organización Artículo 19 señala que hasta ahora
tienen registrados mil 945 ataques a la prensa por parte
del Presidente, por lo que de diciembre de 2018, cuando
comenzó su gobierno, a diciembre de 2021, los ataques a
las y los periodistas por parte de la Presidencia aumenta
ron 85 por ciento.

Tan sólo de enero a noviembre de 2022, han asesina
do a 17 periodistas, siendo Baja California el estado que
más homicidios registra contra las y los periodistas, segui
do de Veracruz, Michoacán y Sonora.

Con el ascenso del crimen organizado, la corrupción
y la impunidad, la situación para las y los periodistas, así
como por para los medios de comunicación, cada vez es
más complicada.

Es urgente e indispensable que, más allá de la politi
quería que se hace desde el púlpito mañanero, las auto
ridades pertinentes trabajen en verdaderos mecanismos
de seguridad para las y los periodistas, pero sobre todo,
sería excelente que desde la máxima tribuna se dejara de
estigmatizar, señalar, criíticar, atacar y enjuiciar al gremio
periodístico.

PD: Querida lectora y lector, llegó el momento de de
searles con todo mi corazón un gran cierre de año con sus
seres queridos. Deseo que el nuevo año sea venidero en
lo personal y en lo profesional. ¡Felicidades!
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Desde hace cuatro me

ses, más de 450 per
sonas han sido asesina

das por protestar y 14 mil
más han sido detenidas,
por salir a las calles a ma
nifestarse para exigir jus
ticia en Irán. Las mujeres
no pueden en ese país ni
siquiera quitarse el velo o
traerlo mal puesto sin ser
expuestas a que la policía
moral pueda acabar con
su vida.

La historia de Mahsa Amini puso
en el ojo del mundo esas políticas ira
níes. Hace un par de meses esta joven
de 22 años perdió la vida mientras es
taba en custodia de la policía moral por
utilizar el "hiyab inapropiado". Poco
después de entrar a la sede de la poli
cía fue trasladada en coma al hospital
y murió a los tres días. Las protestas se
hicieron mundiales.

Amir NasrAzadani, un futbolista de
26 años, quien ha alzado la voz en favor
de los derechos de las mujeres, fue
condenado a muerte el pasado 13 de di
ciembre. La causa es que se manifestó
en contra de las políticas de agresión a
las mujeres de Irán. Poco ha sido apoya
do el jugador sentenciado a muerte. En
la final del Mundial ni un solo pronun
ciamiento, ni de sus colegas futbolistas
ni de la FIFA, en su apoyo.

Amir simplemente acudió a diver
sas movilizaciones, emitió cánticos
como otros miles de ciudadanos con

gregados, pese a las restricciones; sin
embargo, su Gobierno lo acusa de ser
uno de los tres hombres que asesina
ron a un coronel durante una protesta
ocunida el pasado 17 de noviembre.

Fue acusado por el régimen iraní de
un delito llamado moharebeh, es decir:
"enemistad con Dios", castigado con la
ejecución en la horca, por la que ya han
pasado otras dos personas desde que
comenzaron las protestas.

Su condena a muerte ocurre en

medio de la justa deportiva más impor
tante en el mundo y que se realiza en
el mismo lado del hemisferio, en Qatar,
a mil 800 kilómetros de Irán, pero
debido a los convenios, la Federación
Internacional de Fútbol ha decidido ca

llar, pese a contar con el escenario, con

los reflectores perfectos, para evitar la
muerte del futbolista.

Recordemos que muchos futbolis
tas tienen patrocinios de países árabes
que están de acuerdo con esas políticas

Parece que solamente la Federa
ción Internacional de Asociaciones de

Futbolistas Profesionales (Fifpro), ha
pedido a las autoridades iraníes que
eliminen la pena de muerte.

A través de un comunicado, expresó:
"Fifpro está conmocionada y asqueada
por las informaciones de que el futbo
lista profesional Amir NasrAzadani se

enfrenta a la ejecución en Irán después
de hacer campaña por los derechos de
las mujeres y las libertades básicas en
su país. Nos solidarizamos con Amir y
pedimos la eliminación inmediata de
su castigo"

Mientras que en la plataforma chan
ge.org ya van casi tres mil firmas con la
petición para evitar que el futbolista
sea llevado a la horca, una pena que
ya sufrieron los jóvenes Mohsen She
lcari y Majid Reza Rahnavard, ambos
de 23 años, por su participación en las
movilizaciones y llevados ante la jus
ticia, acusados de asesinar a militares.

sin que se hayan presentado pruebas
contundentes.

Hasta ahora, la FIFA se mantiene
alejada del tema para evitar dañar la
imagen del Mundial, pese a que está en
juego la vida de un ser humano. El tema
va más allá del juego en las canchas y
los organizadores deben estar cons
cientes que en su mano está detener
una injusticia y dar el ejemplo de que
en el fútbol se está en favor de los dere

chos de los individuos, como la libertad
de expresión, el derecho a manifestarse,
de alzar la voz.
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Hasta el momento el Gobierno iraní
ha dictado 11 sentencias de muerte en

relación con las manifestaciones.

Amir es considerado un traidor por
el régimen de Irán, uno de los más au
toritarios en el mundo, y la familia del
futbolista también ha sido amenazada

repetidamente por las fuerzas de segu
ridad de la República Islámica.

Amir lo único que ha hecho es alzar
la voz en favor de los derechos de las

mujeres y en contra de los asesinatos,
como el de Mahsa Amini.

Las autoridades iraníes han negado
toda implicación en la muerte de Amini
y aseguran que han reducido la repre
sión y que realizan investigaciones. Lo

cierto es que hoy la muerte de Amini
no ha tenido justicia y ha quedado
impune.

En Irán las mujeres están obliga
das a cubrirse el pelo, y la "policía de
la moral" les prohibe llevar abrigos por
encima de la rodilla, pantalones ajusta
dos, colores brillantes ojeans rotos.

Según el artículo 638 del Código
Penal Islámico de Irán: "todo acto que
se considere 'ofensivo' para la moral
pública está castigado con una pena de
entre 10 días y dos meses de prisión, o
74 latigazos". Las mujeres a las que se
vea en público sin velo serán castiga
das con una pena de entre 10 días y dos
meses de prisión o una multa.

La ley se aplica a partir de niñas de
nueve años, que es la edad mínima de
responsabilidad penal para las meno
res en Irán. Pero de acuerdo con testi

monios en diversos medios, en la prác
tica, las autoridades imponen el uso del
velo a las niñas a partir de los siete años.

Hoy Amir NasrAzadani está muy
cerca de perder la vida por participar en
las protestas y, lamentablemente, aque
llos que tienen la fuerza para poder
parar esta ejecución no se han pronun
ciado. Hubiera sido muy valioso que en
una final tan emocionante como la que
vivimos el domingo, las autoridades
máximas del fútbol se hubieran pro
nunciado en favor de la vida de Amir.
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PERU. AL BORDE DEL ABISMO

POR MONTSERRAT SALOMÓN

La crisis en Perú no cesa y las
protestas callejeras ya suman

más de veinte muertos en lo que
puede ser el momento más caó
tico de su historia moderna. La

noticia del arresto del presidente
Pedro Castillo y del nombramien
to de Dina Boluarte, su vicepre
sidenta, alcanzó los titulares in
ternacionales y, a partir de ahí, la
amenaza de una crisis mayor no
ha hecho más que crecer.

Todo inició con el intento de Castillo de diluir

el Congreso para formar una Asamblea Constitu
yente, movimiento que fue recibido muy mal por
el Poder Legislativo y la ciudadanía. La orden de
arresto terminó con el intento de Castillo de ha

cerse con el poder absoluto y mostró la profunda
división política que existe en el país. Castillo fue
acusado de "incapacidad moral".

Las tensiones entre el presidente y la oposi
ción tienen una historia larga y turbulenta. Casti
llo cuenta en su haber con una serie de escánda

los que ponían en entredicho su capacidad para
dirigir al país. Fue apenas en 2021 cuando asumió
la presidencia y en los meses que estuvo en el
poder cambió a su gabinete en múltiples ocasio
nes, aumentando la sensación de inestabilidad en
su gobierno. El Legislativo, en contra de Castillo

desde el inicio, ya había intentado destituirlo en
dos ocasiones, pero fue el mismo Castillo el que
les dio las armas para hacerlo cuando declaró el
Estado de excepción y trató de anular al Congreso.

Castillo, además, tiene sobre sus hombros di
versas acusaciones por corrupción que cuestionan
su actuar y el de sus más cercanos colaboradores.
La fiscalía peruana incluso llegó a presentar una
acusación directa por organizar una red criminal.
Ante este escenario, Castillo se vio entre la espada
y la pared, por lo que se jugó su última carta: inten
tar hacerse con el poder total al anular el Congre
so. Sin embargo, parece que el tiro le salió por la
culata y seguramente lo veremos en la cárcel por
varios años.

Los problemas apenas inician en el Perú. La
destitución de Castillo y el nombramiento de Bo
luarte no solucionó la crisis, sino que la detonó. A
partir de ese momento se han registrado protestas
y la misma Boluarte ya ha iniciado con las susti
tuciones en su propio gabinete, mostrando que la
presidenta no confía del todo en su gente, que en
muchos casos tiene conexiones con Castillo y su
grupo.

Ahora, Perú enfrenta la pregunta por si deberá
adelantar los comicios electorales o esperar a que
Boluarte terminé el periodo de Castillo en 2026.
La inestabilidad política es grande y la ciudadanía
no confía en sus representantes. Boluarte, además,
tiene en contra el ser una presidenta que no fue
elegida en las urnas y que, para muchos, está liga
da a Castillo. El panorama no es alentador y el país
se ha convertido en un verdadero polvorín.
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QUEBRADERO

2006. EL PRESIDENTE
NO PASA LA PÁGINA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Para el Presidente la elección de2006nunca se

rá un caso cerrado o juzgado. Al paso del tiem
po sigue encontrando agravios que no deja a un
lado, más bien a la primera oportunidad que tiene
hace referencia a ellos.

Su contundente triunfo del 2018 parecía ser una suerte de
reivindicación o hasta de justicia divina, la cual pudiera permi
tirle al tabasqueño ver a la distancia la obsesiva elección bajo otra
perspectiva, es evidente que no ha sido así.

Más bien se han venido ahondando las diferencias. No deja de
señalar y en muchas ocasiones plantea juicios parciales sobre una
historia que, sin duda, tuvo a López Obrador como el más afecta
do, pero que también de alguna manera acabó repercutiendo en
la sociedad en su conjunto.

La toma de Paseo de la Reforma y Avenida Juárez fue una de
cisión audaz. En su momento ponderamos lo que estaba pasando,
a pesar de lo que estaba provocando. Si López Obrador no hubiera
tomado una decisión de esta naturaleza no hubiera podido tener
control sobre su movimiento.

La gente estaba indignada y dispuesta a tomar la calle sin
importar las repercusiones de ello. Los campamentos resultaron
una riesgosa salida, pero eran la alternativa ante una situación
cercana a los límites de la explosión social.

Todo lo que vino después, como aquello de un gobierno pa
ralelo y su "toma de posesión", terminó por ser una estrategia de
confrontación con el gobierno de Felipe Calderón a sabiendas de
que el asunto sería mediático y tendría altos niveles de atención

como terminó siendo.

Sin embargo, al final todo quedó en actos simbólicos que no
llegaron a trascender en la gobernabilidad del país. Los seguido
res del tabasqueño fueron dándose cuenta que no había camino
de regreso. De euforia de la militancia pasó inevitablemente a la
desmovilización.

Lo que sí pasó durante algún tiempo fue que los seguidores
de López Obrador se presentaban en todos los actos posibles del
gobierno calderonista. Durante dos años más menos, esta mani
festación política tuvo repercusión, pero al paso de los días, en
medio de la insalvable cotidianidad, todo pasó a segundo plano.

Felipe Calderón pudo gobernar, pero nunca se desprendió de
su desafortunada frase de "haiga sido como haiga sido".

No queda claro por qué López Obrador no quita de su radar la
elección del 2006. Algunas de sus referencias sobre lo sucedido
son parciales, porque olvida que diversos medios de comunica
ción fueron solidarios en todos los sentidos, algunos periodistas
la pasaron muy mal por todo ello. El trabajo periodístico obedecía
más que a una causa por el tabasqueño tenía que ver con la defen
sa del ejercicio profesional.

Los ataques presidenciales al INE se asoman más a un institu
to que era, que a un instituto que es. El país ha evolucionado en su
democracia de manera significativa desde el 2006. Sin embargo,
López Obrador considera que el INE está estancado o algo pareci
do sin considerar que su triunfo en 2018, el cual se debe sin duda
a los 30 millones de votos, tuvo un marco legal que permitió el
desarrollo y la instrumentación de un proceso organizativo.

Nadie ha dicho que el instituto hizo que ganara López Obra
dor. Lo que sí pasó es que la legalidad del proceso se estableció a
través del Instituto.

El 2006 le sirve al Presidente para arremeter contra sus ad
versarios. Así ha sido todos estos años, la diferencia es que ahora
tiene el pleno poder del discurso para la gobernabilidad y el tema
se convierte en lo que quiere que se convierta.

Es un laberinto del cual nunca vamos a salir, porque al Presi
dente le interesa tenerlo en el imaginario colectivo. Es una forma
de utilizarlo y también de intentar mostrar sistemáticamente una
cara abyecta de sus adversarios.
RESQUICIOS.
Donald Trump está contra las cuerdas. El panel que investiga al
expresidente informó ayer de todas las violaciones a la ley del
empresario: "Si la fe está rota también está rota nuestra democra
cia. Trump rompió esa fe".

EL 2006 le sirve

al Presidente para
arremeter contra

sus adversarios.

Así ha sido todos

estos años, la
diferencia es que

ahora tiene el

pleno poder del
discurso para la
gobernabilidad

y el tema se
convierte en lo

que quiere que se
convierta
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PULSO POLÍTICO

OTRA VEZ. AMLO
CONTRA COMUNICADORES

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Inmediata respuesta dio el Presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor a la petición ciudadana de poner
un alto al "discurso de odio", que a tra
vés de la plataforma Change.org. se
formulara y recibiera inmediato apo
yo, al arremeter oootra vez contra los
periodistas Ciro Gómez Leyva, Joa
quín LópezDóriga, Carlos Loret de
Mola, Denise Maerker y Jorge Ramos
Ávalos y el empresario Claudio X.
González, acusándolos de ser "voce
ros del conservadurismo" y de paso,
responsabilizar a "grupos contrarios"
a él, del atentado que sufrió el prime
ro, la noche del jueves pasado.
Aseguró en su conferencia de prensa en Palacio Nacional,
que ese grupo de comunicadores tiene "la misión de pro
teger los intereses de grupos económicos" y que ahora "se
hacen las victimas" y se quejan de que se les "estigmati
za", al reiterar su discurso cotidiano de confrontación que,
como se ha señalado, propicia y alienta violencia en con
tra de ellos, como fue el caso del conductor de los noticia
rios de Imagen y Radio Fórmula y al que lamentablemen

te pueden seguir otros, por esas tempraneras incitaciones,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Un Comité de la Cámara de Representantes de Esta
dos Unidos pidió ayer al Departamento de Justicia pre
sentar contra el expresidente Donald Trump, los delitos
de obstrucción e insurrección, durante el asalto al Capi
tolio que instigó el 6 de enero del año pasado por el resul
tado adverso de la elección que ganó el hoy mandatario
de ese país, Joe Biden, y que calificara de fraudulento y
negarse a aceptar su derrota.
Tras una investigación de año y medio, ésta es la
primera vez en la historia de ese país, que el Congreso
solicita al Departamento de Justicia que un expresidente
sea acusado penalmente y se proceda en su contra por su
pretensión de que se anulara las elecciones de 2020, al
promover que grupos de apoyo asaltaran el Capitolio y se
propiciara la muerte de al menos seis personas y heridas
a decenas más.

Quien quiera que sea de los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia que en estos días finales del año
buscan presidirla a partir de enero, así mantenga una
relación personal con el Presidente López Obrador como
la que sostuvo Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, y llegue
a relevarlo, estará bajo la lupa de una sociedad harta
de que la Constitución y las leyes se violen flagrante e
impunemente.
Ése será el caso de las reformas a las leyes electo
rales secundarias que legisladores de Morena en ambas
Cámaras del Congreso de la Unión sin leerlas siquiera,
aprobaron robóticamente y que de no ser modificadas en
el próximo periodo de sesiones que empieza en febrero,
irán a parar al alto tribunal de justicia.
Repunta Covid, obliga usar cubrebocas.
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ARISTAS

EL GANADORDEL
MUNDIAL: LA MIGRACIÓN
POR ANTONIO MICHEL

El mundial de Qatar 2022 tras
cenderá, no sólo por una de

las finales más emocionantes de la

historia, sino porque se evidenció
la importancia de la migración. Tan
sólo en la final, diez de los jugado
res del equipo francés tienen raíces
africanas, mientras que práctica
mente todos los jugadores argenti
nos cuentan con orígenes de distin
tos países europeos.
Los dos equipos son representaciones de la confor
mación social de sus países y de los estragos del co
lonialismo. La inmigración ha sido criticada y, en oca
siones, rechazada en muchos países, pero muchos de
los equipos que han regalado partidos y momentos
memorables para millones de personas, estuvieron
allí gracias a la migración y la integración de culturas.

Un ejemplo de ello fue el gol de Embolo, de Suiza,
contra su tierra natal, Camerún. El jugador suizo alzó
los brazos como símbolo de disculpas tras anotar el
gol, pues lidió con la confrontación de identidades
culturales. Wer Mabil, que vivió en un campo de re
fugiados en Kakuma, Kenia, dio el tiro penal que otor
gó la clasificación a Australia sobre Perú. El famoso
Mbappé, de Francia, no podría contribuir tanto a ese
equipo si no fuera por los esfuerzos de migrar hacia
una mejor calidad de vida.

De acuerdo con un texto de Camilo Gómez, en
donde se refiere a un estudio de la Universidad de

Utrecht, los mundiales habrían sido diferentes sin la
migración. Se estima que, en promedio, el 5% de los
jugadores en cada edición ha nacido en un país dis
tinto al que representan. Desde 2010, la proporción
no es menor al 10%. En 1998, previo a que Francia
fuera anfitriona, había muchos ataques de xenofobia
y racismo. Se escuchaban gritos de "falsos franceses"
contra los migrantes que conformaban la selección
misma que quedó campeona ese año.

En 2022, Qatar (anfitrión) se presentó con un equi
po en el que el 38% de los jugadores no era nativo. Al
contar al resto de los equipos, 137 de los 830 jugado
res representaron a países distintos de su tierra natal.
El jugador marroquí, Achaf Hakimi, nació en Madrid y
fue quien anotó el gol para que su selección venciera
a España. En el caso de México, Rogelio Funes se en
frentó a su país de origen, Argentina. Esto demuestra
que no necesariamente el pasaporte señala donde
está el corazón.

Más allá de los números, lo que señala esta com
posición de equipos es que la migración tiene un
impacto positivo en la conformación de las socieda
des. La migración es inherente a la naturaleza huma
na y es inevitable. La humanidad está en constante
movimiento y estos flujos migratorios son, a su vez,
impulsados por muchos y diversos motivos. El hilo
conductor es la necesidad de buscar una mejor vida.
El empeño y el espíritu de lucha se ven reflejados en
la determinación para alcanzar sus sueños. Celebre
mos los momentos gloriosos del mundial y aprecie
mos la integración de la diversidad en la cultura. En
el fútbol, el movimiento es clave; en la humanidad, el
movimiento es inevitable.
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Desorganización electoral
El secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Moli
na, seguirá al frente de la organización administrativa y
operativa del organismo electoral, y por lo menos no hará
maletas hasta que elPlan B sea publicadoy entre en vigor.
Tras la tregua de las vacaciones decembrinas, se anticipa
una confrontación con la 4T, pues el secretario ejecutivo es
respaldado por el Consejo General del INE, que considera
un ataque a la autonomía su destitución; será la Suprema
Corte la que tenga la decisión final, pero mientras la duda
es si Jacobo Molina desacatará la nueva legislación a través
de un amparo o se retirará de su poderoso puesto, en el que
lleva más de 10 años. ¿ S erá?

Ayuda solidaria
Nos dicen que el Gobierno de México aún no tiene definido
si en el vuelo que repatriará hoy a 110 connacionales llega
rá con la familia del expresidente de Perú, Pedro Castillo.
Aunque hay quienes advierten que la información no será
confirmada, parano causar ruido en Perú. ¿Será?

Cada quien su gallo
Ahora que la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa se discutirá en el Congreso hasta después
de la elección de su nuevo presidente, y con ella los planes
de hacer un traje a la medida en favor de una magistrada
apoyada por la 4T, nos dice que ahora es el presidente del
órgano, Rafael Anzures quien impulsa a la magistrada Luz
MaríaAnayacomosusucesora... Quienle hacefrentea

esta supuesta estrategia es el magistrado Guillermo Valls,
quien se muestra ante sus compañeros de pleno como el
único aspirante independiente a ocupar esa silla... ¿Será?

¿Vacaciones o foto?
Cuentan que los aspirantes morenistas a la Presidencia de
la República no se irán de vacaciones decembrinas para no
perder terreno en la contienda que está ya más que iniciada.
Nos dicen que ni lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
ni el canciller Marcelo Ebrard y parece que tampoco el
titular de Segob, Adán Augusto López pretenden detener
las actividades; esto para no perder la inercia que tomaron
ya en su muy anticipada campaña para el 2024. ¿Será?

Feliz, feliz, feliz
Por cierto, en donde el gobernador arrancó la semana con
una visible sonrisa es Yucatán, ya que el domingo lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, elogió el modelo de segu
ridad impulsado por Mauricio Vila. .. Dicen que ya le ven la
cara de candidato presidencial de la oposición. ¿Será?

Las huellas que sigue la UIF
Después de la difusión en redes sociales del video en el
que el coordinador del Partido Verde en la CDMX, Jesús
Sesma, le planta tremenda patada a un diputado mayor
de 65 años, no faltó quien saliera a recordar que la Uni
dad de Inteligencia Financiera no ha soltado la pista de
movimientos sospechoso por más de 68 millones de pesos
que alcanzarían a involucrar a su hermano, supuestamente
auto exilado en Austin, Texas. ¿Será?
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AMLO recibe a sus incondicionales

Después de dos años de no tener una
reunión, este martes el presidente
Andrés Manuel López Obrador re
cibirá en Palacio Nacional a las frac

ciones de Morena en las cámaras de Diputados y
Senadores, encuentroque servirá de marco para
que el jefe del Ejecutivo agradezca a sus leales
haber votado a favor de su plan B de la reforma
electoral.

Nos dicen que esa reunión, que se había apla
zado por diversas causas, fue solicitada al menos
desde septiembre, por los legisladores que son
considerados el ala radical del partido guinda,
y una de las razones era solicitar el apoyo pre
sidencial para dar un golpe y remover a Ricar
do Monreal como coordinador de la bancada
oficial.

Sin embargo, todo parece indicar que aque
llos que ya se frotaban las manos para quedarse
con el cargo del zacatecano se quedarán espe
rando, pues el mismo López Obrador les man
dó un mensaje ayer durante La Mañanera, al
señalar que le gustaría que Monreal continuara
al frente del rebaño morenista, por lo que des
activó cualquier intento de rebelión en las filas
guindas.
Lo que ha quedado claro es que al encuentro

con elPresidente solo están convidados los legis
ladores que avalaron la iniciativa enviada desde
Palacio Nacional, por lo que habrá dos ausencias
notorias: Monreal y el senador Rafael Espino,
quien se alineó con su coordinador y determinó

no seguir el camino de la mayoría de su grupo.
Habrá que esperar para saber si los del ala

dura logran convencer a AMLO de que les dé su
apoyo para tirar a Monreal de la coordinación en
la cámara alta, o si de nueva cuenta se quedarán
con las ganas de ver caer al zacatecano, aunque
lo más seguro es que suceda lo segundo, pues el
propio Presidente ya dejó claro que no es parti
dario de las purgas en Morena, pues no quiere
dar motivos a que sus adversarios aprovechen
esa situación para hacer un escándalo.
Por cierto, nos comentan que el grupo plural

en el senado, conformado por Gustavo Madero,
Nancy de la Sierra, Emilio Álvarez Icaza y Ger
mán Martínez no quiso dejar pasar la oportu
nidad de engrosar sus filas, y una vez que se en
teraron de que el senador Rafael Espino votó en
contra del Plan B, le extendieron una invitación
formal, a través de una carta, para adherirse a su
fracción, asegurando que entre ellos respetan
la decisión individual para votar en cualquier
sentido en las decisiones que se tomen en la
Cámara alta.

¿Lograrán convencer al legisladormorenista?

NOALOS OPORTUNISTAS EN EL CASO
GÓMEZ LEYVA
Nadie debe sacar raja política de un hecho tan
repudiable como el atentado contra Ciro Gómez
Leyva. Tan repulsiva es la postura de aquellos
que lamentan que los sicarios no hayan cumpli
do su objetivo, como de quienes sugieren que
desde Palacio Nacional se instigó el ataque.
Lo que debemos exigir a las autoridades es

una investigación exhaustiva, y que se logre la
detención de los responsables, tanto intelectua
les como materiales de ese cobarde acto y se les
aplique un castigo ej emplar.
¡Hayque serenarse!
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¿Guerra o unidad?

A casi diez meses de la invasión
rusa, no hay horizonte sobre
la resolución y el desenlace del
conflicto. Los tomadores de de

cisiones de la Unión Europea estiman
que Rusia representa una amenaza po
tencial para su seguridad interior. En
este sentido, los desafíos planteados por
el enfrentamiento bélico en Ucrania,
han motivado una respuesta por parte
de Europa.
Casi un año de disputa ha dejado a su

paso miles de pérdidas, tanto de milita
res como de civiles. Los efectos han sido
devastadores, particularmente aquellos
vinculados aí ámbito económico —los
choques en las cadenas de valor y las pre
siones inflacionarias—.
Si bien la estrategia de occidente ha

consistido en resistir las presiones ex
ternas e imponer una serie de sancio
nes a Moscú, Rusia reaccionó de mane
ra contundente detonando una crisis
energética que ha colocado a los países
europeos en una posición sumamente
delicada. En las vísperas del invierno,
Europa debe hallar mecanismos de su
ministro alternativo.
Ninguno de los Estados miembros de la

Unión Europea ha respaldado la política
del Kremlin; de tal modo que, en medio
de un mar de tensiones, Rusia permanece
con escasos aliados. Sin duda, los bloques

involucrados han mostrado músculo,
pero, ¿será suficiente?
La UE y Estados Unidos carecen de los

medios necesarios para consolidar un
cambio de régimen en Rusia, al tiempo
que descartan una posible relación esta
ble a corto plazo con Vladimir Putin.
Adicionalmente, prevalece un entorno

de incertidumbre entre la comunidad in
ternacional respecto alas afectaciones en
la interacción con otras regiones del orbe,
incluida China. Ésto podría obstaculizar
las respuestas de Europa.
Es preciso recordar que, hace unos me

ses, el presidente ruso se reunió con su
homólogo chino, Xi Jinping, en una cum
bre en Uzbekistán que buscaba proyectar
la fortaleza de la cercanía bilateral entre
ambos países. Aún existen dudas de si la
vía diplomática funcionará como palanca
para enlazar a ambos gigantes.
La realidad política cambia en cuestión

de instantes: a inicios de febrero de 2022
el escenario era uno y, tras diez meses, se
transformó en otro. Es un hecho que el
orden mundial está atravesando por un
ambiente de polarización.
Eventos como la Copa Mundial de

fútbol —con sus sabores y sinsabores,
sorpresas y decepciones, historia y con
trastes—, reflejan cómo la humanidad
en su conjunto puede unirse en un ánimo
de gran festividad, más allá de las dife
rencias.

¿O será otra de las cosas que no hace
mos?
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Navidad y solidaridad humana

En una pared de Vyse Street en Bir
mingham, Inglaterra, una pintura
muestra a dos renos que simulan
arrastrar hacia al cielo una banca

instalada en la acera, donde acostumbran
dormir personas en situación de calle. De
esa forma, el artista inglés Bansky buscó con
cientizar sobre la situación enfrentada por
millones de personas invisibilizadas en una
temporada predispuesta para la alegría.
La pobreza globalmente afecta no solo a los

países más pobres. En todas las calles de las
capitales europeas haypersonas vulnerables.
La ONU estima en 700 millones las personas
viviendo en esa situación. Estas condiciones

acentúan los riesgos de problemas emocio
nales como depresión, ansiedad o desespe
ranza para ellos y quienes son testigos de su
marginación.
Una investigación de la Universidad de

Harvard y el Massachusetts Institute of Te
chnology, publicada en la revista Science en
diciembre de 2020, destaca que las personas
con ingresos más bajos, no solamente los ho
meless, suelen tener entre 1.5 y 3 veces más
probabilidades que los ricos de sufrir depre
sión o ansiedad.
Este martes 20 se conmemora el Día Inter

nacional de la S olidaridad Humana, con la in
tención de impulsar iniciativas para la erradi
cación de la pobreza y sensibilizar acerca de la
importancia de ésta como valor. Acompañada
de programas sociales tiene sentido, de otra

manera se situaría en el lindero de la antigua
compasión medieval cristiana.
Durante las fiestas navideñas, se intensifica

la labor de organizaciones para hacer visible
la situación de las personas más desfavoreci
das y así acercarlas a una condición de míni
ma contención para el disfrute de la Navidad.
A más de 30 meses de pandemia, con la

posibilidad de reencuentros con familiares y
amistades, y en un escenario de recuperación
económica y social, es previsible un cierre
de año menos depresivo, en el que desde la
ciudadanía podemos contribuir y extender
a quienes menos poseen, con acciones soli
darias como donativos de nuestro tiempo,
comida, ropa ojuguetes.
Los datos del Consejo Ciudadano de la

CDMX revelan una baja cercana a 20% en las
atenciones del programa Invierno Emocio
nal, ante situaciones de estrés, depresión o
ansiedad características de esta temporada
del año.

Los indicadores económicos apuntan a que
2023 será un año de continuidad para la re
activación económica en la capital nacional,
que junto con la consolidación de la baja en la
incidencia delictiva —de 55% en los delitos

de alto impacto y 60% en los homicidios dolo
sos—favorecen una atmósfera social propicia
en fin de año.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

se ha comprometido a mejor esfuerzo para
esclarecer el atentado contra Ciro Gómez

Leyva. Esa determinación es parte de la esce
na compleja en esta Navidad y de la garantía
de responsable asunción de compromisos de
Gobierno.

Es una época de predisposición natural
a mejorar. Profundizar las opciones para
ello es una labor de todas y todos. Incluida la
denuncia.

Las opi nicugsgffiBSdss per
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México frente a la sexta ola de Covid;
las autoridades en campaña

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

Los casos positivos de Covid19 se
han incrementado sustancialmen

te en las últimas semanas, pero a
las autoridades federales no parece

importarles mucho.
Hay una ausencia total de información

sobre los casos detectados diar ios y sobre el
número de víctimas fatales.
Pero en las calles se ha vuelto común el

conteo de los familiares, amigos o conocidos
que han vuelto a contraer el vims.
El desdén de las autoridades por informar

acaso se debe a que los contagios, si bien
son numerosos, no han provocado el núme
ro de fallecidos que ocurrieron durante las
cinco olas previas, sobre todo las primera y
segunda.
Pero ello no significa que el Covid19 deba

ser desatendido.

En China, en donde la población protestó
por las medidas restrictivas que el Gobierno
mantenía, se multiplicó el número de conta
gios y de muertes, provocando una crisis de
salud similar a la de la primera ola.
En el país, en donde el Gobierno siempre

tuvo una posición ambigua sobre la util idad
del cubrebocas, parece que no pasa nada.
Pese al registro del incremento de los

contagios, no ha habido una campaña para
insistir en el uso del cubrebocas; se siguen
haciendo eventos masivos en todo el país y
los gobernadores tampoco tienen interés en
adoptar medidas preventivas para frenar los
contagios.
Ahí está el caso del flamante gobernador

de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, quien
dijo que en cuanto los contagios en la entidad
lleguen a "cien diarios", entonces volvería a
las medidas de prevención.
¿Qué necesidad?
A ver si con el incremento de los contagios

vuelve la información oficial sobre el Co

vid19, no para esperar que el Gobierno reto
me acciones preventivas, que no lo hará, sino

para que la población esté al tanto del riesgo
y tome sus propias precauciones, como ha
sido desde la aparición del virus.

• • • •

CI Banco, que dirige Mario Maciel, depositó
en un juzgado de distrito un cheque por poco
más de 16 millones de dólares, de los 43 que
deberá pagar por orden judicial a la empresa
Tecnologías Relacionadas con Energía y Ser
vicios Especializados (TRESE).
Como usted recordará, TRESE se asoció

con dos empresas más para participar en una
licitación de PEMEX para la construcción y
operación de una plataforma sumergible de
compresión de gas, enel2012.
Las empresas en cuestión son Coastal Con

tractsy NuvoilSIC (Sistemas Integrales de
Compresión); la primera es de Malasia y la
segunda mexicana, deVeracruz.
El consorcio ganó la licitación pero en una

maniobra Coastal y Novoil quisieron dejar
fuera a TRESE; Coastal presentó una oferta
de compra hostil de la participación de TRE
SE en la sociedad a cambio de que se fuera
a concurso mercantil, en perjuicio de sus
acreedores.

La oferta fue rechazada por el empresario
Ricardo Silvaydesdemediadosdel sexenio
pasado comenzó un litigio por los rea usos
invertidos por TRESE en el proyecto.
Para recibir los recursos, el consorcio creó

unfideicomisoenCIBanco (CIB/2346) en el
que Pemex Exploración y Pr oducción depo
sitaban los pagos, pero en la disputa legal el
banco quiso desconocer su responsabilidad
en el tema.

Después de años de litigios, ya como cosa
juzgada, un juez deter minó que CI Banco
debe pagar unos 43 millones de dólares a
TRESE y Pemex unos 114 millones de dó
lares.

El banco, que se negaba a r econocer la
deuda, pagó ya poco más de 16 millones de
dólares y con Pemex es cuestión de tiempo
para que el Poder Judicial haga valer la de
terminación del juez.
Por cierto, ya comenzaron los citatorios

de carácter penal a los involucrados en este
intento de presunto fraude.

Lasoptmonesexpresadas fjot ldWH|riistaf
son independientes y no reflejan necesariamente

jy| HORAS.
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Alto riesgo para el periodismo

Condena e indignación generaliza
da tras el atentado contr a el per io
dista Ciro Gómez Leyva, titular del
espacio informativo matutino de

Grupo Fórmula (Radio y Telefórmula) y del
noticiario nocturno de Grupo Imagen, a quien
intentaron matar dos sicarios.
La noche del jueves 15 de diciembre, las re

des sociales captarony viraliz aron un mensaje
del periodista Ciro Gómez Leyva, que relató
la peligr osa experiencia que acaba de tener:
"A las 11:10 pm a 200 metros de mi casa dos
per sonas en una motocicleta me dispararon,
al parecer con la clara intención de matarme.

Me salvó el blindaje de mi camioneta que yo
manejaba y he enterado del asunto alas auto
ridades. CGL".

La r espuesta de las autoridades de la Ciu
dad de México, para hablar con el conductor
de noticias, que manejaba un vehículo blin
dado (blindaje que de acuerdo a los dichos
del propio Ciro, le salvó la vida), fue inme
diata. Esa misma noche la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum le habló vía telefónica y
el secretario de Seguridad Ciudadana de la
CDMX se reunió con él e inició el oper ativo
de protección.
Sin embargo, la promesa de una investiga

ción a fondo para dar con los responsables no
es suficiente. La agr esión se suma a la nume
raba que diversas asociaciones protectoras
de la libertad de expresión han registrado;
ese mismo día del atentado contra Ciro, AR
TICLE 19 México y Centroamérica, orga
nización independiente y apartidista que
promueve y defiende el avance progresivo
de los derechos de libertad de expresióny ac

ceso a la información de todas las personas,
presentó el estudio que acaba de realizar y
señala que en México cada 14 horas se agre

de a un periodista o medio de comunicación
por ejercer su labor.
Por su parte, Reporteros sin Fr onteras cali

ficó a nuestro país en la posición 179 de 180
países, por encima de naciones en guerra. Con
alto grado de mortalidad.
La violencia e impunidad generalizada

en nuestro país es la r ealidad día a día del
periodismo en México. Ciro Gómez Leyva
es una de las voces que r etrata la realidad
nacional, y una de las líneas de investiga
ción tendr á que ser por su única actividad:
el periodismo. Por ello, es fundamental que
no quede en declar aciones, es necesario
saber quienes querían matar a Ciro, los au
tores materiales e intelectuales, es urgente
saber¿porqué?
El quehacer periodístico es un tr abajo de

alto riesgo, en todo el país hay compañeros
perseguidos y muertos.

Mi solidaridad con Ciro y todos los compa
ñeros ante la vulnerabilidad de esta maravi

llosa profesión que es el periodismo.

SUSURROS

1. Hoy en Palacio Nacional, el presidente An
drés Manuel López Obrador recibe a diputa
dos y senador es de Morena, Partido Verde y
Partido del Trabajo que votaron a favor del
Plan B electoral. La invitación es solo para los
legisladores que votaron a favor. El encuentro
es para celebrar la lealtad. Claramente exclu
ye a los que piensan diferente.
2. Alejandra del Moral, coordinadora

para la Defensa del Estado de México, sabe
que solo trabajando para la construcción de
la Alianz a con PAN, PRD y la Unidad del PRI
se puede evitar que Morena les arrebate la
entidad. Las fracturas se están remendan

do y ya hay reconciliación con Ana Lilia
Her r era, quien ya protestó como Delegada
Nacional del PRI.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
independientes y no reflejan necesariamente

el púSSSgViSta de.24 horas.
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Educación: 280mil piden pensiones y no les dan

Una bomba de nieve amenaza al
sector educativo.

Conlosañosy administraciones
federales poco sensibles, han en

vejecido muchos maestros con derechos a ju
bilarse y desde el poder se les impide hacerlo.
¿Porqué?
Simple: como en casi todos los sectores, a

consecuencia de la austeridad y ahora de la
1lamadapobrezafranciscana, no hay recursos.
Este año, cuando se regularizáronlas clases

presenciales en enseñanza básica primaria,
secundaria, tecnológicos el país tiene la par
tida más baja en sexenios.
No son cifras independientes, sino oficia

les del Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) de la Secretaría de
Hacienday Crédito Público (SHCP).
Los 883 mil929 millones de pesos aproba

dos para este año representan apenas 3.1%
delPresupuesto de Egresos de la Federación
(PEF), la menor cifra desde 2010.
En aquellos años neoliberales de Felipe

Calderón y los primeros cuatro de Enrique
Peña Nieto se tuvieron índices mayores:
3.9 del PIB, porcentaje constante de 2010
a 2015.

Apartir de entonces todo ha cambiado.

LANABAJA, LANANO SUBE...
El recuento del mismo Centro hacendario

reporta una caída promedio de 1.1% en
términos reales durante el último docenio.

Esto ha afectado la jubilación de maestros
y administrativos de distinto nivel, pues hay
por lo menos 280 mil interesados en retirar
se con las pensiones de ley.

Hay de distintos niveles, pero algunos al
canzarían hasta 80 mil pesos mensuales por
distintas razones: muchos años de servicios,
cargos directivos, multiplicidad de plazas...
Para dimensionar este fenómeno, valga

una comparación: el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE) de Al
fonso Cepeda tiene registrados un millón
536 mil afiliados.
El tema está en manos de la Secretaría de

Hacienda de Rogelio Ramírez de la O y del
propio SNTE del profesor Cepeda, pero no es
fácil encontrarle solución al corto y tal vez ni
a mediano plazo.
Porque la falta de recursos es apenas una

dificultad, pero ¿cómo encontrar relevo para
esos 280 mil maestros y administrativos capa
citados, espina dorsal de un sistema en funcio
namiento pese a los vaivenes sexenales?
Y algo más: también existen 512 mil jubila

dos cuyas pensiones gravitan sobre un presu

puesto cada vez más agobiado por demandas
sociales crecientes.

MUNDIALYTELEVIDENTES

Parecía no contar con suficiente promoción
previa, pero al final el Mundial de Qatar logró
un seguimiento histórico en México.
Las mediciones de Nielsen IBOPE y de Re

ach confirman esta atención a través de las
principales cadenas de televisión:
Encendieron la pantalla más de 450 millo

nes de veces para ver los 32 partidos a través
de TelevisáUrávision (251 millones) y TVAz
teca (194millones).
El encuentro más visto fue el MéxicoAr

gentina, ganado por los sudamericanos 2
goles a 0 y clave para frenar la calificación de
la Selección Nacional a la segunda fase.
Sorprende porque superó la final entre

Argentina y Francia, tradicionalmente la con
frontación más seguida por los televidentes.
Además de estos números, 19.6 millones

se conectaron a VTXpara los 40 partidos y los
programas atrajeron como nunca: los aficio
nados sintonizaron 146 millonesLa Jugada y
126 millones Los Protagonistas.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ ndepend ¡entes'yno reflejan neeesar I ámenle

fljgfjitoT^ vi Sfaáe 24 HORAS.
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¿SE COCINA OTRA OBRA
PARA JALISCO?

La presencia en Jalisco del
titular de la Secretaría de In

fraestructura, Comunicaciones
y Transportes del Gobierno
de México, Jorge Ñuño Lara,
para arrancar la siguiente fase
constructiva del proyecto de
la Línea 4 del Tren Ligero es
muestra de que continúa la bue
na racha en la relación entre el

presidente, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, y el gobernador,
Enrique Alfaro Ramírez

No solo'eso: Llamó la atención

que el secretario Ñuño Lara
revelara que a su dependencia
llegó una "propuesta no solicita
da", es decir, un proyecto de una
empresa para intervenir sobre
la Avenida López Mateos, en
Guadalajara, que sufre de graves
problemas de congestión vial, y
con el objetivo de construir ahí
un segundo piso

El secretario federal debe

saber muy bien que el tema de la
Avenida López Mateos es muy

importante para los tapatíos,
pues es una de las vialidades de
mayor relevancia en toda la
metrópoli de Guadalajara, por lo
que habría que pensar que tiene
ya algo avanzado entre manos y
que el anuncio no fue un mero
desliz en su visita a Jalisco

De ser así, quizá en poco tiem
po se anuncie otra acción de
infraestructura para el estado de
Jalisco con el respaldo federal,
como ha sucedido con la Línea 4

y las obras que están en proceso
para garantizar el suministro
hídrico de los jaliscienses

A propósito de la Línea 4 del
Tren, el gobernador expresó:
"Desde aquí le agradezco al li
cenciado Andrés Manuel López
Obrador para buscar el cómo
sí cumplíamos un compromiso
que era de él y que era mío, que
lo planteó él en su campaña y
yo en la mía, y cuando parecía
que se cerraban los caminos de
los acuerdos, pudimos poner de

lado cualquier tipo de diferen
cia política para encontrar una
ruta de entendimiento que nos
permite llegar a este día".

CASO ARISTÓTELES

Con las declaraciones que vertió
el alcalde de Guadalajara,
Pablo Lemus Navarro, en el sen

tido de que una avenida de la ciu
dad debería llevar el nombre de

Aristóteles Sandoval Díaz, todo

indica que en el Ayuntamiento
tapatío se están cocinando las
acciones necesarias para volver
lo una realidad. Se acaban de

cumplir dos años del asesinato
del exgobernador de Jalisco, en
el municipio de Puerto Vallarla,
y han comenzado a surgir este
tipo de planteamientos para que
espacios públicos o vialidades
porten su nombre para honrar
su memoria. Ya veremos qué se
concreta primero: Una acción
de estas, o la captura de los
homicidas
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Por 'quedar bien'

Seguramente ya no queda
ban dudas de la forma en que
Rosario Piedra se ha alineado

a los intereses de la 4T, a pesar
de encabezar un órgano autóno
mo, pero sus propuestas para
integrar el Comité Técnico de
Evaluación para evaluar a los

potenciales consejeros electo
rales lo vinieron a confirmar Sin

embargo, quizá la titular de la
CNDH no solo no calculó bien

las posibles repercusiones y
el hecho de que en el Senado
podría perder su red de protec
ción, nos hacen ver. Y es que el
anuncio de la senadora Kenia

López Rabadán, de que buscará

que Piedra enfrente un juicio
político, por el momento en que
llega, debería tener preocupada
a Rosario Piedra. Más allá de la

procedencia o no del juicio, lo
cierto es que en el Senado de
la República le pueden hacer
pasar un trago amargo, como se
vio en su última comparecencia,
donde cada vez menos la banca

da de Morena parece dispuesta
a defenderla, y si se agudiza la
división en el grupo podría tener
incluso menos aliados Atentos

Las puertas de Dante

Cuestionado nuevamente sobre

la posibilidad de integrarse a

una sola coalición electoral

rumbo a 2024 el coordinador

nacional de Movimiento Ciu

dadano, Dante Delgado, volvió
a insistir en que esas puertas
están cerradas, pero que quizá,
entre todos, puedan "hacer un
esfuerzo para abrirlas", lo que
ha generado cierta especulación.
Esto porque ha trascendido que
MC ha sostenido pláticas con al
gunos posibles perfiles "presiden
ciables" fuera del partido, por
loque algunos actores políticos
perciben que la única posibi
lidad de una posible alianza
sería en la que los partidos de Va
por México se sumen al partido
naranja y no al revés Casi nada

Tibieza de Prof eco

Durante su participación en la
conferencia matutina de ayer,
cuando, se esperaba al menos
un mensaje contundente del
titular de la Prof eco, Ricardo
Sheffield, sobre las innumera
bles denuncias en contra de

Ticketmaster, lo que pareció,
más bien, fue una justificación
para las fallas que registró esta
empresa en el pasado concierto
de Bad Bunny. Cuando había
una inmejorable oportunidad
de sanciones ejemplares, lo que
hubo fue tibieza, nos dicen, como

si Sheffield no quisiera entrarle
verdaderamente al tema.
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SEXTA OLA, ¿A CONVENIENCIA?
Y ÚLTIMA LLAMADA
CONTRA RUPTURA
El secretario de Finanzas y
Tesorería, Carlos Garza, convocó
a una rueda de prensa para ofrecer
un informe acerca de las finanzas

estatales.

Nos dicen que había muchos
periodistas cubriendo el evento,
y aquí es donde sale a relucir
la incongruencia respecto a la
muy mencionada sexta ola
de COVID19 en la entidad,
y la emergencia de salud
recientemente decretada por la
secretaria de Salud, Alma Rosa
Marroquín.

Mientras el Periódico Oficial

y la Secretaría de Gobierno,
entre otras oficinas, están cerradas
debido al aumento de casos de

esta enfermedad, resulta que el
tesorero provoca aglomeraciones
poniendo en riesgo la salud de los
periodistas y del personal de la
dependencia que encabeza.

Cada día que pasa se pone aún
más en entredicho el decreto de la

sexta ola de esta enfermedad, por
parte de la titular de Salud, debido
a que para unas dependencias
si existe el aumento de casos y
cierran sus puertas, mientras que
otras siguen operando sin ningún
contratiempo.

El comportamiento de
Alma Rosa Marroquín solo
genera muchas dudas sobre
esta sexta ola de COVID19. Por

cierto, empresarios del sector
restaurantero han salido a

decir que el uso de cubrebocas
obligatorio les está afectando en
este cierre de año.

ÚLTIMA LLAMADA
CONTRA RUPTURA

Muy probablemente este martes
o miércoles pueda darse un
acercamiento entre Cesar

Garza, alcalde de Apodaca, y
el gobernador Samuel García,
nos aseguran. El tema principal

El secretario de Finanzas y
Tesorería, Carlos Garza, convocó
a una rueda de prensa para ofrecer
un informe acerca de las finanzas

estatales.

Nos dicen que había muchos
periodistas cubriendo el evento,
y aquí es donde sale a relucir
la incongruencia respecto a la
muy mencionada sexta ola
de COVID19 en la entidad,
y la emergencia de salud
recientemente decretada por la
secretaria de Salud, Alma Rosa
Marroquín.

Mientras el Periódico Oficial

y la Secretaría de Gobierno,
entre otras oficinas, están cerradas
debido al aumento de casos de

esta enfermedad, resulta que el
tesorero provoca aglomeraciones
poniendo en riesgo la salud de los
periodistas y del personal de la
dependencia que encabeza.

Cada día que pasa se pone aún
más en entredicho el decreto de la

sexta ola de esta enfermedad, por
parte de la titular de Salud, debido
a que para unas dependencias
si existe el aumento de casos y
cierran sus puertas, mientras que
otras siguen operando sin ningún
contratiempo.

El comportamiento de
Alma Rosa Marroquín solo
genera muchas dudas sobre
esta sexta ola de COVID19. Por

cierto, empresarios del sector
restaurantero han salido a

decir que el uso de cubrebocas
obligatorio les está afectando en
este cierre de año.

ÚLTIMA LLAMADA
CONTRA RUPTURA

Muy probablemente este martes
o miércoles pueda darse un
acercamiento entre Cesar

Garza, alcalde de Apodaca, y
el gobernador Samuel García,
nos aseguran. El tema principal

por el que ambos podrían estar
interesados en una reunión, es
el presupuesto de egresos. A su
llegada, tras su gira por Europa,
el mandatario tomará la decisión

acerca de si habrá o no acuerdo

con Garza en este tema.

Es decir, aún hay esperanza
de contar con un presupuesto
balanceado, que beneficie a los
ciudadanos de Nuevo León y
no a los miembros de un partido
político. Sin embargo, nos dicen,
hay serias dudas de que este
asunto avance de la mejor manera.

Estas previsiones se deben a
las declaraciones del tesorero

Carlos Garza, quien aseguró que
se aplicará el presupuesto de este
año para el 2023, pese a que esto
podría causar un conflicto jurídico
mayor.

En caso de que no se llegue
a un acuerdo, tras la aprobación
de reformas de la Comisión de

Puntos Constitucionales para
modificarla nueva Constitución

del mandatario, donde le quitan
poco más de una decena de
atribuciones, esto podría constituir
una señal de que Nuevo León
se convertirá en un sistema

parlamentario.
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> Quien se voló la barda fue
la titular de la Comisión

Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), Rosa
rio Piedra. Propuso a María
del Socorro Puga Luévano
y a Ernesto Isunza Vera co
mo integrantes del Comité
Técnico de Evaluación que
examinará a los aspiran
tes a consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral

(INE). Ambos personajes
son afines a Morena y esto
provocó el enojo de la opo
sición, incluso, ya se habla
de un juicio político contra

i Y a propósito de órganos autó
nomos, en el ¡NAI algunos de sus
integrantes se rehúsan a dejar el
hueso. Óscar Guerra pasó de ser
comisionado a director general de
área y Francisco Acuña busca
oficina para seguir cobrando del
erario, mientras la presidenta del
organismo, Blanca Lilia Ibarra,
nomos como el chinito: milando.

> Este martes, el canciller Marcelo
Ebrard dará a conocer la agenda
que tocará al presidente Andrés
Manuel López Obrador con su
homólogo estadounidense Joe
Biden y con el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, en su
reunión de enero, donde destaca el
Plan Sonora, incluida la explota
ción del litio.
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ALEJANDRA
DEL MORAL

> Pese a que vienen
días de recogimien
to y reflexión, nos
hacen saber que en
el Edomex los cuar

tos de guerra de la
morenista Dolí ¡na

Gómez y la priis
ta Alejandra del
Moral, trabajan a
marchas forzadas

para la campaña
que viene en 2023.
Eso sí, del lado de la
abanderada tricolor,
nos dicen, no habrá
guerra sucia, políti
ca pura y dura para
ganar la simpatía de
la gente.

ALEJANDRO
AUTO MORENO

> Nuevo conflicto se

cierne sobre el PRI,
después de que
Alejandro Alito
Moreno promovió
cambios estatuta

rios para extender
su periodo al frente
de la dirigencia na
cional. Ayer, el Con
sejo Político aprobó
una reforma que le
otorga nuevas fa
cultades, entre las
que se encuentra la
de ampliar el perio
do del campecha
no o de quien esté
en la presidencia del
CEN.
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• El jugador de la selección mexi
cana, Luis Chávez, fue nominado
al Mejor Gol del mundial de Qatar
2022, por el tiro libre que hizo en
el partido contra Arabia Saudita,
en la fase de grupos.

• Tras dos semanas de deli

beración, declararon culpable al
exproductor de Hollywood, Harvey
Weinstein, por los delitos de
violación y agresiones sexuales en
contra de cuatro mujeres.

• El que dio pena ajena fue el
cocinero conocido como Salt Bae,
quien intentó celebrar el triunfo
de Argentina en la cancha, con los
jugadores y tratando de tomarse
otos con la Copa.
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COMPARACIONES
• PESE AL VALOR QUE APORTAN
LOS DATOS PARA ORIENTAR

A LAS AUTORIDADES EN LA

TOMA DE DECISIONES, NO SON
SUFICIENTES PARA EXPLICAR A

QUÉ SE DEBEN LAS DIFERENCIAS
Y, SOBRE TODO, QUÉ SE PUEDE
APRENDER DE LOS PAÍSES
CON BUENOS O MALOS

RESULTADOS

Una de las características centrales del deporte
moderno es la medición para crearclasificaciones
y determinar ganadores. En las aguas abiertas, por
ejemplo, hay registros de los mejores tiempos o
el número c!e cruces que una persona ha com
pletado. Las cifras ayudan a determinar quiénes
han tenido un buen desempeño, pero, al mismo
tiempo, esconden la historia que hay detrás de
cada marca. ¿Hubo cambios climatológicos in
esperados? ¿Se dieron cita las medusas en el
camino del nadador? ¿La planeación logística
fue adecuada?

Más allá de su utilidad para establecer metas
o tener una referencia, los resultados de un na
cladordifícilmente ayudarán a otro a mejorarsus
resultados. En cambio, conocer los pormenores
del cruce —qué ayudó al nadador, qué lo perjudicó,
qué hubiera hecho diferente—puede hacertocla
la diferencia.

Algo similar sucede con las comparaciones in

ternacionales en el ámbito de la política educativa,
que a menudo se reducen a resultados de pruebas
estandarizadas. Pese al valor que aportan estos
datos para orientar a las autoridades en la toma
de decisiones, no son suficientes para explicara
qué se deben las diferencias y, sobre todo, qué
se puede aprender de los países con buenos —o
malos— resultados.

Un artículo reciente en The New York Times

sobre el caso estadounidense da cuenta de la

caída generalizada en las habilidades de lec
toescritura de los estudiantes; la incapacidad
para reclutar suficientes personas calificadas
para desempeñarse como docentes; el acceso
desigual a recursos educativos; el financiamiento
inadecuado para las escuelas,y el estancamiento
en los salarios, las cargas de trabajo más pesadas
y el deterioro en el ánimo de los docentes.

Desde una perspectiva comparada, habría que
profundizar en lo que nos puede decir la crisis
educativa ele Estados Unidos sobre la que se vive
en México. Es necesario identificar ¡as soluciones

que se han encontrado a problemas comunes, así
como los errores que se han cometido para no
caeren ellos. Desde luego, en este análisis hay que
tomaren cuenta las particularidades del entorno
social, político y económico, además de evitar la
tentación c!e replicar ideas sin adecuarlas a las
condiciones locales.

Los ejercicios comparativos son, como los
resultados de las pruebas estandarizadas, otra
pieza útil para completar el rompecabezas de
la educación
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COMPARTIR
Te gusta la Navidad? Conforme va
mos creciendo, está época parece
que pasa más cleprisa, la sentimos
menos, pues entre el trabajoy los
compromisos sociales, los espa
cios para disfrutar son breves, hoy
me gustaría compartir algunas

recomendaciones para distorsionar el tiempo y ex
tender los buenos momentos.

Esta época es una de las más esperadas por las
familias mexicanas, todo el año se trabaja arduamente
para tener una mejor Navidad que la anterior.

Hay muchos adultos que en su interior vive la niña
o el niño que nunca pierde ¡a esperanza de convertirse
en una persona próspera para llevar la alegría a su
familia durante esta festividad.

Una forma de sentir esta época es hacer una
pausa, recordar la navidad deseada cié aquel niño
o niña en tu interior y hacer lo necesario para hacer
realidad en la medida cié lo posible, no siempre la
magia está en ciar algo material, a veces, decir un
  "lo siento", un "te quiero",

ciar un abrazo, hacer una
visita, hace la diferencia,
en el fondo lo que busca
mos es sentirnos en paz y
conectados a las personas
que amamos.

Otra manera de conectar

en esta época es sembrar

la semilla del compartir, es
bueno motivar a las personas que nos rodean a tra
bajarjuntos para hacerfelices a otros, una sonrisa o
los buenos deseos que emanan del corazón como
símbolo de agradecimiento tienen un gran poder,
cosas buenas te suceden tanto a ti como a las per
sonas que ayudas.

Existen muchas formas de contribuir en este fin de

año, por ejemplo, las fundaciones que apoyan a niñas
y niños, las cuáles solicitan apoyo como: clonación
clejuguetes, realización de eventos recreativos como
son las posadas, así como regalos para intercambios,
para ello no se necesita tener una gran fortuna, solo
tener la disposición de ayudar.

Un claro ejemplo es el sorteo de Reyes con Causa
de Fundación Grupo Anclrade, en el que al comprar un
boleto de 100 pesos esta rásayudando a dareducación,
alimento, hogar, tratamientos méclicosy momentos
recreativos a las niñasy niños que ¡o necesitan durante
el 2023,y tú obtienes una oportunidad para ganar un
Aveo LS TA 2022.

Podrás comprar tu boleto del 5 de diciembre de
2022 al 30 c!e enero de 2023, el ganador o ganadora
se dará a conocer el 31 de enero de 2023.

Checa toda información en: https://fundacian
grupoondrode.org.mx/
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I12 de diciembre de

1822, José Manuel Zo
zaya presentó al pre
sidente James Mon
roe los documentos

que le acreditaban
como Ministro Ex

traordinario y Píen ¡potencia rio del Imperio
Mexicano ante el gobierno de los EUA.

California, Texas, Nuevo México, Ari
zona, Utah, Nevada y parte de Colorado
formaban parte de México. Zozaya y sus
sucesores informaron sobre los afanes

expansionistas clel nuevo país.
Las relaciones bilaterales pasaron

por momentos de entendimiento y otros
profundamente dolorosos. En 1836, Texas
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se independizó, alentada
por colonos como Austin
y Houston, que provenían
de estados esclavistas clel

sur. Texas se unió a EU en

1845. En 1846, EU invadió
México. Con el Tratado de

GuadalupeHidalgo, nues
tro país perdió la mitad de
su territorio.

Se han producido cambios profundos
en la relación, quizás el más importante
sea la comunidad mexicana y de origen
mexicano en los EU que alcanza ya los
36 ó 38 millones de personas.

Es una de las más dinámicas en ma

teria económicay social. Crecientemente
educada, bilingüey bicultural, su influen
cia se hace sentiren la cultura, la alimen
tación, la vida urbana. Los mexicanos son
esenciales en la sanidad, en la agricultura,
los servicios, la construcción.
La interdependencia en materia

de comercio e inversión es innegable
México es el primer socio de EU y el

comercio bilateral anual alcanza casi

700 mil millones de dólares. El creci

miento clel comercio se debió en 1994

al Tratado de Libre Comercio de América

clel Norte y, a partir de 2020, clel TMEC.
EU esel principal inversionista en Mé

xico y las inversiones mexicanas en EU
han aumentado en los últimos años. Más

clecincomillonesdeempleosen EU de
penden de la relación con México. El turis
mo aquícrece por los estadounidenses.

Las necesariasy espinosas relaciones
bilaterales en seguridad pasan por uno
de sus momentos más difíciles.

La seguridad nacional ele México está
indisolublemente ligada a la de EU y, a la
vez, la seguridad nacional de EU vincula

da a México. La línea entre

cooperación, intercambio
ele inteligencia e interven
cionismo es siempre del
gada y fácil de transgredir,
en especial porel comba
te al crimen organizado
y tráfico ilícito ele armas,
drogas, clineroy personas.
Por estas y otras ra

zones, que el espacio no permite en
listar, estamos destinados a entender
nos. Somos un matrimonio en que no
cabe el divorcio. Los vínculos familia

Somos un

matrimonio en

el que no cabe
el divorcio

res, sociales, culturales, económicos,
educativos van a crecer y no disminuir.
De ahí la necesidad de compartir

valores y principios, tener una vi
sión común de futuro de la que en
este momento se carece. La defensa

de la democracia, la protección de los
derechos humanos, la lucha contra la
desigualdad, la corrupción y el cambio
climático son las bases para ese futuro
común y compartido.

Fecha: 20/12/2022

Página: 5

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,124

Página 84 de 164



Todo yo, todo yo
Francisco Báez Rodríguez
fabaez @gmail.com

Antes de la final del Mun
dial de fútbol, el presidente
López Obrador, dijo que iba
con Argentina, por el Che,
por Maradona y por el pue

blo de esa nación. Después abundó y
se fue a lo importante: "cuando triun
fé por decisión del pueblo de México
lo entrevistaron (a Maradona) y estaba
feliz, incluso profetizando cambios en
América Latina". Al final, lo que real
mente importaba era que el finado as
tro argentino lo había apoyado a él, a
López Obrador.
Al otro día de una exitosa Comisión

Bilateral entre México y España, y ante
la evidencia de cooperación, AMLO de
claró que las relaciones entre ambas na
ciones seguían "en pausa". ¿La razón?
Que falta una actitud de respeto de par
te de España. ¿Y en qué consiste, princi
palmente, esa falta de respeto? "En que
Felipe VI "ni siquiera tuvo la atención
de contestarme", en referencia a la carta
que había enviado, exigiendo que la co
rona española se disculpara por la con
quista. Al rey le faltó ser comedido con
López Obrador.
Tras el atentado que sufrió el perio

dista Ciro Gómez Leyva, el presidente
López Obrador, casi inmediatamente
después de solidarizarse de palabra con
la víctima, afirmó que grupos que están
contra su gobierno pudieran estar detrás
del ataque "para afectarnos" (ya se sabe
que a AMLO le gusta el plural mayestá
tico). En otras palabras, la agresión que,
de no ser por el blindaje del auto, le hu
biera costado la vida a Gómez Leyva, en
realidad era contra López Obrador.

Son solamente los tres ejemplos más
recientes en los que AMLO se pone en el
centro de todo. Y si queremos irnos algo
más lejos, podemos recordar que, en su
momento, se quejó de que los medios le
daban demasiada importancia a la co
bertura de la muerte del Papa Juan Pa
blo II y no a su defensa ante el intento
de desafuero.

En esa lógica se puede también leer
su enojo constante hacia la prensa profe
sional, con todo y que esta suele retomar
los puntos de la agenda que pone López
Obrador en su mañanera. Ha sido inca
paz de satisfacer el ansia de que se hable
de él, se le contemple en todo momento.
No es lo suficientemente personal ni lo
suficientemente abyecta. No es el hala
gador y zalamero espejo de la reina en
la Bella Durmiente.
El cuestionamiento de AMLO a los

medios profesionales es sistemático,
porque desea arrebatarles la legitimidad
como proveedores imparciales de infor
mación. El propósito abierto, erosionar
su papel como mediadores ante la opi
nión pública y sustituirlo por una rela
ción no mediada entre él, Andrés Ma
nuel, y "el pueblo".
Por lo mismo, presenta a los perio

distas en general pero se solaza con los
más famosos como una casta elitista.
Prueba de que son elitistas es que no lo
justiprecian (o, para decirlo en sus pala
bras, no le tienen respeto). Se vanagloria
de que su gobierno les permite hacerlo,
porque es democrático, pero al hacerlo
se compara con Francisco I. Madero y
otros proceres que no gozaron de bue
na prensa, o de prensa unánime, en su
momento.

Se presenta, pues, como una víctima
que tiene que hacer uso de la legítima
defensa ante el ataque de las elites pe
riodísticas, tan cosmopolitas y burgue
sas. Y esa "legítima defensa", ese "dere
cho de réplica" se traducen en una serie
de ataques cotidianos destinados a que
una parte de la opinión pública conside

re que los periodistas profesionales son
una panda de rufianes... que no mere
cerían solidaridad alguna.
Ya que no podemos regresar del to

do a los viejos tiempos del PRI totalita
rio, en donde la nota principal siempre
iniciaba con "El presidente Ruiz Corti
nes..la idea detrás de todo ello es que
haya redes paralelas de información.
Por un lado, quienes se informan con
los periodistas profesionales, y que pre
ferentemente serán las minorías letra
das. Por el otro, quienes han sido empu
jados a desconfiar de la prensa y se in

forman por vías alternativas, que suelen
estar peleadas con la verdad y que a ve
ces se agarran de las hipótesis más de
lirantes para explicar las cosas. En ese
río revuelto, hay ganancia de pescador.

En el camino, bajo la lógica del de
jar hacer y dejar pasar, se mantiene un
clima de violencia que amenaza la li
bertad de expresión, tanto de los perio
distas famosos como de los que no lo
son. Supuestamente, los periodistas go
zan de un mecanismo especial de pro
tección, pero se ha visto en años recien
tes que sólo funciona para algunos que
dicen ser del gremio y que en realidad
son propagandistas del gobierno.

La organización Artículo 19 ha docu
mentado que los ataques a trabajadores
de la prensa han aumentado en 85 por
ciento en los últimos tres años. No es

que se trate, ni necesaria ni primordial
mente, de ataques provenientes del Es
tado, pero sí de agresiones que se dan en
el contexto de un Estado ausente, omi
so. Y se dan también por la gran impu
nidad que hay al respecto.

Habría que esperar que, al menos en
el simbólico caso de Ciro Gómez Leyva,
las investigaciones sean exhaustivas y se
conozcan autores materiales e intelec
tuales, así como las motivaciones.

Pero tal vez sea esperar demasiado,
si creemos, con López Obrador, que la
verdadera víctima es él. Siempre él. To
do él»
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
Leopoldo Mendívil
Lmendivil'2010@gmail.com

Hablemos de lo importante 4:
Sembrando vida

A LOS PRESIDENCIABLES:

En estos días en que seguramente
ya la actividad política disminuye,
les sugiero revisar el reporte edita
do por el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarro

llo Social (CONEVAL), sobre el programa Sem
brando Vida (SV), Sus conclusiones son por de
más interesantes.

Cualquier programa que tenga como objeti
vo apoyar a los campesinos de municipios en
rezago social, es más que bienvenido. El quid
del asunto es que cada peso que se invierta en
el programa se traduzca en alcanzar las metas;
y ahí es donde la cosa se complica.

Para 2021, SV detectó una población poten
cial de dos millones y medio de campesinos y
tuvo un presupuesto de 28 mil 900 millones de
pesos. Para que dimensionen el tamaño de la
bolsa, les cuento que el programa de Microcré
ditos para el Bienestar, destinado a apoyar a los
microempresarios durante la pandemia, fue de
apenas mil 500 millones de pesos.

El año pasado no fue bueno para SV, pues
apenas alcanzó a incorporar el programa a
450 mil beneficiarios, es decir 9.6 por ciento
de la población objetivo, ocupando solo dos
mil 250 millones de pesos de la bolsa de apo
yos. Aun descontando los gastos de opera
ción, el costo de las plantas de invernadero,
los insumos, logística, personal, etc., el rema
nente debió ser grande. Ahora que si se gas
tó todo el presupuesto, entonces el programa
es carísimo.

En 2022 hay una buena noticia: Según da
tos del CONEVAL, SV apoyó al 21 por ciento
de la poblaciónobjetivo. El esfuerzo sin duda
fue grande; aún así, prevalece la pregunta de
si ocuparon el total de los 29 mil 450 millones

de pesos presupuestados; o, si no pudieron co

locar todos los dineros, ¿a dónde fueron a parar
los remanentes?

Como muchas propuestas de la 4T, las ideas
iniciales son buenas, pero su implementación
es confusa y deficiente. Por el análisis de CO
NEVAL concluyo que los técnicos que laboran
en SV verdaderamente tienen puesta la cami
seta, pero sufren una sobrecarga de trabajo en
medio de una falta de claridad en los procedi
mientos y metas.

Muchos de los beneficiarios ya pasaron de la
etapa de crecer la planta en la parcela, pero no
se han diseñado canales de comercialización.

En otros casos ya hay sobreoferta de ciertos pro
ductos a nivel local y, por ende, los mercados
donde los campesinos pueden desplazarlos.

En la misma situación están los Centros de

Aprendizaje Campesino, que ayudarían a que
los beneficiarios adquirieran herramientas pa
ra desarrollar proyectos productivos en comu
nidad. Pues bien, sobre esta espléndida idea,
el CONEVAL no detecta ningún avance desde
2019... Es más, no hay metas claras ni indica
dores de éxito.

SV se liga, en teoría, a otros programas so
ciales, pero las fallas persisten. El Banco del
Bienestar, institución a través de la cual se de
ben dispersar los recursos entre los beneficia
rios, tiene sus propios problemas para aten
derlos, como cajeros sin funcionar, cambios
de fechas para las transferencias y saturación
de ventanillas.

Para mí, lo más grave es que SV no tiene ca
nales de retroalimentación. La Secretaría del

Bienestar no sabe si el programa cumple con
las expectativas de los beneficiarios en cuan
to a organización productiva, autosuficiencia

alimentaria y/o mejoramiento de su bienestar.
La falta de comunicación aumenta el riesgo de
que los beneficiarios permanezcan en SV solo
para recibir el apoyo, pero no para entrar en
una dinámica de mejoramiento personal y fa
miliar. De la deserción y frustración, pues me
jor ni hablemos...

Y peor se las voy a contar: Para 2023, Sem
brando Vida tendrá un presupuesto de 37 mil
137 millones de pesos. Un aumento de ¡24 por
ciento!, sin saber cuál es la efectividad real
del programa.

Si este programa no llega a funcionar en
lo que queda de esta administración, el enojo
de los beneficiarios y los contribuyentes será
mayúsculo.

SE ACABÓ QATAR...
La friolera de 251 millones de personas sin

tonizamos la señal de TelevisaUnivisión para
seguir en vivo los 32 partidos transmitidos gra
tuitamente por televisión. La empresa se llevó
las palmas en audiencia, incluyendo su pro
grama estelar La Jugada, Celebremos lo que so
mos.. . El encuentro entre México y Argentina
se mantiene como el partido más visto en la
historia de la televisión mexicana, incluso por
encima de la final de Qatar 2022.

Adicionalmente, 19.6 millones de disposi
tivos se conectaron al servicio de streaming
ViX, para seguir los 40 partidos transmitidos
por dicha plataforma, registrando más de 105
millones de visualizaciones de video en vi

vo en México •

+Para progresar no basta
actuar, hay que saber en qué
sentido actuar
Gustave Le Bon
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SUBE Y BAJA

Jack SmithO
Pdte. del Comité Legislativo

El comité legisla
tivo encargado de
investigar la in
surrección en el

Capitolio de EU
en 2021, junto
con otros legisla

dores, informaron que han elaborado
una "hoja de ruta hacia la justicia" para
presentar cargos penales contra Trump.

Elon MuskO Dir. General de Twitter

Los usuarios de
Twitter votaron

en una encues

ta a favor de
que Musk de
je de ser presi
dente ejecutivo

de la plataforma de redes sociales,
a menos de dos meses después de
que asumiera el cargo.
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Rafael Cardona
Tmtter:@CardonaRafael

EL CRISTALAZO

Gracias, señor presidente
Sea cual sea el resultado de las

investigaciones en torno del in
tento de asesinato de Ciro Gó

mez Leyva (con tal y no suceda
como con los sacerdotes jesuí

tas de Chihuahua, cuya muerte aún per
manece impune, a pesar de conocerse
al autor material de los crímenes), los
atropellados procedimientos iniciales
no permiten suponer una respuesta rá
pida a las dos preguntas fundamentales
del asunto: ¿quién? y ¿por qué?

Derrumbada la versión facilona de los

amigos del señor presidente (Ricardo Sa
linas a la cabeza de todos, por razones de
todos conocidas; aversión contra CGL y
sumisión ante AMLO), en torno de la au
toría del señor Tucán, quien ya ha ofreci
do testimonio en contrario quedan tan
tas pistas como quieran indagar y de las
cuales sólo saben las autoridades.

Pero el problema es el mal aborda
je de la situación y la confusión de res
ponsabilidades.

El primer dislate fue ofrecer una
conferencia conjunta entre la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum y el se
cretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch. Ninguno de los dos tie
ne la responsabilidad legal de investigar

los delitos y procurar justicia.
Claudia es una autoridad política

y administrativa y la policía tiene una
función preventiva, aunque desarrolle
tareas de inteligencia en apoyo de su
función primordial.

Investigar le toca a la Fiscalía Autó
noma de la CDMX, cuya capacidad de
autogestión ha quedado una vez más
demolida por los dichos presidenciales
de ayer, como a con
tinuación se leerá.

Al parecer, igno
rantes de todo esto,
(o simplemente por
atrabancados en sa

lir a la carrera y de
cir nada), Ornar y su
jefa, ni siquiera invi
taron a la conferen
cia de prensa a la fiscal Ernestina Go
doy. Y aún más: al retirar la visibilidad
pública a la fiscal (fiscala, dirían los mal
hablados), le dejaron al caso únicamen
te el cariz de hecho político, para des
pués exigir la "despolitización" del aten
tado, lo cual es imposible.

Pero si todo eso no fuera suficiente,
el Ejecutivo se ha tomado el asunto en
sus manos. No para resolverlo, sino pa
ra procurarse el aprovechamiento de los
hechos en favor de la cotidiana denun
cia de cualquier suceso adverso a sus
ideas, como maléfica obra de sus mu
chos malquerientes, quienes son como
todos sabemos—racistas, clasistas, con
servadores, derechistas, reaccionarios,
etc., etc.
Así lo dijo ayer, sin desviarse ni un

ápice de su estrategia de confrontación:
—¿Quiénes apo

yaron a García Luna?
"Pues Ciro, Ma

rín de Milenio, to
dos ellos.

"Un abogado,
supuestamente un
hombre recto, un
falsario, hipócrita,
el que no quiso que

se investigara lo de los niños de ABC de
Hermosillo, este Ramón Cossío, es par
te de todo este grupo, nefastos. Ese lla
mó 'el mejor policía del mundo' a Gar
cía Luna.

"Si fuesen honestos saldrían a ofre
cer disculpas, pero no, le siguen y le si
guen y le siguen. Y ahora quieren que
ya no haya mañanera; pues puede ser
que nos prohiban que haya mañanera,
El Ejecutivo se ha tomado el
asunto en sus manos. No para
resolverlo, sino para procurarse
el aprovechamiento de los

hechos en favor de la cotidiana
denuncia de cualquier suceso

adverso a sus ideas...

pero a lo mejor la vamos a hacer al me
diodía...

"...Por más que han querido contra
rrestar lo que se está haciendo con ata
ques constantes, planeados, en los me
dios de información convencionales...
Con honrosas excepciones, pero cuando
hablo de excepciones estoy hablando de
una minoría, de minoría, la mayoría de
los medios de información convenciona
les está en contra nuestra abiertamente,
no hay ningún equilibrio, no hay objeti
vidad, no hay profesionalismo"

Y por eso se merecen los balazos,
porque no hay equilibrio, no hay objeti
vidad, no hay profesionalismo.

—¿Y en el discurso oficial como el
larguísimo rollo de ayer, si hay equili
brio, objetividad y profesionalismo? (...)
Ya expresamos aquí que nos solidariza
mos con él ( ya cállense, entonces, le
faltó decir en medio de tanta indigna
ción justiciera) y por eso he ordenado
una investigación a fondo para ver to
das las hipótesis..."

¿A quién le ha ordenado? ¿A las fis
calías autónomas, a la jefa de Gobierno
de la CDMX?

Pues gracias entonces, señor presi
dente. Ya con eso es suficiente •
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Cierre de período
legislativo
Como senador y presidente de
la Mesa Directiva, enfocamos nuestros
esfuerzos principalmente en materia de
salud, economía, seguridad y los dere
chos fundamentales de los grupos vul
nerables y al medio ambiente.

En estos cuatro anos en el Senado de

la República, como integrante del
grupo parlamentario de Morena se
ha trabajado con compromiso y em
peño para cumplir con la responsa
bilidad histórica de abonar a la cons

trucción de una democracia participativa y de
una Nación próspera, justa e incluyente, que nos
merecemos todas y todos los mexicanos.

Hemos impulsado cambios legislativos que
aumenten la participación de las mujeres, los jó
venes, los grupos indígenas, las personas con dis
capacidad, las personas mayores, en todos los
niveles y esferas.

La prioridad en este periodo legislativo fue la
inclusión, por ello los pueblos originarios fueron
foco de nuestra atención al reformar y garanti
zar servicios de salubridad general para ellos y
las comunidades afromexicanas; erradicando

exclusiones y vulneraciones a los derechos hu
manos más elementales de estos segmentos de
la población.

Otro avance importante fue el asegurar el ac
ceso y disfrute a la protección social, servicios y
prestaciones a las personas cónyuges y concu
binas del mismo sexo, de quienes se encuentran
aseguradas o asegurados en el IMSS e ISSSTE;
con estos cambios se termina con la discrimina

ción de la que son objeto, los matrimonios del
mismo sexo, en el ejercicio de su derecho a la
protección social.

En materia recuperación, impulsamos la re
forma en materia de Economía Social y Solidaria
para incluir a las entidades o regiones más pobres
del país en los planes, programas, acciones y polí
ticas públicas con el fin de garantizar su desarro
llo y consecuente bienestar, como resultado del
fomento a la economía.

Lo fundamental es disminuir la marginación
social y aumentar las oportunidades económicas,
educativas y sociales de las personas que viven
en las zonas de alta y muy alta marginación so
cial, para mejorar la calidad de vida, del trabajo y
de lo que se produce.

Presidente de la Mesa Directiva el

Senado de la República
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PALABRA DE ANTÍGONA
Sara Lovera

Mujeres perderán
en 2023
Dos zagas históricas nos acompañaron en el siglo XX. Una fue la
lucha por el voto de las mexicanas que inició formalmente en 1911,
cuando un grupo de feministas de la Ciudad de México firmó y envió
una carta al presidente provisional Francisco León de la Barra, donde
reclamaban ese derecho. Fue hasta 1953 cuando se consiguió, y hasta
2014 en que, tras numerosas acciones, se decretó la paridad.

La otra zaga es la de la demo
cracia moderna, arrancando
al gobierno desde sus entra
ñas ese derecho prepotente
en que decidía cada tramo de
los procesos electorales. Una

ciudadanía organizada extirpó ese poder
absoluto. Inició hace 34 años con la re
nuncia al Partido Revolucionario Institu
cional (PRI) de Cuauhtémoc Cárdenas So
lórzano. Se hizo con una serie de consultas

y diálogo y se creó un órgano ciudadano
autónomo, conocido hoy como Instituto
Nacional Electoral (INE).

Nada fue sencillo. Fueron los sectores

progresistas y plurales los que lo lograron.
Las mujeres, igual: organizadas una y otra
vez, plurales, desde 1935 con el Frente Pro
Derechos de la Mujer, hasta el grupo Plu
ral que impulsó las cuotas de participa
ción, luego la paridad.

Lamentablemente, esas dos zagas, que
en algunos casos cobraron la vida de cien
tos de hombres y mujeres, está —como no
habíamos imaginado— en descenso.

Será en febrero cuando se decida la re

forma a la ley electoral que afectará la es
tructura del INE y de los Organismos Pú
blicos Electorales (OPLES). Se eliminarán
las actividades permanentes de capacita
ción a los y las promotoras del voto y está
en vilo la definición de cuatro nuevos

consejeros. Según se dijo en el Senado de
la República, se viola la Constitución en
21 rubros.

Ahora está en juego la legalidad de las
elecciones. Tenemos que preguntarnos
qué sucederá en el Estado de México y
en Coahuila. ¿Podremos las mujeres
avanzar en paridad? ¿Quién o cómo
acompañará los eventos de violencia
política en razón de género? ¿Qué pasa
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rá con los lineamientos emitidos por el
INE para garantizar la paridad?

El presidente Andrés Manuel López
Obrador tomó decisiones —como enviar al

Congreso las reformas— está vez sin diá
logo con las y los actores políticos, sin ex
plicar por qué quiere concentrar los pro
cesos electorales, disminuir los derechos
electorales de la mitad de la población.
¿Por qué y cómo?

A cuatro años del gobierno, no hay una
línea clara ni logros trascendentes. Hay
retrocesos visibles que hacen del movi
miento feminista un enemigo de Morena,
en la etapa de una gran movilización de
las j óvenes feministas que no callan y exi
gen justicia para las desaparecidas y ase
sinadas, renovando el lenguaje contra el
patriarcalismo. ¿Es contra ellas?
El golpe, todavía pendiente, al INE,

tendrá repercusiones graves para la po
blación. Pero las que más perderán son
las mujeres, sin duda. Quitar la potestad
al INE para dar lineamientos a los parti
dos políticos, cuyas dirigencias han in
tentado una y otra vez evitar la represen

tación justa para las mujeres, es tanto co
mo reanimarlos a mantener, solo entre
hombres, un poder que durante más de 110
años hemos enfrentado, con pequeños
avances. Ahora nos vamos a quedar sin
herramientas para continuar. Yo espero
que los patriarcas nos encuentren llenas
de fuerza y coraje para no dejarnos. Es la
democracia una vía para ejercer nuestro
derecho a la ciudanía, siempre en litigio y
siempre afectada. Habrá que continuar y
sobrevivir. Veremos...

Periodista, directora del portal informativo
SemMéxico.mx

El golpe pendiente al INE ten
drá repercusiones contra las mu
jeres. Quitar la potestad al INE
para dar lineamientos a los parti
dos, cuyas dirigencias han inten
tado una y otra vez evitar la re
presentación justa para las muje
res, es tanto como reanimarlos a
mantener, solo entre hombres, un
poder que hemos enfrentado.
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Con todo respeto
"Con todo respeto", con el mismo significado e intención
que él ha utilizado esta muletilla desde siempre, al presi
dente de la República es necesario decirle, recordarle, ad
vertirle que sus palabras, cualesquiera que sean, tienen
consecuencias en la vida nacional, la pública y la privada.
No es ningún secreto ni siquiera novedad que la palabras
dichas por quienes tienen algún poder provocan conse
cuencias, a veces muy graves entre quienes las escuchan e
interpretan. Pero, sin duda alguna, los fanáticos, emplea
dos, seguidores, admiradores de aquellos que ejercen cual
quier tipo de poder (político, económico, religioso, social,
comunal, mediático, etcétera) pueden interpretar esas pa
labras como órdenes o guías de acciones sugeridas y tam
bién "ayudar" su "líder" a deshacerse de sus enemigos.

La historia y la tradición demuestran que en México no
hay mayor poder que el del presidente de la República.
Desde siempre en México, para decirlo a la manera de José
Alfredo Jiménez, la palabra del presidente de la República
es la ley, por encima de la ley.

Ya lo hizo explícito el actual presidente: "no vengan
conque la ley es la ley", porque para eso está su palabra, la
del rey, el tlatoani, cacique, el único, el padre de todos, el
jefe máximo, el líder nato, el patrón, el todopoderoso y,
ahora, el mesías, a quien "la gente" le hace caso.

En el mundo criminal (el escribidor también "cubrió"
algún día la fuente policiaca) se sabe que "poner el dedo"
amenaza o señalamiento a alguien considerado su enemi
go, sí, así como en las películas de mañosos significa una
orden para los sicarios de quien puede dar "el dedazo" y
que la cumplirán para quedar bien con el padrino en tumo.
También se sabe que, si esa amenaza es pública, el primer

sospechoso de cualquier atentando contra el señalado es
"quien puso el dedo", aunque no haya sido el autor, por los
reales agresores aprovechan esa amenaza para desviar la
atención hacia el amenazador. Por ello, los viejos, y sí, co
rruptos policías recomendaban que quien hacía una ame
naza pública de inmediato debería convertirse en el primer
protector del amenazado, porque cualquier rasguño que
éste sufriera le sería adjudicado.

Hace 40 años, el periodista Manuel Buendía fue asesi
nado. El primer sospechoso de ese crimen fue el entonces
gobernador de Guerrero, Rubén Figueroa Figueroa, quien lo
había amenazado por lo publicado en la columna Red Pri
vada. Desde hace 40 años, en la Ciudad de México no ocu
rría un atentado contra un periodista como el de la noche
del jueves 15 de diciembre contra Ciro Gómez Leyva, nom
bre frecuente contra el que carga el presidente de la Repú
blica en sus llamadas "mañaneras", entre muchos otros.
Esa mañana lo había vuelto a mencionar junto con otros
dos periodistas.

El presidente debería saber, debe saber, sabe que en Mé
xico su palabra es interpretada como ley u orden por sus
fanáticos. Que las listas de sus críticos que difunde todos
los días, en un presunto derecho de réplica que en todo
caso debería exigirlo a los medios donde esos periodistas
publican son en realidad listas negras. Sus fanáticos bus
carán "hacerle" el favor de deshacerse de ellos, tan incó
modos para su gobierno; y otros aprovechar para culparlo
en primera instancia. El presidente lo sabe y debería actuar
en consecuencia, y no "poner el dedo" a nadie, a menos que
ese sea el sentido de sus menciones. Y los mencionados

pues, en principio, extremar las precauciones.
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Organismos nacionales e incluso
internacionales de Derechos Humanos

alistan un llamado al presidente Andrés
Manuel López Obrador para que cese los
ataques contra los medios de comunicación y
quienes ejercen el periodismo en México,
cuya labor está incluso consagrada en la
Constitución. Lo anterior porque según el
organismo Reporteros Sin Fronteras, por
cuarto año consecutivo el país encabeza la lista
de los más peligrosos para los periodistas que
a diario "son víctimas del crimen organizado,
la inacción del Gobierno de protegerlos y la
precariedad de la profesión"; claro ejemplo
lo ocurrido la semana pasada contra CIRO
GÓMEZ LEYVA, quien en la mañanera de
este lunes fue nuevamente señalado

como adversario de su administración.
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Resulta que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, no se aguantó las ganas
y dijo que el intento de asesinato del periodista
Ciro Gómez Leyva también le lleva a pensar
que es un asunto para dañarlo. "El que grupos
contrarios a nosotros, para afectarnos, hayan
llevado a cabo un acto con esas características.

En ese asunto, en este caso en particular, les
diría que, además de una vileza, no tendría el
efecto que posiblemente, si existiera esa inten
ción, causaría para afectar nuestro gobierno,
porque la gente sabe muy bien de que nosotros
somos respetuosos de la vida y no nos atreve
ríamos a hacer una cosa así, ni mandar a hacer
una cosa así, es una cuestión de convicciones,
la gente sabría".

Y no dejó pasar mucho tiempo para volver a
atacar desde su Palacio: "Ya es de dominio pú
blico que nosotros tenemos diferencias con los
voceros del conservadurismo, entre los que es
tán, y lo digo con mucho respeto, Ciro y López
Dóriga y Denise Merkel, y Claudio X. González,
aunque no es periodista, pero es empresario, y
Loret de Mola, y además son diferencias que
vienen de lejos. Porque dicen: 'Es que se estig
matiza en las mañaneras', que ahora se hacen
las víctimas. Si yo les recordara lo que han he
cho todo este grupo, que son de la élite, de lo
más selecto de los medios de información, que
ganan hasta un millón de pesos mensuales. Y ni
que fueran lumbreras, ¿no?, ni que fueran tan
inteligentes".
Junto con el cierre de año, las dependencias se
encuentran en proceso de renovar contratacio
nes de servicios, entre ellas figura la Fiscalía

General de la República (FGR), de Alejandro
Gertz Mañero, que este jueves 22 de diciembre
dará a conocer quien será la encargada de asear
sus oficinas durante todo el año.

Sin embargo, todo indica que hay problemas
con relación a dos de las concursantes, en este
caso Rollimp Servicios S.A. de C.V. y Aquaseo
S.A. de C.V., y es que todo mundo se pregunta
cómo hicieron para entregar la constancia 32D
con opinión fiscal positiva, sin importar que sus
respectivos registros en el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) muestran deudas pen
dientes por miles de pesos.

*#*

Ese no es el único elemento sospechoso, pues en
el nicho han detectado que el total de colabora
dores registrados en el organismo que lidera Zoé
Robledo, tampoco concuerda con el número de
constancias DC2, DC3 y DC4, que ambas compa
ñías mostraron para sustentar la capacitación de
sus trabajadores. ¿Habrán recurrido a documen
tación falsa? Es tarea de las autoridades brindar

respuesta.
Tras siete meses como director del Instituto

Queretano del Transporte, Gerardo Cuanalo
Santos, no ha logrado mejorar el servicio que se
da a los habitantes del estado gobernado por
Mauricio Kuri. Los usuarios siguen esperando
cambios efectivos en la operatividad del trans
porte público, pues hasta ahora la primera fase
del nuevo modelo que se iba a implementar ha
dejado inconformidad y largas filas de pasaje
ros que a diario usan esas unidades para llegar
a sus trabajos y hogares.
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TECN0EMPRESA

¿Que comience
la fiesta?

HUGO
GONZÁLEZ

La.semana pasada le Comentaba sobre la
inminente subida en las tasas ele interés

para la Eurozona y para Estados Unidos,
Naela se salió elel guión. Todo se cumplió
y el aumento elel tipo ele interés de refe
rencia fue la esperada.

Sin embargo, también te dije qué debería
mos poner atención a los documentos o a los discursos
guía emitidos por las animidades monetarias. Y así fue,
lo más importante no fue. el aumento de las Lasas, lo im
portante fue lo quese elijo. En la conferencia de prensa,
el presidente ele la Reserva Federal (Eeel) de EU, Jerome
Powell, envió un mensaje agresivo al mostrar su deter
minación de aumentar aún más las tasas. Ahí está la luz
ele guía ele las próximas semanas.

No obstante, el mensaje ele Povvell y los enmenia
rios del Comité Federal de Mercado Abierto (EOMC,
por sus siglas en inglés) quieren darnos olro metisaje
No sé. si realmente fue para mantener la alerta y que,
nadie se vaya ele fiesta, pero al parecer; pocos le están
creyendo a la Eed.

Dice la EOMC que las perspect ivas económicassugie
ren que.aún hay espacio para más aumentos de tasas. Sin
embargo, ele lado ele los mercados pocos creen en esa
apariencia elemasiado havvkish y consideran que debe
comenzar a verse más eiovish. Es decir, los inversionistas
están saliendo a comprar porque creen que la Eed ya.
no elebe ser tan agresiva y solo está alarrleanelo. "Pobre
ionio, ingenuo charlatán, que fu(e)i paloma por querer
ser gavilán", poelría cantarles JoséJosé.

Pero ¿por qué no creerle a Povvell y compartía? Eos
expertos consideran que hay señales claras ele que la
inflación está elisminuyeilelo pero que también la ac
tividad económica se está elesaceleranelo. Nadie está

pensando que para, enero puedan bajar las tasas de in
terés y naelie cree, que sea buena idea subir otra vez las
lasas, ni siquiera 25 puntos base. Ta mayor parte ele los
especialistas cree queeleben mantenerse sin cambios
por lo menos durante un trimestre. Ya después se pue
den evaluar los resultados.

incluso las previsiones para 2023 de Bank Of América
(BofA) nos dan señaieí? de que las economías de Europa,
el Iieino Unirlo y Estados l nidos caerán en recesión en
los próximos meses. El resto del múñelo también vivirá,
un debilitamiento de sus economías, pero a excepción
ele China, tóelos sufrirán una ralenlización económica
Incluso Bol A advierte que las lasas ele interés caerán,
pero solo en BU» no en Europa, porque allí la situación
está más candente.

Por éso, pocos le creen a la EED pues volver a. subir
las tasas sería precipitar la caída económica. Si se sube
más la tasa ele referencia ,aumentarán las presiones en el
mercado laboral y con ello la recesión llegará más rápido
y lal vez con más t iempo.
Muchos inversionistas mantienen sus posiciones

y con menos miedo a lo que venga en 2023. Tienen la
esperanza, fie que con la llegada ríe la última semana,
elel año; el famoso rally ele Sania Claus les otorgue los
dividendos que fueron tan precarios en 2022. Ya, que
comience la fiesta, ¿no?
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FLOR DE LOTO

Reforma
electoral.
El "Plan B"

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

Como nunca, anles en la. historia de
nuestro país, una reforma electoral ha
despenado el interés de la sociedad en
general.

Desafortunadamente, la discusión
no se ha centrado en propuestas, sino
en posi uras. O se está a favor, o en con

tra. Pero no todo puede ser malo ni bueno. Conviene
abandonar posiciones extremas,sise quiere avanzar.

Siddharta Gautama (Burla) decía en uno ríe sus
discursos que un l ronco en el río no avanza si se en
cuentra alorado en uno de los extremos.

Me parece que nadie podría, estar en contra de
que se cumplan los mandatos constitucionales de
optimización ríe los recursos públicos (artículo 134
const il ucional) ni de tope al ingreso de los servidores
públicos (artículo 127 constitucional).

Si Ilion, por ejemplo, yo no estoy de acuerdo en
que el tope de ingresos en el Servicio Público se. fije
a pan ir riel salario del Presidenle, no creo que nadie
pueda manifestarse en conira de que se cumpla lo
que al respecto ya establece la conslilución desde
el año 2007.
Ahora bien. El cambiar el modelo de financia

mienio público de los partidos polílicos, las carac
terísticas riel umbral de votación para mantener el
registro ríe los pariidos polílicos, o incluso el tema
de la transferencia de votos, bajo el esquema de la
llamada coloquialment.e "cláusula de la. vicia eter
na", para favorecer a los partirlos que participan en

coaliciones electorales, se aparta ríe lo que dispone
el artículo 4.1 Conslil ucional. Nadie podría estar de
acuerdo tampoco en ese sen!irlo, en dejar ele hacer
lo que la Conslilución ordena.

Ya que la reforma consl il ucional electoral origi
nalmente planteada no prosperó, el llamado "Plan B",
es decir, la reforma electoral a nivel ríe Ley, no parte
tanto de las diferencias, sino de un piso mínimo de
consenso: respelar la Conslilución.

De tai forma que, siguiendo adecuadamente las
etapas del proceso legislalivo, sería factible llegar a
una reforma a nivel de leyes secundarias, que atien
da la preocupación que se vislumbra en el horizonte
cercano: Que:sé cumpla con el mándalo contenido
en los artículos 41,127 y 134 conslil ucionales, es de
cir, que se logre optimizar el ejercicio fie los recursos
públicos asignados a la función electoral ("costo de la
democracia"), sin poner en riesgo el funcionamiento
del Sistema Nacional Electoral ("Austeridad, no aus
tericidio").

Si pudiéramos expresar y analizar propuestas, en
vez de confrontar posiciones, sería más fácil encont rar
los puntos fie coincidencia y avanzar en una reforma
electoral aceptable para torios. De lo contrario, se se
guirá polarizando el ánimo y el debate social en este
tema, y eso no resulta lo más deseable.

I lor de Loto: La cosa, no es si el INE se t oca (como
quiere y puede la mayoría legislativa) o no se toca. La
cuestión es ¿Para qué?
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Ilraditos
PEP Y Cl BANCO EN LA MIRA
•Vari 5 años desde que el consorcio
conformado por Coastal Contraéis, Nuvoil
y Trese entró en litigio, luego de que el
contratoporelarrendamie
plataforma de compresión de gas sumergible
fuera cancelado debido a una explosión
sufrida en 2018 en dicha infraestructura.
En su. momento, se designó al ex senador
Carlos Sotelo García como síndico.
para entregar el dinero del fideicomiso;
sin embargo, desde entonces, todas las
decisiones jurídicas han favorecido a la firma
Je en ó logia s Reí a cj o nadas con Energía y
Servicios Especializados (Trese) de Ricardo
Silva, lo cual ha generado más que molestia
de sus otras socias Coastal Contracts y
Nuvoil, encargadas de los costos y operación
de la plataforma petrolera. Lo anterior ha
levantado la ceja de autoridades como La
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
de Jesús de la fuente que tiene la mira
bien puesta, no solo cri el lunciqnario, sino
ta rnb ién con CI Banco deMari o Maeiel,
institución bancaria encargada de la
dispersión de los recursos.

PIB TURISTICO ASCIENDE A 7.5% EN
2021
«El secretario de Turismo (Sectur), Miguel
Torrucq Marqués, dio a conocer que en
2Q21, el Producto Interno Bruto Turístico
(PIBT) tuvo una participación del 7.5% en
la economía nacional, esto es 0.7 puntos
PPIcentuales;.superior a 2020^^..estando a
1.1 puntos porcentuales de alcanzar el 8.6%
¿el 2.019; El;.funcipnario.fe
que, de acuerdo con la Cuenta Satélite del
Turismo de México del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), el PIB en 2021,
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registró un incremento del 14.9% respecto
al año anterior, cifra superior al total de la
economía, que fue del 4.6%.

ABOGADOS DE PEDRO CASTILLO
DEJAN EL CASO
•Lo?, abogados del..expresidente de P
Pedro Castillo, dejaron el. caso sin dar una
explicación precisa del motivo. De acuerdo
con Ronald Atencio y Raúl Noblecilla,
exabogados de Castillo, la decisión fue
tomada.de forma conjunta con
peruano.Los hechos se dan luego de que
la presidenta de Perú, Dina Boluarte,
aseguró que no renunciará ante las violentas
protestas desatadas tras la destitución de su
predecesor, Pedro Castillo e insiste en que
el Congreso debe adelantar las elecciones,
mientras el papa Francisco llamó este
domingo al diálogo para superar la crisis.
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SABER POLITICO

¿Caos en el
Congreso de la
CDMX?

RAUL AVILEZ
ALLENDE

a oposición intenta sembrar caos
en el Congreso de la CDMX, las
.actividades legislativas se ven

L afectadas y transitan entre tro
pezones de violencia, marrulle
ría parlamentaria y hasta golpes
entre los legisladores, lodo ello,

fruto de. la estrategia implementada por la
oposición conservadora, que no alcanza a
ver más allá de su odio al presidente, Andrés
Manuel López (tinador, a la jefa fie Gobierno,
Claudia Sheinbaum como su posible sucesora
y a todo lo que ellos representan.

El Interés general de la. Ciudad de México
pasa a segundo orden y puede esperar, al
menos eso piensan en los grupos parlamen
tarios opositores. Total, lo que les interesa
es ir i gritar, empujar y golpear, hacer el
ruido suficiente para que la oligarquía con
servadora, a la que ellos aspiran pertenecer,
voltee a verlos y tas aplauda o por lo menos
les dé ret.uit.
Parece que no alcanzan a ver que la es

trategia es equivocada, ¿qué le abona a sus
partidos el grilar t.odo el tiempo, el romper

carteles en la tribuna y en los pasillos, el
llevar carteles y lonas con mensajes violen
tos, agresivos y hasta de mal gusto? ¿Qué le
abona, al conservadurismo insultar una. y
otra vez a la jefa de Gobierno, al presidente
de la República y a cualquier funcionario de
sus gobiernos? ¿Qué les suma tratar fallida
mente de generar pánico y terror entre los
usuarios del Metro?

Se olvidaron de gestionar,de caminar las
calles, de acompañar las verdaderas causas
de la gente, prefieren impulsar solo aque
llos movimientos con los cuales creen poder
causar algún daño al gobierno capitalino
y terminan quedando mal con la mayoría
de la CDMX. Mal hecho, hay tantas causas
legítimas, que. realmente les generarían un
beneficio a los ciudadanos, pero como eso
implica trabajar de la mano del Gobierno
de la Dra. Claudia Sheinbaum, pues simple
mente pasan sin ver.
Ahora con la ausencia de Christ.ian Yon

Roehrich, quien fuera.Coordinador del Gru
po Parlamentario del PAN y con el movi
miento de ajedrez con el que quitaron de
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la Vicecoordinación al diputado Ricardo
Rubio, para poner a un viejo lobo de mar,
Federico Dóring (a quien nuevamente se le
ve dé saco), para que asuma. por la vía. de
los hechos la dirección del máximo órgano
del Congreso, la Jucopo, ojalá, rectifiquen
el camino, cambien la estrategia y aprove
chen realmente la importante posición que
ostentan y con la que Morena, el Grupo Par
lamentario mayoritario, les demostró que sí
sabe, cumplir acuerdos.
Les queda poco tiempo para prepararse

rumbo al 2024, deben ir con todo para po
der conservar dos o tres alcaldías, porque
la única oportunidad que tuvieron fue en el
2021 y la dejaron ir, ese escenario puesto en
charola de plata no se volverá a repetir, aho
ra deben luchar por su sobrevivencia. Hace
falta una. buena oposición en la Ciudad, pero
pareciera que 110 lo han comprendido.
ENTRE GITANOS.
I) Por la aprobación del Plan B de la Reforma
Electoral, en la Cámara de Diputados Federal
se pospuso la comparecencia del secretario
de \<ricuhura y Desarrollo Rural, Víctor Ma

nuel Villalobos, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, y el director general del IMSS, Zoé
Robledo. Tendrán que esperar a que inicie el
año para rendir cuentas. El más preocupado
es Víctor Manuel Villalobos, ya que tendrá
que posponer su renuncia, a menos que
decidan que ya es insostenible y su gestión
termine conforme a lo planeado,él 31 de di
ciembre de este año. Veremos.

2) Cada día se posiciona en las encues
tas la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
rumbo al 2024. Tiene muy nervioso a! Can
ciller, Marcelo Ebrard. Ojalá este, último
aguante la presión y 110 cometa el error fie
presionar demasiado a Mario Delgado, por
que lo que está en juego es el proyecto fie
Nación.

3) Talleció un gran periodista. Premio
Nacional de Periodismo Jurídico, vocero
fiel Consejo de la Judicatura Federal, de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y
de la Secretaría de Gobernación, asesor y
amigo fié la senadora oiga Sánchez Cordero.
Pero lo más Impórtente que hizo es ser un
gran hombre, hijo, padre, esposo y hermano.
Hasta siempre Carlos Avilés Allende.
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Estado Global de
la Democracia
2022 (3)

SERGIO
GONZÁLEZ

o puedo dejar ir el 2022 sin referirme de
nuevo al Informe sobre si Estado Glo
bal de la Democracia, dé IDEA Interna
cional. He abordado el documento en

entregas previas, pero mientras más lo
reviso, más temasrelevantes encuentro

para destacar.
Por ejemplo, al presentar los hallazgos clave para

América Latina., IDEA reporta que, si bien las Améri
cases la segunda región más democrática, del mundo,
Hailí, Nicaragua y Venezuela se han unido a Cuba como
autocracias en la región. Además, un tercio de las demo
cracias de la región lian experimentado disminuciones
en al menos tres subalribulos en la clasificación de los
últimos dos años.

Que Bolivia, Brasil, El Salvador, Guatemala y EE. tJtt
exhiben la mayor cantidad de descensos y que en Es
tados finidos las amenazas a la democracia persisten
aún después de la presidencia de Trump, animada por
la polarización, pulsiones con ira mayoritarias y retro
tracción en derechos ya establecidos.

Que las crecientes amenazas a la democracia inclu
yen polarización y desinformación tóxicas, así como
noticias falsas, leyes restrictivas y prohibiciones de de
rechos, junto a intimidación de la prensa y los crecientes
ataques a los tribunales y autoridades de administra
ción electoral.

Reporta que el desc.onl.enlo va.en aumento, impul
sado por la pobreza, la desigualdad, la inseguridad, la
corrupción y ios efectos de la pandemia. En consecuen

cia, la gente está recurriendo a las urnas buscando un
cambio, pero también a las calles. Aprovechando el
descontento, populistas .autoritarios la manipulan en
un intento de desmantelar la democracia desde, dentro.

Finalmente, que la democracia es un aliado, no un
obstáculo, en la revisión del contrato social, pues ofrece:
canales instit ucionales para ofrecersaiisfaciores a toda
la ciudadanía , pero especialmente a la más vulnera ble.
En el apartado fie tendencias regionales, el infor

me reporta que América. Latina vive crecientes acoso,
persecución y violencia contra periodistas y medios
de comunicación; que solo en 2022, las autoridades
hostigaron "al periodista Carlos Lorel en México, en un
período en que la violencia contra periodistas es el más
alto jamás registrado en el país. Más periodistas han
sido asesinados en México en lo que va de 2022 que en
cualquier otro lugar del mundo."
Informa también que las instituciones nacionales

de derechos humanos y las agencias de gobierno de
ben desarrollar mecanismos participativos a través
de los cuales las demandas de las y los manifestantes
pueden ser discutidas y, de ser necesario, actuar en
consecuencia.

Y ahí hace especial referencia a nuestro Instit uto Na
cional Electoral, al reconocer que desarrolló una buena
Estrategia de Culi ura Cívica para empoderar a la ciu
dadanía e incrementar su participación en el debate,
público, así como la promoción y el fortalecimiento de
la rendición de cuentas de las institliciones políticas.
¡Eelices fiestas!
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COLUMNA INVITADA

Lecciones
de Catar

CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

Catar fue el anfitrión de un Mundial de

fútbol con las ñolas deportivas más
bajas, pero ganó por goleada en lo que
realmente le inlerésaba; que lodo el
mundo supiera de. su existencia y que
se confirmara Como una potencia eco
nómica y actor emergente.

Ca tar consiguió lo que sus vecinos hegemónicos en
la región jamás lian logrado: ser anfitriones del evento
más visto a nivel global con 4 mil millones de especta
dores. Este pequeño país hizo valer su PIB per cápiia
que casi duplica el deMmiralos Árabes Unidos, triplica
ai Saudita y multiplica por 22 al iraní. El Mundial les
facilitó el escenario para hacer alianzas y negocios en
los cinco continentes. Por ejemplo, algunos de sus in
vitados en el partido final fueron el yerno de Trump,el
multimillonario dueño de Tvvitter y Lesla, Elon Musk;
y el presidente francés Macron. Los catarles sortea
ron exitosamente los intentos de boicots y el evento
terminó con una final extraordinaria, que coronó al
mejor ful bolista en lo que va del siglo XXI, y que aparte
trabaja para ellos en París. Mejor, imposible. Salvo en
Argentina, donde la fiesta terminará quién sabe cuán
do, el resto del mundo volvimos a nuestra normalidad
tan pronto nuestras selecciones fueron eliminadas.
Ahora que está a la. vista el Mundial riel 2026, en el

que México será coanfitrión, este evento debe apro
vecharse Si máximo para mejorar nuestra desgastada
marca país. Para muchos, el que sólo tres ciudades

sean sedes de diez partirlos, de ochenta, posibles, es
unaafrentó ful bolísl,ica;sin embargo, el reparto es justo
si sé evalúa acorde al lamaño de la economía de los
países anfitriones: México; 1.29 Billones; Canadá, 1.9
Billones; y Estados íjjiidos, 23 billones.
El Eútbol, a pesar ríe sus pesares y de los escán

dalos que lo acompañan, puede hacer mucho por la
marca país de. México en los próximos cuatro años; si
los organizadores y lodos los órdenes de gobierno lo
visualizan como una nueva, ventana para demostrar
que el país eslá avanzando en algo. Sería deseable
que al menos se trazaran objetivos muy simples,
pero muy ambiciosos para las ciudades sedes; por
ejemplo, reducir las lasas de homicidios a la media
mundial y mejorar la calidad del aire de las conta
minadísimas zonas metropolitanas de Guadalajara,
Monterrey y Ciudad de México.
Reducir la criminalidad a estándares internacio

nales y mejorar sustantivamente la calidad del aire
requiere de centenares de decisiones de políticas
públicas, que afectará intereses económicos, socia
les y políticos muy fuertes. Sin embargo proveer de
seguridad y de un medio ambiente sano es una de las
principales razones de ser de los gobiernos, no hacer
caravana con dinero ajeno. Hemos normalizado nués
Iros cielos grises y vivir en zozobra por la criminalidad,
pero no podemos seguir así indefinidamente.

El fútbol nos puede ayudar a imaginar y construir
un mejor ful uro que dure másele noventa minutos. Se
puede. ¡Eelices fiestas y gran 2023!
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COLUMNA INVITADA

Plan B un golpe de muerte a
la democracia

OLIVIA
GARZA

L a semana pasada la mayoría de Morena batalló para reunir el
voto mayoritario en el Senado para sacar afielante la Reforma
Electoral, lo anterior debido a que el coordinador de Morena,
Ricardo Monreal, votó en contra de la reforma del Presidente
López Obrador argumentando que varios artículos violan la
Constitución. Sin embargo con los votos de sus aliados, del
Partido del Trabajo y el Partido Verde, Morena logró aprobar

el dictamen con mayoría simple.
Así que siguiendo el proceso legislativo, la Cámara de Senadores con

modificaciones mínimas envío el proyecto de reforma del Presidente a la
Cámara de Diputados para su ratificación.

La Cámara de Diputarlos había incluido en eí Plan B, del Presidente que
los partidos políticos pudieran conservar el registro, aun sin haber logrado
el 3% de la votación emitida, como establece la Constitución. También
que cuando los partidos participen en elecciones mediante coaliciones,
puedan suscribir convenios que permitieran la transferencia fie sufragios
a los socios menos votados, a fin de que puedan salvar el registro. De igual
modo, Se había establecido que los partidos pudieran guardar los recur
sos públicos que no ejercieron fluíante el año fiscal (aclualmenle deben
reintegrarlos a la Tesorería de la Federación). Durante la. discusión de las
reservas, el Partirlo Verde y el Partirlo del Trabajo lograron el apoyo de
Morena para conservar la transferencia de votos y la retención ríe recursos.
La mayoría de Morena y sus aliados aceptaron retirar la reforma que

permitía a partirlos el traspaso de votos para evila.r la eliminación de
parí irlos pequeños.
En la Sesión se avalaron reformas a. las leyes? de Instituciones y Pro

cedimientos Electorales, ríe Partidos Poli lieos, del Poder Judicial de la
Federación. Se expide la Ley General de los Medios de impugnación en
Materia Electoral.

La minuta, se avaló tal y como se. aprobó en la. Cámara, de Senadores,
eliminando la llamarla "cláusula de vida eterna de los parí irlos políticos",
misma que permite traspasar votos a fin de que los partirlos más pequeños
tengan garantizarlo su registro.
Cabe désiacar que este dictamen permitirá a funcionarios públicos, de
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todos los órdenes de gobierno, realizar proselitismo durante las campañas
electorales, mientras no sen propaganda pagada a medios, pero podrán
llamar a volar por sus partirlos y candidatos.
La aprobación riel Plan B representa en golpe de muerle a la democra

cia, en una semanas se destruyó lo que costo más fle 20 construir y que
garantizaba elecciones limpias. El "Plan B" es una reforma que busca crear
una nueva hegemonía.política a través de la destrucción institucional del
órgano electoral". El gobierno de López Obrador es uno de los más auto
ritarios y represores de los últimos liempos.
Esperaremosa ver qué pasa en febrero en el Senario, y aún nos quedan

las acciones de inconsiiiucionalidad amela Corle en contra de esta tóxica,
reforma electoral.

La nueva iniciativa aprobada por el Senado, rasura
la .estructura, compacta al Instituto Nacional
Electoral (INE) y le quita facultades para sancionar a
funcionarios públicos que interfieren indebidamente
en las .elecciones, así que ahora sí las t orcholalas
tendrán permiso para hacer campaña libremente.
En la votación, del. Plan B en la Cámara de

Diputados, luego que regreso del Senado, se
aprobó por mayoría simple con 262 votos a favor,
y volverá de nueva cuenta a Senadores con los
.cambios nuevos que hicieron los diputados.
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COLUMNA INVITADA

Carta abierta: yo defiendo a
la democracia

VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

Nací en 1988 cuándo las elecciones las organizaba la Secretaría
de Gobernación, si, cuándo se cayó el sistema del que era res
ponsable Manuel Barlletl, aclualmenle Director General de la
Comisión Federal de Electricidad,
A pesar de mi corl a edad, de mi niñez tenga presente eí caris

ma de Colosio y él impacto de su muerle. Con mayor conciencia
recuerdo el bum que causó la simpatía de Vicente Fox que lo

llevó a la Presidencia fie la República; cómo olvidar la controvertida elección
de 2006 y la "presidencia legítima"; del 2012 el regreso del PR1 al poder; el 2018
lo tengo más presente que nunca',la esperanza que prometió el hoy presidente.,
se vio reflejada en el número de votos ganados.

Siempre he sostenido que la universidad me cambió la vida, las razones son
muchas, pero estudiar Ciencia. Política me permitió comprender cada uno de
estos sucesos vividos y que hoy ya son historia. Con los conocimientos adqui
ridos, puedo afirmar que he visto nacer instituciones y cómo se han dolado de
autonomía; he vivido la alternancia en la Presidencia de la República después de
71 años de hegemonía; he transitarlo los gobiernos del PR1, PAN y actualmente
de Morena. Mi pasión por el Derecho Parlamentario y Electoral, me han llevado
a fiarle seguimiento de cerca a los procesoseiectorales y cómo han cambiado
los equilibrios políticos en el Congreso y en los estados.
Como podrán darse cuenta, he crecido junto a la consolidación déla Demo

cracia de mi país. Conozco su historia y celebro cada derecho ganado, sobre
todo los encaminados a las mujeres y de las minorías. Reconozco la importan
cia délas instituciones, indispensables para la vigilancia de la ley y garantizar
derechos.

Y no hablo desde mi posición en el Consejo Local,.sino desde el trabajo que
he desempeñado en romano directo con la, ciudadanía. Esa experiencia me ha
enseñado que la organización de las elecciones no es una tarea improvisada,
sino el cúmulo de muchas actividades que se desarrollan en diferentes etapas,
antes y después de una jornada electoral. Es ahí donde el personal de las juntas
distritales (Servicio Profesional Electoral Nacional y de plaza administrativa)
ejecuta su labor y ha demostrado por más de treinta años que nuestro sistema
funciona, pues a pesar de las vicisit tifies, dan certeza, a los resultados, desdi
bujando cualquier teoría del fraude.
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Como un acto de congruencia, ante la amenaza de una. reforma qué clara
mente representa un retroceso a nuestro sistema democrático, particularmente, a
nuestro sistema deelecciones que da legitimidad a quienes nos gobiernan, que
atenta contra los derechos laborales de quienes integran el servicio profesional
y que violenta a nuestra constitución, hoy defiendo a la Democracia, por un país
lleno de libertades dónde todas las opiniones y preferencias políticas tengan
cabida y sus instituciones sean autónomas. Desde esteespacio hacemos votos
para que las instancias jurisdiccionales frenen esta reforma, que claramente
es un atentado contra nuestros avances democráticos.

Porque estoy convencida que no hay mejor forma de
gobierno que la Democracia, _y que contar con una
institución como el Instituto Nacional Electoral lia

sido lucha de años y ele muchos, hoy defiendo al 2NE
que ya más allá de su Consejo General» sino de una
institución que tiene una estructura del servicio
profesional en todo el país, que no sólo garantiza los
derechos políticos de todas y todos sino que a través de
elecciones limpias es posible la transición pacífica del
poder y por ende contribuye a la estabilidad¡ política
del país, y hoy estos principios están en. riesgo.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana, Consejera Local del INE Estado de
México. Politóloga por la UAM, con estudios en Políticas Públicas, Derecho

Parlamentario, Procesos Electorales, Transparencia y Violencia Política contra
las Mujeres.

@VivianalslasM @lntegridad_AC
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DIFUNDEN DERECHOS
•AAU,AAAA^A^C^JAAA1AA3:AAAA!AL1A}AÜ^.ÍA.

Persona.DigiLar,. con la:.finajjdad_de contr
a.dirundir el derecho de .los datos person
en.MeMPI^o.digkal!.!.dar a..conocer..cuál es la
información que tienen diversos dispositivos
e]ecirónicps):.móyiles^.acerca de cada
P.yranteel evento,L e! el lx>Li.t a el o G oii z a 1«> .Es j?í 11^
Miranda, señaló que todas las personas en la
.aeLiialidatlcuentanconuna^k
mediante el uso de herramientas digitales
que nos facilitan el día a día. En su lurn&; el
presidente del INFOCDMX, Arístides Guerrero,
afirmó que cada vez resulta más importante
I?, protección dedatos .personales, por lo gue
desde la. cpordjnación del Sistema Na^
Transparencia se impulsa la creación de un
docu mentó .^I1de. fA^^jlios de
kj^maDMka^:

DEVUELVEN UNIDAD DE GENERO
• _! i r nes el C_] o 11 seje > Cic_nc\rti 1 el el IRC I
A^l^b ró una s esi ónurgenle para re e s l a bl oc er
la estructura.de la^..Unidad Técnica ^
y Derechos Humanos con que contaba hasta
DAe^ XU:..1 í\ í/_'i.ni_«,t clce te>r:}l: F;stf> clcsipi iés tlc^
que consejeros electorales interpusieron ante el
A1 í]!aIJ Cetííra 1 de la CDM^^
I7AA?A_cecic>n dc Al'Ai.AA^AAÍel_AAA^ 1?AAÍÁ!rÁf^AA^r_e'lectí>raAe:s_
yA^AAí.^i.AÍ1A^A..I:A.A^^5Ail1^.^P^A?^(:!A.PÍ>AAA
^A»OSr^(A^;AAA.TA!A^!;.iiy^A"y.1)1'r!^!AAe;ilLrc.
otras, esa Unidad administrativa. Como resultado
de la resolución del Tribunal las y los consejeros
electorales aprobaron realizar las acciones
libérales de .transición para el .cumplimento
de la sentencia dentro del expediente TECDMX
JLbC07572022 emitida por el Tribunal Electoral,
.Que ledio la ..razón al_Instituto.
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CONSEJO HONORÍFICO
•Gran suspicacia había generado
diputado Jorge Gaviño como parte del Consejo
Con§u|Uvo para .eLSistema .de. Transporte
^A»|eAAÁ\P.i^!!A.A.M^lJAAi.^'i.yy^A:lirAiALA.ALí:l[c1.
se señalaba que sería el legislador perredista
JL.exdirector del .organismo ..quien lo presidirá
AJÍ1 A_«A A1 AAi A:!_ A AAlA _>_ A_l JeAríÁ ^A^A A^ ? A_? A LP'A A _lAfAA! !A i ll?A Á
en calidad de integrante, destacó que el consejo
A! ÍA1' A AlAA_ fA IA An.! A AOAÍ <1K1 5:. A A\71?_A! _A. Lej? 1^ si! A^^AAAA' ÍA J ^
en la infraestructura del Metro y que tendrá un
carácter .honorífico> y .honorario. "Todo
tenemos..algo queaportar^.todas y todos aquello^^^
que tengan conocimiento y experiencia, tenemos
la. .o b ligac iór i d e SLiriia r nc >s a 1 a g ra n la rea d e
haccA y y c'.'IMA^AAP. AÍ^!lP..sÍty .A ADcA. lAA^ACOA^
A.l^AAAyy^.Ay.AA^yoA.AiyLA^A^kADAAi^y^A^.
legislador.
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COLUMNA INVITADA

Fiestas navideñas
con precaución ante
repunte de Covid19

DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

e volvió común que, COando alguien estornuda o
lose, la mayor parle de las personas voltean a mi
rar con miedo y molestia a su alrededor, ya que la
población se encuentra fragmentada entre los que
aún usan cubrebocas y los que decidieron dejarlo
en casa.

En la act ualidad, estamos viviendo la que se con
sidera como la sexta ola de la pandemia de Covid19 en el país,
con un incremento de 6 mil 920 casos positivos hasta este 13 de
diciembre, en comparación con el informe técnico semanal emitido
una semana anterior por parte de la Secretaría de Salud Federal,
mismo que muestra a los estados de Quintana Roo, Ciudad de Mé
xico, Yucatán y Ta basco como los más afectados.

Y es que durante la época invernal hay un incremento de enfer
medades respiratorias, y una vez que las temperaturas sean más
cálidas, las enfermedades comenzarán a entrar en una fase esta
cionaria de forma progresiva, lo que provocará que el Covid19 se
convierta en uno más de los 360 virus respiratorios identificados
que afectan a las personas con habitual prevalencia.
En ese sentido, y con el respeto que todos nos merecemos, es

conveniente no satanizar a quienes deciden seguir las medidas
sanitarias, recordemos que en la mayor parle del país ya no se
aplican. Tampoco, hay que juzgar a quienes deciden no seguirlas,
por lo que hago un llamado a inculcar una cullura de tolerancia
entre nosotros. Asimismo, me permito recomendar, bajo mi opinión
y conocimientos médicos, seguir actuando de manera preventiva.

Es así qué los especialistas qué atendemos pacientes quirúr
gicos y no quirúrgicos, aprendimos que el Covicl, causa muchas
enfermedades neurológicás, o las llega a complicar gravemente.
Tal ha sido la relevancia médica que al día de hoy, ya hay libros y
publicaciones reconocidas que hablan de los padecimientos fiel
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virus y los daños neurológicos.
En esta temporada deí5embrina<e¡s importante cuidarnos y si es

tamos enfermos o con síntomas, es mejor no acudir a las reuniones,
ya que de esa manera disminuimos las posibilidades de contagiar
a nuestros amigos, colegas y familiares. Cuídate y cuida a los que
te rodean, recuerda que la principal fortaleza de vida, es nuestra
salud, y la de nuestros seres queridos.
Felices fiestas, mis deseos de salud y prosperidad, siempre.
¡Feliz na vidad y próspero año nuevo!

K1 cuidado no sól<> cs por cvhar c«ntagiani<As'
sin<)taiiibiciics]M)rquchayuiiiiicrciiiciit<)dc
trastornos neurológicos derivados del CovicÍ9
y postCqy id 19 ,cnc spec ia 1 uii auiiiciito de lo
que conocemos en el Eenguaie coloquial como
cnib<)lias,tr<)iiib<)sisyheiiiorragiascercbrak
ASÁAi,^A5A1iA,€AA!J de Q.MÍ l|¿*AA A? AAAfL
y iieuropatí as. I'n algunos otros casos, se
agudizar<)iil<)strast<)rn<)sdctipojjsiquiátric<),
como la ansiedad, depresión o ataques de
páiiic(),padcciiiiiciit<)sqiicsiirgieroncn
algun<)spaciciitcs,iiiiciitrasquccn<)tros
se observaron con mavor notoriedad.
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PASE DE ABORDAR

Por un periodismo libre
RICARDO
CONTRERAS
REYES

1 atentado conlra el con

ductor de TV, Ciro Gómez
Ley va, volvió a .encender la
indignación de los colegas
ante las reiteradas agre
siones que han ocurrido.
El clima de crispación y

división que actualmente vive nuestro
país ha sido el caldo culi ivo para que los
periodistas críticos del actual régimen
sean acusados de "chayoteros'í "corrup
tos';, "mercenarios" del antiguo régimen
que añoran los privilegios del pasarlo.
Quizás el gobierno del Presidente

López 110 ha entendido que el ejercicio
pleno del periodismo no debe, estar su
jeto a los intereses de ningún gobierno.
Se le olvida que varios comunieadores,
que ahora denuncia, Son los que le abrie
ron la puerta cuando fue vetarlo por los
anteriores gobiernos riel PAN y del PR1.
Es lamentable que el ejecutivo no

haya cumplido con garantizar la vida
de muchos seres humanos cuyo único
modo de vida es informar los hechos

noticiosos a la opinión pública, señala
Vícior Hugo Gutiérrez Vnlez. 1 ii ular de la
Comisión Iberoamericana de Derechos

Humanos para el Desarrollo de las Amé
ricas (C1DHPDA).

El Centro Católico Multimedia! señaló
que México es un país peligroso para el
ejercicio del periodismo. De acuerdo con
la organización Articulo 19, se estima
que en la administración fie Vicente Fox
Se asesinaron a 35 periodistas; con Felipe
Calderón, III: Enrique Peña Nielo, 85 y
en lo que va fie la act ual administración,
37. Se est ima que más de. 1500 periodis
tas gozan del mecanismo de prolección.
El gremio se solidarizó con Gómez

Leyva,. Salvo la voz discordante del co
lumnista de La Jornada, Alfredo Jalile,
quien a través de su cuenta de iwitter
cuestionó por qué se fue a refugiar a ca
sa de Manlio Labio Beltrones después
del atentado. ¿Por qué un "periodista"
tiene que andar en "carro blindarlo" y
con guaruras?,¿Pues qué. tanto debe o a
qué malla criminal pertenece?
El Presidente López pidió este lunes

una investigación a fondo, "para evitar, si
existe, se lleve a cabo un plan para, des
estabilizar al país".

GUÍA DE TURISTAS:
EL Pili TURÍSTICO OBTUVO
l\ 7.3% EN LA ECONOMÍA
NACIONAL EN 2021

La Secretaría de Turismo Federal des

tacó que en 2021, el Producto Inierno
Brulo Turístico (PIBT) tuvo una parti
cipación del 7.5% en la economía na
cional, esto es 0.7 puntos porcentuales
superior a 2020 y estando a 1.1 puntos
porceniuales de alcanzar el 8.6% del
2019. De acuerdo con la Cuenta Satéli

te del Turismo de México del INEGLel
PIBT en 2021, registró un incremenlo
del 14.9% respecto al año anterior, cifra
superior al lotal de la economía, que
lite del 4.6%.

EXIGEN A SHEINIÍAIIM PONGA
UN ALI O A LA CON LAMINACIÓN
QUE GENERA EL COMERCIO
ELECTRÓNICO
Esl e domingo, el Palacio de Bellas Arles
amaneció con una caja gigante llena de
plásticos que ulilizan las empresas de
comercio electrónico para realizar suS
envíos fie mercancía. Eue una protesta
para que el gobierno capitalino regule
a dichas empresas que realizan envíos
a domicilio pero que generan mensual
mente toneladas de basura. Oceana, or
ganización dedicada a la protección de
los océanos, exhortó a las autoridades
para que obligue a las empresas utili
zar materiales amigables con el medio
ambiente y 110 plásticos innecesarios
de un solo uso.

•Periodista.
Director de Pasaporte Informativo

www.pasaporteinformativo.mx
@PeriodistaRC
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ENERO SIN CEREALES

Hay una situación sin pre
cedente en este invierno y
es la falta de cereales a ni

vel internacional por la
caída en la producción por

la guerra en Ucrania. Lo que nos dicen
en la Asociación Nacional de Pequeños
Comerciantes (ANPEC) es que esta si
tuación le va a pegar a el pan y a toda la
gama de productos relacionados con
cereales como la cerveza y a los ciga
rros. Nos advierten de un alza generali
zada debido a la situación que se pre
senta en las materias primas a nivel
mundial y se va a reflejar en los artícu
los que se venden en misceláneas y pe
queños negocios. El presidente dijo en
la mañanera que no habrá cuesta de
enero, pero, por si las moscas, reco
mienda ahorrar.

Y hablando de cómo a la 4T le

gusta forzar las cosas re
sulta que la propuesta de
reforma a la Ley de Avia
ción Civil y a la Ley de

Aeropuertos que permite el cabotaje a
aerolíneas internacionales de ser

aprobada, será inconstitucional por
que el artículo 7o de la Convenio de
Aviación Civil Internacional (Chicago
1944), establece que los Estados pue
den reservar el derecho de explotar
servicios de cabotaje a sus propias
aerolíneas de manera exclusiva, pero

si un Estado concede derechos debe

ser a todos; hoy hay una prohibición,
pero si hacen el cambio legal y lo ratifi
ca el senado se eleva a rango constitu
cional sin reformas o a tratados, con

venios y acuerdos multilaterales en los
que está prohibido el cabotaje
La dirigente de la Asociación Ci

vil Nueva Aztlán, Rita Contre

ras, afirmó que vivir en la Ciu
dad de México se ha converti

do en un lujo para los capitali
nos y que las rentas rebasan los 10 mil
pesos, una cifras muy elevada si se toma
en cuenta que el trabajador promedio re
cibe entre 6 mil y 8 mil pesos mensuales.
Por ello solicitó al Congreso de la CDMX
impulsar leyes y políticas públicas a fa
vor de la vivienda propia y digna, de in
terés social y la regulación de los costos
de alquiler para que las autoridades im
pidan que el precio no sea superior al
25% del salario promedio del trabajador.
PD: La Secretaría de Marina

tiene lista la empresa Turís
tica integral, S.A de C.V. para
atender la demanda que se
genere tras la apertura de la

primera fase de las Islas Marías, se debe
rán pagar entre 5 y 8 mil pesos por perso
na, que incluyen el ferry que los lleva
desde Mazatlan o San Blas, ese vuelo se
paga aparte es aparte además no hay al
cohol en el lugar.
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• Alejandro Moreno asaltó al PRI. Resulta que había
prometido que al terminar su periodo como presidente
del PRI no buscaría reelegirse o extender ese plazo. Pues
cambió de opinión y ahora con una reforma estatutaria
a modo quiere ampliar su presidencia más allá de agosto
de 2023. Si de por sí están como están...
• AMLO se reunirá este martes con la bancada de

Morena en el Senado. En el morenismo hay mucha
especulación en torno a esta reunión. Legisladores
consultados aseguran que toooodos están invita
dos, que no se cayó en el camino ninguna paloma
mensajera con el recado. Ya veremos cómo se pone el
encuentro. Saquen las palomitas.
• Ernestina Godoy, fiscal general de Justicia de
CDMX, impulsa el rescate y conservación del archivo
histórico de la institución. Entre los miles de docu

mentos que se podrán consultar, destacan, por ejem
plo, los relacionados con la investigación que hizo la
policía respecto al atentado que causó la muerte de
León Trosky. Pero, ¿y lo que está ocurriendo hoy?
• Ebrard y Albares Parece ser que ni a Ebrard ni a la
delegación española les gustaron algunas preguntas
de los periodistas en la conferencia del pasado jueves.
Ni la crisis de Perú ni el caso de la residencia de Cal

derón en España avalada por Aznar, venían al caso
aseguran las cancillerías en una misión comercial.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Otra vez culpa AMLO a los
periodistas: buscan (lañarlo
Nuevamente. Andrés Manuel López Obrador ata
ca a los periodistas y a los medios de comunicación.

No entiende o no le importa que su discurso incendiario y polarizador
siembran odio en quienes lo escuchan y vean a los comunicadores como
enemigos y adversarios.

Ahora resulta que el atentado contra Ciro Gómez Ley va fue sembrado
para afectar la imagen de su exitoso gobierno.

Y en sus fieles predica que todo le creen cuando habla desde el
pulpito siembra más odio y rencor contra los comunicadores, porque son
los culpables dice el que vive en un palacio para no hacerlo ostentosa
mente en Los Pinos de que él no haya llegado a la Presidencia en 2006,
cuando se impuso a Felipe Calderón Hinojosa.

La falsa posición solidaria con Ciro el viernes, horas después del ata
que a tiros que hoy califica de hecho por sus adversarios, resultó ser una
más de las mentiras que todos los días dice en el salón Tesorería.

Ahora dice que tanto el periodista atacado como quienes lo apoyan se
hacen las víctimas y, fuera de lugar, ni son tan inteligentes.

¡Cuánto rencor Andrés Manuel!
Todos quienes no coinciden con él y quienes osan criticarlo por sus

errores son voceros del conservadurismo y de quienes desean, anhelan,
que le vaya mal a su gobierno para, entonces, exhibirlo.

¡ Qué pena que un presidente que llegó con 31.1 millones de votos y con
un futuro pro metedor haya echado al cesto de la basura todo ese apoyo,
que hoy se mantiene artificialmente con los 500 mil millones de pesos
que regala anualmente para comprar la conciencia y el voto de los mexi
canos necesitados!

Sí puede ser un caso vinculado al proceso de transformación que
estamos llevando a cabo y que no les gusta a algunos. Está bien que
grupos contrarios a nosotros, para afectarnos, hayan llevado a cabo un
acto con esas características, dijo sin la menor prueba.

¿O las tiene?
Que las presente.
No le gusta la verdad.
Así como no le gustó la marcha en defensa de la democracia y del

Instituto Nacional Electoral (INE), el mismo con el que, pese a todas las
trampas, triquiñuelas y transas que hace, triunfó en la elección de 2018.

¿Por qué cuando lo declararon ganador no acusó al INE y a su presi
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dente, Lorenzo Córdova, de vendido y corrupto?
México es el país en el que se mata a más periodistas en el mundo. 151

desde 2000, reporta Artículo 19.
Y con ese discurso, con esa actitud, se fomenta el odio.

OTRA MATANZA EN LA CDMX

El asesinato de los hermanos Andrés y Jorge 1 irado vuelve a sacudir a la
capital del país.

En el 113 de Medellín, entre Insurgentes y Alvaro Obregón. En la Roma.
Ambos actores, músicos.
Hay tres detenidos, dos de ellos mujeres.
Quedarse con el inmueble donde fueron hallados seria el móvil.
Tiene nuevo trabajo timar Garda Harfuch, jefe de la policía.
Vamonos: Alejandra del Moral ya tiene en su equipo a Ana Lilia He

rrera, que también aspiraba a la candidatura del PRI para el gobierno del
Estado de México, en la elección de 2023.

Mantener la alianza con el PAN y el PRD será la clave para competir
con Morena, que tiene ventaja por los miles de millones de pesos que
regala para comprar el voto.
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AMLO desea que Monreal
siga como líder del Senado

El presidente Andrés Manuel López Obrador, ya ti
ró linea y pese a las demandas de algunos que Inten
tan linchar a Ricardo Monreal por ser independiente
de opinión y haber emitido un voto en contra del plan
B. el mandatario dijo que le gustaría que Ricardo
Monreal siguiera como coordinador de Morena en el
Senado de la República, porque si no sus adversarios
'van a hacer un escándalo", aunque señaló que los
senadores y diputados tienen que "cuidar su proce
der".

"Yo no estoy a favor de las expulsiones, pues ellos
(los senadores) lo deciden (su permanencia). A mi si
me gustarla que él siguiera, porque si no nuestros ad
versarios van a hacer im escándalo", señaló.

Pero entre lineas agregó que ya cambió todo y
ahora, un senador, un diputado ya tiene que cuidar su
proceder, o como decía luárez, tiene que pensar en su
recto proceder, ya no es aquello de que yo hago lo que
quiero, pues sí haz lo que quieras pero cuando vayas
a pedir el voto de nuevo, te van a decir toma tu cham
potón".

Así que Monreal seguirá con su liderazgo en el
Senado hasta que la dignidad se lo permita. Estare
mos atentos, pues aimque muchos auguraban su
muerte pobtica por su congruencia, está visto que ha
brá Monreal para rato. Al tiempo.

RAMIRO HERNÁNDEZ DIRIGE PRI SINALOA
Muy buenas noticias para los priistas de Sinaloa, pues
el presidente nacional del PRI Alejandro Moreno de

signó a uno de los políticos más probados y experi
mentados con los que cuenta para dirigir de manera
temporal el Comité Directivo de Sinaloa. Me reñero a
Ramiro Hernández quien durante una plática que
sostuvimos con él se dijo comprometido a coadyuvar
para que los sinaloenses puedan definir, en el corto
plazo, a su dirigencia estatal e ir apuntalando a su
partido rumbo al 2024. Hernández García dejó en
claro que no es su intención es perpetuarse en el car
go, luego de que concluyó el período de la dirigencia
que encabezaron fesús Valdés y Cinthia Valenzuela.

También destacó la responsabilidad que tiene pa
ra lograr que los priistas de ese estado sean capaces
de hacer que el partido recupere el activismo que ha
dejado de estar en el tricolor y por eso buscará los
consensos para que la elección de la nueva dirigencia
sea en unidad y fortalezca a ese instituto poh'tico.

Importante su presencia al frente del tricolor en
ese estado pues recordemos que el polítco sabe lo que
debe hacer para recuperar a la miíitancia desencan
tada y sobre todo sabe como hacer una eficaz opera
ción política pues recordemos que por cuarta ocasión
ha sido delegado en Sinaloa.

El político reconoce que de todas estas veces aho
ra lo hace en una condición más significativa para su
actividad política. "Vamos a continuar con el trabajo
que se ha hecho y generar condiciones para que día a
día se vaya reorganizando y dando espacios para las
nuevas generaciones dentro del partidoagregó el
presidente provisional. No lo perderemos de vista.

LEA LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SI

TIO WEB
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Andrés Manuel

López Obrador
@lopezobrador_

No habrá cuesta de enero,
gracias a las medidas anti
inflacionarias que impulsa
el Gobierno de México y a
la dispersión de fondos de
la pensión de adultos ma
yores que aumentará un 25
por ciento.

Óscar Cantón
Zetina

(cJoscar_canton

Agradezco a mis amigos de
la Unión de Propietarios de
Camiones Materialistas y
Similares del Municipio del
Centro por la invitación a su
posada. Como Diputado Fe
deral tienen todo mi respal
do y apoyo, les deseo felices
fiestas!!!

Mónica

Fernández Balboa

(dmonicaferbal

En el Primer Modelo Legislativo
(QUJAT  (Qsenadomexicano los
estudiantes tabasqueños tam
bién tuvieron la oportunidad de
ser entrevistados en el (pCan
aLCongreso. Aquí la experiencia
de Ana Gabriela Trejo y Gibrán
Muñoz, vicepresidentes de la
Mesa Directiva.

Javier

May
(clTabascoJavier

Los medios de transporte fe
rroviarios como el (9TrenMa
yaMX, cuentan con importan
tes ventajas al ser opciones
prácticas de movilidad, aquí
algunas de ellas. Evita el trán
sito vehicular. Resultan ser

medios de transporte seguros
y uniformes. #MejorEnTren

Adán Augusto
López H

(cladan_augusto

El voto electrónico es una

opción para que las per
sonas en estado de pos
tración, incapacitadas o en
cuarentena no pierdan sus
derechos políticos y pue
dan votar.
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al elefante
RICARDO SEVILLA

O (n)sevillacrilico

Monrealpagará su traición
a AMLO ante las urnas

El Presidente asestó otro bofetadón con guante
blanco a Ricardo Monreal, Contra todo

pronóstico, ayer AMLO afirmó que le gustaría
que Monreal siga como senador de Morena... un
guantazo al corazón de Monreal, empeñado es
ser visto como un mártir.

Entendamos una cosa: la presencia del
zacatecano en Morena es insostenible. Y es que
su presencia es inadmisible por mero sentido
común. Si una persona no se siente a gusto en
un partido que "vulnera la Constitución", como
Monreal ha dicho, entonces tendría que irse. Si
un personaje no comparte los objetivos centrales
de un proyecto tendría que marcharse. Si un
sujeto coincide con los objetivos conservadores
y no con las necesidades del pueblo, entonces
tendría que haces maletas y partir. Pero eso sería
ser congruente. Y Monreal no lo es.
Pero no nos hagamos bolas, Monreal t iene

razones estratégicas para quedarse. El expriísta
no quiere irse porque codicia los beneficios
que puede reportarle el lopezobradorismo.
Desengañémonos: el presidente de la Jucopo
en el Senado no está interesado en trabajar
para beneficio del pueblo. Monreal no sólo se
ha descubierto como un político burdamente
pragmático, sino como algo peor: como un
egoísta que sólo busca el beneficio personal.
Para desdicha de Monreal, AMLO ya

demostró que no cederá al chantaje ni le ofrecerá
el sudario del mártir. Al contrario: el Presidente
se ha pronunciado en favor de que Monreal
continúe en Morena.

López Obrador, que es un gran estratega, sabe
perfecto que pedir la expulsión de Monreal, a
pesar de que ya ha dado suficientes golpes bajos,
sería obsequiarle el pretexto ideal al zacatecano
para que, en su momento, saliera a vociferar,
acompañado del coro opositor, que López
Obrador es un dictador, un tirano, un personaje
que no tolera la crítica ni el disentimiento.
Para pasmo de Monreal y sus nuevos amigos,

AMLO sí acepta la divergencia y el disenso y,
a la larga. Monreal. será quien enfrente las
consecuencias de sus traiciones. Y lo pagará en
las urnas.

El Presidente asestó otro bofetadón con guante
blanco a Ricardo Monreal, Contra todo
pronóstico, ayer AMLO afirmó que le gustaría
que Monreal siga como senador de Morena... un
guantazo al corazón de Monreal, empeñado es
ser visto como un mártir.

Entendamos una cosa: la presencia del
zacatecano en Morena es insostenible. Y es que
su presencia es inadmisible por mero sentido
común. Si una persona no se siente a gusto en
un partido que "vulnera la Constitución", como
Monreal ha dicho, entonces tendría que irse. Si
un personaje no comparte los objetivos centrales
de un proyecto tendría que marcharse. Si un
sujeto coincide con los objetivos conservadores
y no con las necesidades del pueblo, entonces
tendría que haces maletas y partir. Pero eso sería
ser congruente. Y Monreal no lo es.
Pero no nos hagamos bolas, Monreal t iene

razones estratégicas para quedarse. El expriísta
no quiere irse porque codicia los beneficios
que puede reportarle el lopezobradorismo.
Desengañémonos: el presidente de la Jucopo
en el Senado no está interesado en trabajar
para beneficio del pueblo. Monreal no sólo se
ha descubierto como un político burdamente
pragmático, sino como algo peor: como un
egoísta que sólo busca el beneficio personal.
Para desdicha de Monreal, AMLO ya

demostró que no cederá al chantaje ni le ofrecerá
el sudario del mártir. Al contrario: el Presidente
se ha pronunciado en favor de que Monreal
continúe en Morena.

López Obrador, que es un gran estratega, sabe
perfecto que pedir la expulsión de Monreal, a
pesar de que ya ha dado suficientes golpes bajos,
sería obsequiarle el pretexto ideal al zacatecano
para que, en su momento, saliera a vociferar,
acompañado del coro opositor, que López
Obrador es un dictador, un tirano, un personaje
que no tolera la crítica ni el disentimiento.
Para pasmo de Monreal y sus nuevos amigos,

AMLO sí acepta la divergencia y el disenso y,
a la larga. Monreal. será quien enfrente las
consecuencias de sus traiciones. Y lo pagará en
las urnas.
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EL CHINACO

No más democracia
simulada

SEBASTIÁN
RAMÍREZ
MENDOZA

(u)Scbas ItM

La decadencia de las instituciones de

seguridad y procuración de justicia que se dio
durante los gobiernos neoliberales, nos dejó
una muy dolorosa tradición de impunidad.
Afortunadamente, tras estos cuatro años
de transformación, nos situamos en un
panorama muy distinto, y el botón de muestra
más claro es la Ciudad de México.
En una ciudad de más de nueve millones de

habitantes y una población flotante de otros
cuantos, resulta un enorme reto combatir
el delito, por lo que la doctora Sheinbaum,
al llegar a la jefatura de gobierno, planteó
una estrategia de seguridad completamente
nueva que se centra en la atención a las
causas que generan la violencia, en reformar
a nuestra policía —la más antigua de
toda América Latina—, en investigar con
inteligencia y en fortalecer la coordinación
institucional. Concentrémonos en las últimas

dos: a partir de la reforma de 2019, que otorga
a la policía la facultad de investigar delitos, se
profesionalizó a este sector y se han integrado

a más de mil elementos para estas tareas, de
la mano, permanentemente, de la Fiscalía
de la Ciudad de México y del Gobierno de
México, a través de la Semar y la Sedeña.
En este sentido, se avanza a pasos

agigantados: hoy tenemos a un secretario de
seguridad y a una fiscal que, no solo dan la
cara a escasas horas de que sucede un hecho
que impacta nuestra tranquilidad, sino que
también presentan resultados a la brevedad,
como sucedió con el devastador feminicidio

de Ariadna, el ataque a Ciro Gómez Leyva
y el reciente asesinato de dos jóvenes y un
adulto mayor en la colonia Roma.
A pesar de que queda mucho por

delante, esta estrategia nos presenta los
índices más bajos de incidencia delictiva
en la historia de nuestra ciudad, y estamos
transitando a un contexto en el que la
impunidad es cada vez menor, y eso
necesariamente nos va devolviendo la

tranquilidad y el derecho de vivir en paz.
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ECHADOS EN LA
HAMACA

Continuidad con

cambio: urge definirla

AMONIO
ATTOIINI
MIRRA

Lilly Téllez quiere ser candidata a la
presidencia de México. Una periodista
tramposa y sumisa al poder político, del
cual fue cómplice y abyecta servidora:
el caso Paulette en el Estado de México

y la entrevista a Peña Nieto en el marco
del aniversario del FCE en 2013 dan

prueba de ello. El PAN se emociona y la
alienta a seguir.
Enrique de la Madrid busca la misma

candidatura junto con otros cuantos
entusiastas del PRI que buscan ganar
algunos seguidores en Twitter haciendo
anuncios de la misma naturaleza. No

tiene otra cosa más que un apellido
y cero miedo al ridículo. El PRI ni lo
reconoce ni lo descarta: están ocupados
en salvar la carrera y reputación de
Alito Moreno y su séquito.
Que así sigan: desorientados y sin

proyecto, echados en la hamaca, mientras
nosotros seguimos transformando

al país. No podemos ceder ni un solo
centímetro del terreno ganado con la
lucha electoral y moral a los testaferros
de la oligarquía. Que las diferencias al
interior del movimiento nunca den pie a
la instauración de una Santa Inquisición
que concentre más sus energías en
'cazar bruj as' que en resolverle a la gente
sus problemas cotidianos. No somos
iguales, no solo es una declaración de
principios, sino también una hoja de
ruta práctica que exige demostrarlo
con hechos todos los días.
Por eso digo: no me interesa la última

declaración de Monreal, ni la última foto
del Instagram de Marcelo, ni la postal de
Adán Augusto o si Claudia Sheinbaum
se va a casar o no. Quiero saber en qué
consiste 'continuidad con cambio' y hacia
dónde vamos a seguir una vez que demos
paso a la segunda etapa de la Cuarta
Transformación de la Vida Pública de
México.
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DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA IV/IOIMT

Federico La Monty diarioconlamont@gmail.com
_

til'Fuerza, latina ya es el futuro de
Estados Unidos": Romo Edelman
Latinidad: Líderes hispanos

de opinión y dirigentes empresa
riales de origen latino aseguraron
que es necesario encontrar una
nueva narrativa de la "latinidad11

en Estados Unidos que determine
el valor del papel esencial de más
de 60 millones de hispanos que
radican en ese país. La gala anual
de la fundación "We Are A1I Hu

man", celebrada la noche del jue
ves antepasado en el Gotham Hall
de Nueva York, congregó a varios
cientos de líderes empresariales,
de organizaciones y medios de co
municación hispanos, con el objeti
vo de elevar la voz de un colectivo
latino cada vez más importante en EE. UU. "Nosotros los hispanos,
no hemos permeado lo suficiente en los consejos de administra
ción de empresas o en los lugares donde se toman las decisiones",
aseguró Claudia Homo Edelman, ejecutiva que labora en orga
nismos multilaterales, como Unesco y Unicef.
Homo Edelman pidió crear una "nueva narrativa" sobre las

aportaciones de los hispanos en Estados Unidos, la minoría más
numerosa (son cerca de 19 % de la población total, según datos
del último censo) y que es al mismo tiempo la minoría más joven
y la que más rápido crece en ese país. "El progreso de los latinos
es también de todo Estados Unidos. Tenemos que unificar nuestras
voces para que nos escuchen", aseguró Romo Edelman. La gala
premió con el galardón 11Estrella Hispana11 al actor mexicano
Alfonso Herrera, la ejecutiva e innovadora Joanna Peña
Bickley y la influyente activista laboral Dolores Huerta que
fundó junto con César Chávez el sindicato campesino United
Farm Workers (UFW), aseguró que los avances en derechos
laborales de los hispanos son mejoras para todos los trabaja
dores. Dijo que es el momento que el senador estadounidense
Chuck Schumer presente a votación un proyecto de ley para
reducir la brecha salarial de las mujeres latinas, respecto de los
hombres latinos. Por su parte, Alfonso Herrera recordó que es
el momento para que la industria del cine "represente con dig
nidad nuestra comunidad latina" y se presente una visión dife
rente de lo que somos los hispanos. En este sentido, la presenta
dora María Elena Salinas subrayó que es el momento de la
comunidad hispana para "crear cambios" y avanzar en repre
sentatividad, al tiempo que recordó que para 2050 uno de cada
tres estadounidense tendrá raíces hispanas.
Entre Otra5 cosas: La vicepresidenta del Parlamento

Europeo, Eva Kaili, es una de las cuatro personas a las que un
juez belga mantiene bajo arresto y la imputó por un delito de
participación en organización criminal, blanqueo de capitales y
corrupción, en el caso que vincula a Qatar con la Eurocámara,
según informaron los medios belgas Le Soir y Knack. Las otras
tres son un compañero de Kaili y asesor en el Parlamento
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latino cada vez más importante en EE. UU. "Nosotros los hispanos,
no hemos permeado lo suficiente en los consejos de administra
ción de empresas o en los lugares donde se toman las decisiones",
aseguró Claudia Homo Edelman, ejecutiva que labora en orga
nismos multilaterales, como Unesco y Unicef.
Homo Edelman pidió crear una "nueva narrativa" sobre las

aportaciones de los hispanos en Estados Unidos, la minoría más
numerosa (son cerca de 19 % de la población total, según datos
del último censo) y que es al mismo tiempo la minoría más joven
y la que más rápido crece en ese país. "El progreso de los latinos
es también de todo Estados Unidos. Tenemos que unificar nuestras
voces para que nos escuchen", aseguró Romo Edelman. La gala
premió con el galardón 11Estrella Hispana11 al actor mexicano
Alfonso Herrera, la ejecutiva e innovadora Joanna Peña
Bickley y la influyente activista laboral Dolores Huerta que
fundó junto con César Chávez el sindicato campesino United
Farm Workers (UFW), aseguró que los avances en derechos
laborales de los hispanos son mejoras para todos los trabaja
dores. Dijo que es el momento que el senador estadounidense
Chuck Schumer presente a votación un proyecto de ley para
reducir la brecha salarial de las mujeres latinas, respecto de los
hombres latinos. Por su parte, Alfonso Herrera recordó que es
el momento para que la industria del cine "represente con dig
nidad nuestra comunidad latina" y se presente una visión dife
rente de lo que somos los hispanos. En este sentido, la presenta
dora María Elena Salinas subrayó que es el momento de la
comunidad hispana para "crear cambios" y avanzar en repre
sentatividad, al tiempo que recordó que para 2050 uno de cada
tres estadounidense tendrá raíces hispanas.
Entre Otra5 cosas: La vicepresidenta del Parlamento

Europeo, Eva Kaili, es una de las cuatro personas a las que un
juez belga mantiene bajo arresto y la imputó por un delito de
participación en organización criminal, blanqueo de capitales y
corrupción, en el caso que vincula a Qatar con la Eurocámara,
según informaron los medios belgas Le Soir y Knack. Las otras
tres son un compañero de Kaili y asesor en el Parlamento

Europeo, Francesco Giorgi, el
exeurodiputado italiano social
demócrata Pier Antonio Pan

zeri y un lobista de Bruselas,
detenido este viernes, de quien
no trascendió su identidad. El

juez, en cambio, dejó en liber
tad condicional al padre de la
eurodiputada Kaili, a quien la
policía detuvo el viernes ante
pasado mientras intentaba es
capar con 600 mil euros en
una bolsa y al secretario gene
ral de la Confederación Inter

nacional de Sindicatos, Luca
Visentini.

Penalidad: La Fiscalía
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federal de Bélgica confirmó ayer mediante un comunicado que
el juez ha imputado y mantenido en la cárcel a cuatro de los seis
detenidos en el caso y dejado en libertad a otros dos, pero evitó
dar sus nombres. Mientras tanto, un tribunal de la ciudad sep
tentrional italiana de Brescia dispuso el arresto de María
Colleoni y Silvia Panzeri, esposa e hija, respectivamente, del
exeurodiputado socialdemócrata, con lo que el presunto es
cándalo de corrupción y blanqueo de capitales en la Euro
cámara, uno de los mayores de los últimos años, ha traspasa
do las fronteras de Bélgica. La Fiscalía confirmó también que
anoche se registró el domicilio de un segundo eurodiputado,
que, según los citados medios, se trataría del socialdemócrata
belga Marc Tarabella. Fuentes de la Eurocámara confirmaron
además que la presidenta de la Eurocámara, Robería Metsola,
volvió ayer a Bruselas desde Malta, su país, para estar presente
durante el registro, tal y como obliga la Constitución belga. El
caso ya cobró la primera víctima política, con la decisión de
Metsola, de suspender a Kaili de sus funciones como eurodipu
tada, a quien tanto el grupo de los socialdemócratas europeos
como su partido político griego (el PASOK), apartaron. Durante
los registros de la policía judicial belga en el domicilio en
Bruselas de la legisladora socialdemócrata griega Eva Kaili,
ahora detenida, se encontraron "sacos de billetes

Entre otras cosas: El Fondo de Ahorro para la Jubi
lación y Apoyo Múltiple (FAJAM) del Sindicato de Maestros al
Servicio del Estado de México (SMSEM), continúa beneficiando
a los docentes y sus familias, al proporcionarles préstamos que
les permiten hacer frente a situaciones imprevistas o invertirlo
en la manera que mejor convenga a sus necesidades. Por ins
trucción del secretario general del SMSEM, Marco Aurelio
Carbajal Leyva, se emitió una nueva remesa de préstamos del
FAJAM, que fueron entregados
a los docentes en cada una de

las 13 regiones de la entidad,
facilitando para ellos la distri
bución de los beneficios que
les otorga su organización sin
dical. A decir de Carbajal Ley
va, buscan que este fondo de
apoyo continúe con la mística
que lo vio nacer en el periodo
19911994, de ser un soporte
para que los maestros puedan
desahogarlos imprevistos eco
nómicos de los docentes; ade
más de ser un ahorro que pue
dan disfrutar cuando llega su
retiro.

Corrupción con
rostro 'fifí' alcanzó

al parlamento
europeo Eva Kaili
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Si dicato de Maestros al Serykit del Estado cíe'
Entrega

Préstamos de FADAM

* '

ti1
L

Reciben
préstamo, 295
maestros de

las 13 regiones
sindicales
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Deseos de Navidad desde
Palacio Nacional a Monreal

Más hace el que quiere que el que
puede; este refrán quiere decir que
más cosas hace un hombre diligen

te, aunque encuentre algunos obstáculos,
que el perezoso sin ellos, por la desidia de
no ponerlas en ejecución.
Ahora bien, la pregunta: ¿cuáles y qué son

los buenos deseos? Se dice que el deseo ha
ce referencia al impulso o sentimiento de al
canzar algo en concreto que se anhela fervien
temente. Un ejemplo, aquella persona desea
llegar a ser presidente de su país; el deseo
pretende cumplir un objetivo o una voluntad.
Su formulación se puede llevar a cabo a

través de verbos realizativos explícitos o
implícitos (Te deseo mucha suerte. Que ten
gas un buen fin año) o mediante fórmulas
fijas, especialmente de tipo nominal (Salud,
Buen viaje, Feliz Año Nuevo).
Si nos adentramos, amigo lector, al fondo

del buen deseo que salió desde Palacio Na
cional, en la mañanera del lunes, encontrare
mos un deseo condicionante o inductivo: "Si

no, los adversarios harían escándalo"; por
ello (AMLO), desea que Monreal siga como
coordinador de Morena en el Senado".

Aunque, Andrés Manuel López Obrador,
aclararía no estar a favor de las expulsiones
en Morena, tras el voto en contra de Ricardo
Monreal al llamado "plan B" de Reforma
Electoral; pero, a decir del Ejecutivo Federal
la decisión la tomará la bancada de Morena

del Senado de la República.
La decisión podría darse este martes, du

rante el desayuno que tendrá López

pretende cumplir un objetivo o una voluntad.
Su formulación se puede llevar a cabo a

través de verbos realizativos explícitos o
implícitos (Te deseo mucha suerte. Que ten
gas un buen fin año) o mediante fórmulas
fijas, especialmente de tipo nominal (Salud,
Buen viaje, Feliz Año Nuevo).
Si nos adentramos, amigo lector, al fondo

del buen deseo que salió desde Palacio Na
cional, en la mañanera del lunes, encontrare
mos un deseo condicionante o inductivo: "Si

no, los adversarios harían escándalo"; por
ello (AMLO), desea que Monreal siga como
coordinador de Morena en el Senado".

Aunque, Andrés Manuel López Obrador,
aclararía no estar a favor de las expulsiones
en Morena, tras el voto en contra de Ricardo
Monreal al llamado "plan B" de Reforma
Electoral; pero, a decir del Ejecutivo Federal
la decisión la tomará la bancada de Morena

del Senado de la República.
La decisión podría darse este martes, du

rante el desayuno que tendrá López

Obrador con legisladoras y legisladores
del partido guinda, al que no está invitado
el coordinador de la bancada de Morena; el
deseo es que siga, pero nada más que cuan
do vaya a pedir el voto le van a decir 'toma tu
Champotón'", remataría el mandatario mexi
cano el lunes por la mañana.
El escándalo y las duras críticas de more

nistas y aliados en contra de Ricardo se die
ron desde la madrugada de jueves, en el
momento en que su voto fue en contra de la
mal llamada reforma electoral, a pesar de
que el senador de Zacatecas dejaría en claro
que su decisión era asunto estrictamente per
sonal que no incluye a la bancada.
Como acostumbra, el experimentado aboga

do y legislador, fundamentaría su voto en con
tra: "£!s un asunto estrictamente personal que
no incluye a la bancada, acepto las conse
cuencias o reacciones que resulten. Se vulne
ra la Constitución". El tiempo dirá quién actúo
con buen juicio y buenos deseos, amigo lector.
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Se comenta sólo con...

Se insiste en el asilo
Por Carlos Ramos Padilla

El conflicto abierto por AMLO con
el gobierno de Perú está escalan
do. Instituciones y legisladores de

aquella nación están solicitando dos cosas:
calificar al presidente de México como per
sona non grata y llamar a cuentas al embaja
dor Pablo Monroy para explicar la presunta
protección a Pedro Castillo. En este espinoso
asunto Marcelo Ebrard debe muchas expli
caciones. No ha desmentido ni confirmado

si una aeronave militar de México fue expul
sada del espacio aéreo peruano; si AMLO
le dio la orden a él y al embajador Monroy
para asilar a Castillo; si se están respetando
los protocolos internacionales en materia de
asilo; y si la "pausa" en las relaciones entre
ambos países tiene otro trasfondo.

Pero los niveles de enfrentamiento se

agudizan luego de que la presidenta de
Perú, Dina Boluarte, aseguró que el Gobier
no de México ha concedido asilo político a la
esposa e hijo del exmandatario Pedro Cas
tillo. Sin confirmar si ya abandonaron Perú.

Es extremadamente delicado no reco

nocer a un gobierno establecido y consti
tucional de otra nación y es contradictorio
entonces mantener relaciones y embajador.
AMLO ha sido evidentemente injerencista y
ha puesto en duda la determinación legal de
aquella nación para determinar su forma de
gobierno y a sus autoridades. Además, el ta
basqueño juega a desconocer a quién se le
debe entregar la presidencia de la Cumbre
de la Alianza del Pacífico.

Para muchos es un desaseo el manejo
diplomático que este gobierno ha operado.
Los raspones con otras naciones y autori
dades extranjeras han ido de los insultos a
las condiciones sólo impuestas por Palacio
Nacional. Los agravios y calificativos mer
can una política inestable y de caprichos, in
cluso aún nos deben información acerca del

manejo de la pandemia y las negociaciones
para adquirir las vacunas.

Volviendo a Perú, la familia de Pedro
Castillo está conformada por su esposa, sus
dos hijos y la hermana menor de su esposa,
criada también como hija de la pareja. Lilia

Paredes, esposa del expresidente Castillo, es
investigada por la Fiscalía de Perú como po
sible coordinadora de una presunta organi
zación criminal que supuestamente lideraba
su esposo. El actual gobierno peruano ha re
cibido aceptación en varios países como la
Unión Europea que apoyó la gestión de la
crisis política en Perú que está "liderando"
la presidenta Dina Boluarte y condenó "cual
quier uso de la violencia y la fuerza excesiva''

En un comunicado publicado, un porta
voz del Servicio Europeo de Acción Exterior
(SEAE) pidió también que se respete y se
proteja el derecho a la protesta pacífica de
los peruanos y mostró la "preocupación" de
la UE por los muertos y heridos durante las
manifestaciones.

Tras más de una semana de protestas
y movilizaciones que desencadenaron en
actos vandálicos y enfrentamientos que
dejaron 23 muertos en el país, este fin de
semana disminuyeron los incidentes, mien
tras las fuerzas de seguridad señalaron que
estaban retomando el control de la segu
ridad interior. Las protestas callejeras han
sumado más de una semana y provocados
actos vandálicos además de enfrentamien
tos con un saldo de 23 muertos. Boluarte,
que defiende la legalidad constitucional de
su gestión, envió un proyecto de ley para
adelantar las elecciones generales para di
ciembre de 2023, una decisión que debe
pasar por su Congreso.

El distanciamiento de los "aliados" de

AMLO cada día es más pronunciado. Chile
y Brasil marcan sus políticas sin atender ni
importar las recomendaciones de México.
Fracasó el intento de desaparecer a la OEAy
el boicot a la Cumbre de las Américas no fue
bien calificado en el mercado internacional.

Perú en estos momentos ha ganado mu
cho turismo que tenía como principio nues
tro país y uno de los principales motivos es
la incertidumbre e inseguridad que se vive.
El reciente atentado a Ciro Gómez Leyva y
el crimen de los hermanosTirado en la colo

nia Roma Norte encienden nuevamente las

alertas contra México. Las explicaciones pre
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sidenciales, la terca costumbre de continuar
agrediendo y la insinuación de que se trató
de un auto atentado demerita la credibilidad

en el gobierno mexicano.
No hay soluciones, mucha impunidad,

pero sobre todo una narrativa presidencial
que promueve la división y el odio entre no

sotros mientras anda ofreciendo protección
a extranjeros seriamente cuestionados y
perseguidos por la justicia.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@crarnospadilla
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Aquí en el Congreso
Que siga Monreal, pide AMLO
Por José Antonio Chávez

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador sorprendió el espaldarazo
que le dio, aunque sea mínimamen

te, al líder del Senado, Ricardo Monreal para
que siga en ese cargo como mandamás de
la bancada de Morena.

Desde luego que la brecha de distancia
miento se registró más cuando el Presiden
te invitó a los legisladores para celebrar, en
Palacio Nacional el haber aprobado las leyes
secundarias de la reforma Electoral. En esa
reunión fue excluido Monreal.

Ricardo Monreal ha sido uno de los

aspirantes a la Presidencia de México con
más dificultades al interior de su partido.
Hay barreras en su contra y una pesadilla
llamada guerra sucia orquestada por la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la candi
data consentida.

La idea de Sheinbaum es destrozarle su

carrera a Monreal para evitar que llegue a
las encuestas para la selección del o la can
didata presidencial.

Le achacan la traición al partido por la
derrota de las 9 de las 16 alcaldías en la Ciu

dad de México, un duro descalabro a Shein
baum que hoy los números le favorece a los
opositores que ven con buenos ojos para
el próximo sexenio en la Ciudad capital al
panista y mandamás de la alcaldía Benito
Juárez, SantiagoTaboada.

El Presidente ya da por hecho la aproba
ción de esas leyes secundarías a pesar que
está estacionada en el Senado para su vota
ción que se realizará hasta el próximo perio
do de sesiones que arranca el 1 de febrero.

Dicen los que saben que hay amarres
para repetir, como ocurrió la semana pasada

de la votación de los senadores de Morena

y sus aliados del Verde y Partido delTrabajo,
aun con la consideración del voto en contra
de Monreal.

López Obrador en ese sentido se pro
nunció porque Monreal siga como coordi
nador del grupo parlamentarios, sabe que
no hay necesidad de removerlo porque se
puede correr el riesgo de una desbandada
que les puede provocar perder la mayoría en
I Cámara Alta con secuencias en San Lázaro.

Bueno, el Presidente adelantó también
que están preparados para dar la pelea que
anunciaron los opositores de llevar esas re
formas de leyes secundarias a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación del ministro

presidente, Arturo Zaldívar Lelo de la Rea.
Los líderes del PRI, Alejandro Moreno

Alito, del PAN, Marko Cortés y del PRD, Je
sús zambrano junto con Dante Delgado de
Movimiento Ciudadano adelantaron que es
tán trabajando en el armado del expediente
para presentar la inconstitucionalidad.

López Obrador insiste que no hay ta! y
que el contenido que se envió al Congreso
fue meramente consensado con la Conseje
ría de Presidencia, es decir que no hay nada
inconstitucional. Pues vamos a ver que di
cen los ministros, que son los que tendrá la
última palabra, no sea que la resolución le
vaya a dar la razón a los conservadores y
entonces si salga una más de las mentiras
que le han dado al mandamás de Palacio.
La confianza es que el propio Monreal ayer
soltó que defenderá la Constitución, pero
que le da tristeza que la Corte vaya enmen
dar la plana a los legisladores del plan B. Al
tiempo sabremos.
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RECONOCEN A QUINTANA PALI, DE
XCARET POR IMPULSO ATURISMO

Se acuerda de Miguel Quintana Pali, el
empresario de Quintana Roo que ha sido
impulsor del turismo en esa entidad número
uno del país en la captación de divisas, ade
más de ser uno d ellos propietarios del Gru
po Xcaret, bueno, ayer recibió un reconoci
miento por su exitosa trayectoria con sus 30
años en la industria sin chimenea.

Lorenzo Vargas, de PriceTravel, entregó
el premio EVM AWARDS 2022 al empresario
que, clasificaron como líder del sector. Su
visión permitió la creación del Grupo Xcaret
que hoy integra no solo los parques de di
versión, sino hotelería de Gran truismo, los
famosos Delfinarios y más.

También coadyuvaron con la participa
ción de barcos para transportar pasajeros de
las islas de Cozumel a Playa del Carmen y
Cancún, en una apertura que ofrece alterna
tivas al turista para sus cruces.

* Jachavez77@yahoo.com
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Mensaje Político
Sheinbaum y los periodistas
Por Alejandro Lelo de Larrea
Con eso de que Claudia

Sheinbaum le copia todo
a su jefe político, el presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor, hay preocupación en diversos
sectores políticos y sociales de
que en futuro cercano también se
le vaya a ocurrir imitarlo en el dis
curso de odio contra periodistas y
atizarle al clima enrarecido, que sin
duda ha contribuido a que este año
hayan asesinado a 17 periodistas
(prevalece la impunidad) en todo el
país, y al vistoso atentado el jueves
pasado contra Ciro Gómez Leyva,
quien salvó la vida porque su vehí
culo estaba blindado.

El odio de López Obrador con
tra algunos periodistas en especí
fico ha colocado en mayor riesgo
a cientos más por todo el país,
pues el presidente ha generado
un clima social y político adverso
contra un grupo social específico,
que hasta podría parecer una per
secución de Estado.

Sheinbaum, quien hasta co
pió las conferencias mañaneras
de López Obrador (/a mañanerita,
le dicen), todavía está a tiempo de
evitar un discurso de confrontación

y agresión contra periodistas, pues
debe tener claro que si le atiza al cli
ma social contra los comunicado

res, se le puede revertir de manera
inevitable en lo que ya es de facto

su campaña presidencial.
Si Sheinbaum es hábil política

mente puede atemperar un poco el
clima social y político adverso que
ha generado López Obrador contra
periodistas. Además de no sumar
se al linchamiento, ella podría ha
cerle ver al presidente que les va a
ayudar para 2024 menguar ese dis
curso de odio.

La situación continúa descom

poniéndose. Ayer, el jefe de Estado
tuvo la ocurrencia hasta de especu
lar que el atentado contra Ciro pudo
ser perpetrado por sus adversarios,
los conservadores de siempre, para
afectarlo a él y a la "4T"

Si no existiera un discurso de

odio de parte de López Obrador
contra periodistas, no tendría ni la
más mínima lógica una especula
ción de que quieren afectar su go
bierno. Si dice ello es porque sabe
que ha contribuido a generar un cli
ma de animadversión, pues la gen
te y la delincuencia percibe que va
contra todos los periodistas.

Al parecer AMLO no va a enten
der el grave daño que su discurso
causa a la sociedad. Basta revisar
los últimos días: el miércoles de

la semana pasada, en su mañane
ra, AMLO dijo que oír solamente a
Ciro, a (Carlos) Loret de Mola o a
(Sergio) Sarmiento, "es hasta da
ñino para la salud; o sea, si los es

cucha uno mucho, ¡hasta le puede
salir a uno un tumor en el cerebro!''

No es broma, lo dijo.
El viernes, aún después del

atentado contra Ciro, el primer
mandatario la enfiló contra los his

toriadores Enrique Krauze, Héctor
Aguilar Camín y el diario Reforma.Y
ayer de nuevo se lanzó contra Ciro,
Loret, y añadió a Denise Maerker,
Joaquín López Dóriga, Jorge Ra
mos, a quienes llamó "voceros del
conservadurismo?Tan lejos se fue,
que hasta incluyó a un empresario
súper millonario: Claudio X. Gonzá
lez. Los acusó de ser parte del com
pló del "fraude" electoral de 2006.

El presidente tendrá que ba
jarle a su discurso de odio y para
ello debe dejar de escuchar a los
radicales que lo rodean, tipo su vo
cero Jesús Ramírez, que le atizan
contra los periodistas en vez de
sugerirle que se modere, porque
de lo contrario el clima social de

linchamiento contra periodistas va
a escalar y el presidente puede ter
minar más afectado.

Así, hasta ahora Sheinbaum ha
aguantado. Habrá que ver cómo re
acciona el próximo año cuando en
las mañaneritas sea más cuestiona

da conforme se acerque la defini
ción de candidatura presidencial en
Morena e incluso el 2024... si ella es
la candidata. Lo veremos.
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Valle de pasiones
Por fin juntas en la foto, Alejandra del Moral y Ana
Lilia H errera buscan el triunfo priista en 2023
Por José Vilchis Guerrero

Luego de semanas de depresión por
no haber obtenido la precandidatura
priista para la contienda de 2023, la

diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo
asistió a la CXXV Sesión Extraordinaria del

Consejo Político Estatal del Partido Revolu
cionario Institucional (PRI), para convertirse
en Delegada General del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI en el Estado de México, por
decisión unánime del gobernador Alfredo del
Mazo y el líder nacional del tricolor, Alejandro
Moreno Cárdenas.

Del Mazo impuso su voluntad a Moreno
Cárdenas, quien se hizo a un lado ante la de
terminación de que la candidata de la alianza
PRI, PAN y PRD, sea Alejandra del Moral y la
delegada del CEN Herrera Anzaldo, por lo que
Alito tuvo que tragar camote para reconocer
ante la militancia reunida en el magno even
to priista que en el Estado de México tienen
todo para ganar en 2023 con ambas mujeres
priistas en la contienda que viene.

"Quiero aprovechar de manera genui
na, clara, franca y con enorme cariño, para
expresar mi más alto respaldo, nuestra más
alta satisfacción en la participación hoy jun
tos, de postular a nuestra compañera Alejan
dra Del Moral, quien encabece el proyecto de
nuestro partido y de nuestra coalición para
ganar la gubernatura en el 20237 enfatizó
ante la multitud.

Luego de tomarle la protesta a Ana Lilia
Herrera Anzaldo como Delegada General
del CEN del PRI, Alito Moreno expresó que
el gobernador Del Mazo Maza es ejemplo de
compromiso y enaltece la unidad del partido
y de la nueva delegada dijo que construirá
un proyecto sólido, viable y que garantizará
la armonía, la unidad y el trabajo conjunto
entre el CEN y el Comité Directivo Estatal del
PRI mexiquense.

Por su parte, la Coordinadora por la De
fensa del Estado de México, Alejandra Del
Moral Vela, afirmó que el priismo mexiquen
se está más vivo que nunca, por lo que no
se entregará el territorio estatal en las eleccio
nes y se seguirán dando buenos resultados.

Del Moral Vela reiteró su reconocimiento

a Del Mazo, por ser un gobernante que vela
por el desarrollo de las mujeres, así como

por el Presidente del CEN, Alejandro More
no, quien ha caminado siempre junto a los
candidatos mexiquenses, además de ser el
principal promotor de la Alianza por México.

Ante la militancia priista de los 125 mu
nicipios mexiquenses, indicó que la llegada
de Ana Lilia Herrera como nueva Delegada
General del CEN priista, fortalecerá la unidad
del tricolor. Reconoció a los diputados Enri
que Vargas Del Villar y Ornar Ortega Álvarez,
del PAN y PRD, respectivamente, por estar

dispuestos a defender al Edomex y por su
madurez y disposición para lograr el gran
acuerdo que necesita el Estado de México,
por lo que aseguró, la alianza está más viva
que nunca, "hay tiro y estamos listos''

Contagiado por el optimismo de Del
Mazo, Alito Moreno, Del Moral y Ana Lilia
Herrera, el diputado priista David Parra, afir
mó que es falso que Morena tenga la delan
tera en las encuestas en preferencia electo
ral, tal y como lo sostiene Horacio Duarte,
coordinador de la campaña de la senadora
Deifina Gómez Álvarez, pues según él, los
morenistas ya no cuentan con el mismo res
paldo ciudadano, porque le dieron la espal
da a sus candidatos en 2021 por los pésimos
resultados de sus gobiernos y el 2023, no
será la excepción.

Puso como ejemplo Parra a la coalición
PANPRIPRD en Atizapán, con Pedro Rodrí
guez, quien obtuvo 106 mil 942 sufragios y
Ruth Olvera, de la coalición Morena PT Nue
va Alianza, sólo alcanzó 67 mil 159 sufragios.
En Izcalli, con Karla Fiesco, la alianza oposito
ra recibió 101 mil 861 sufragios; y la coalición
MorenaPTNueva Alianza, sólo alcanzó el 37
% de la votación, por lo que Morena ya no
está en las preferencias que creen.

Mientras tanto, en un cambio radical de
actitud del dirigente estatal del Partido Verde
(PVEM), José Couttolenc, reveló que en una
encuesta de su partido, 80% de sus militantes
en el Estado de México buscan un cambio de
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partido político en el gobierno después de 93
años de priismo, como parte del Informe de
Resultados de las Convenciones de Delega
dos rumbo a la Gubernatura 2023.

Aunque no confirmó todavía si se suman
a la alianza de Morena y Partido del Trabajo,
en conferencia de prensa, "Pepe" Couttolenc
explicó que ante la votación cerrada de cerca
de 300 mil integrantes, militantes, simpati
zantes y adherentes, entre otros, que se llevó
a cabo en 12 Convenciones de participación
democrática en todas las regiones del esta
do, sus resultados definitivos podrían darse
a conocer en las próximas semanas.
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Día Cero

El atentado con Ciro Gómez Leyva:
oportunidad de reflexión del presidente
y su postura frente a la prensa
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
Sorpresa causó el pasado el jue

ves 15 de diciembre el atentado

en contra del comunicólogo Ciro
Gómez Leyva, quien posee espacios de im
portancia en múltiples medios de comuni
cación en el país. Si bien la agresión ya es
por sí misma preocupante, a razón de que
el Gobierno de Claudia Sheinbaum, y la
Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana
de la CDMX, externaron que para nada se
trató de un intentó de robo o intimidación

al azar, el evento es parte de un contexto de
agresión e impunidad en contra de la liber
tad de expresión que no ha hecho más que
agravarse durante este sexenio.

Por ejemplo, en su reporte "La impuni
dad y negación ante la violencia extrema
contra la prensa persiste? en el que la orga
nización internacional ARTICLE 19 registró el
total de agresiones en contra de periodistas
en México, durante el primer semestre de
2022, se indica que, hasta ese mes, se iden
tificaron un total de 331 agresiones contra
personas periodistas y comunicólogos en
México. Dicha cifra representa un incremen
to de más del 50 por ciento, con base a la
información que registro ARTICLE 19, en el
primer semestre del 2016, con un total de
218 ataques contra la prensa, durante el go
bierno de Enrique Peña Nieto.

En segunda instancia, hay que tomar en
cuenta los desencuentros que ha mantenido
el presidente con medios de comunicación,
del mismo modo, su política sostenida de
utilizar el pulpito de su conferencia mañane
ra, desde Palacio Nacional, para arremeter
contra sus críticos, en una política sin pre
cedentes que lo confronta con la opinión
pública nacional. Entre los periodistas de
nostados, acusados de ser conservadores y
de la oposición, precisamente, se encuentra
Ciro Gómez Leyva, junto a otra larga lista de
personalidades del gremio en México.

En este sentido, el informe de ARTICLE
19 señala cómo durante estos primeros seis

meses, las agresiones, destacan por su gra
vedad e incremento, en los cuales ios casos
de violencia letal, desplazamientos, estig
matización y violencia en línea son cada vez

más recurrentes. Li cuál lleva a que, durante
este primer semestre, ocurrieran 12 asesi
natos de periodistas, 9 de los cuales están
estrechamente relacionados con su labor

periodística. De esta forma, destaca lo que
esta ONG internacional, define como el
"efecto cascada?que implica la socialización
y adopción de discursos estigmatizantes
contra periodistas y medios de comunica
ción derivados del discurso que maneja el
presidente en sus mañaneras. A través de
esta condición, que desvirtúa las investiga
ciones o reportes originales de la prensa.
Se promueve un contexto en el que sin im
portar el nivel de gobierno, o el partido, las
autoridades deslindan su responsabilidad
e inclusive justifican la violencia contra la
prensa al catalogarla como conservadora,
vendida, o adversaria, entre otras tantas eti
quetas peyorativas.

En los hechos, no podemos negar que el
presidente ha utilizado su poder mediático,
como titular del poder ejecutivo de forma
irresponsable para atacar a periodistas como
lo hizo con Ciro Gómez Leyva. Del mismo
modo, son irresponsables las políticas co
municacionales que maneja, al expresar su
"solidaridad" en primera instancia, contra el
comunicador, y después indicar que quizás
está sea una acción de la oposición o de los
que están en contra de su gobierno, para
desvirtuar al mismo. Politizando la agresión,
y exonerándose a él mismo, de ese discurso
ante la crítica que ha utilizado durante todo
su gobierno.

Valdría la pena reflexionar sobre la re
lación que tiene el líder del ejecutivo con
la prensa y los medios de comunicación.
Que, con independencia del color, ideología,
orientación política, o intereses económicos
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o políticos, forman parte de una los precep
tos de una democracia en la que se respeta
el derecho de la libertad de expresión y la de
capacidad de disentir. En ese sentido, ¿qué
haría el presidente, si uno de los periodistas
contra los cuales ha arremetido, fuera vícti

ma de un atentado cómo del que se ejecutó
contra Gómez Leyva? La condena de la opi
nión pública sería brutal, también el peso de
las ONGs internacionales.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Geopolítica

Tarde o temprano las negociaciones
tendrán que darse, porque EE.UU.
no las tiene todas consigo
Por Salvador González Briceño*

*Propuesta que no satisface a Ucrania,
pero tampoco Zelenski tiene cómo sostener
su tesis del todo o nada.

De todas las acciones antirrusas de

la OTAN, como la incorporación
a su seno de las exrepúblicas del

este tras la caída de la Unión Soviética y la
instalación de bases militares en su mayoría,
la mejor proyectada pero al mismo tiempo
peor planeada ha sido la intentona de in
corporar a Ucrania, calibrada por Brzezinski
como el "pivote geopolítico" de la región.

El geopolítico estadounidense de origen
polaco lo describió de la siguiente mane
ra: "Los Estados Unidos y los países de la
OTAN están destruyendo las bases geopolí
ticas que podrían permitir, al menos en teo
ría, que Rusia aspirara a adquirir el estatus
de segunda potencia en la política mundial
que tenía la Unión Soviética. Una vez que
recupere sus fuerzas también ejercerá un
impacto significativo sobre sus vecinos oc
cidentales y orientales."

Es decir. Occidente se ha dedicado a ten
sionar las relaciones con Rusia hasta el punto
de generar el actual conflicto, bajo al menos
tres tesis mal calibradas principalmente por
Estados Unidos como país hegemón, tras la
desaparición soviética:

1) Presuponer que sería sencillo acabar
con Rusia, sin considerar que ha sido el he
redero del potencial atómico, por aquello de
las armas disuasivas necesarias para impedir
un conflicto del más alto grado destructivo
desde la propia URSS;

2) Atentar por la vía de Ucrania con la
subsistencia misma de Rusia, dejando de
lado el consejo de Brzezinski que ello sería la
destrucción de las propias bases geopolíticas

de una aspiración legítima del país eslavo a
sobrevivir siquiera "como segunda poten
cia" en la geopolítica mundial.

3) Que una vez "recuperada en sus fuer
zas? Rusia estaría ejerciendo dicho "impacto
significativo" sobre sus vecinos, justo ahora
cuando desde la OTAN, Estados Unidos no le
ha dejado otra por llegar al grado de intentar
apoderarse del Heartlandde Halford Mackin
der: el control del corazón de Eurasia, para el
control del mundo por las cuantiosas reser
vas energéticas.
POR SUBESTIMAR AL "ENEMIGO"

Todavía más, advirtió Brzezinski, "Si Bie
lorrusia y Ucrania cambian de bando ahí van
a mostrar los rusos sus intereses? como era
de esperarse. Es decir, que Estados Unidos
le ha apostado a encarar a un país como Ru
sia —que no es Iraq, Afganistán, Libia o Siria
sino una potencia militar y atómica—, bajo
supuestos erróneos que le han conducido a
un conflicto incalculable y del cuál no solo le
impedirá alcanzar las metas previstas sino
una contundente derrota.

Una derrota a Estados Unidos como he

gemón, principalmente porque dicho con
flicto fracturó ya su potencial hegemónico
en el mundo por parte de Rusia, al dejar
en claro el país eslavo que ni está siendo
derrotado con ese plan geoestratégico de
guerra proxy, ni sobrevivirá siquiera como
"segunda potencia''

Y precisamente por eso, porque Rusia no
quiere ni ser un país segundón en la palestra
mundial ni mucho menos sobrevivir única

mente, es que como potencia militar está
luchando para instrumentar el Nuevo Orden
Mundial multilateral anunciado —contrario

al orden neoliberal de Occidente—, muy
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distinto al pretendido por Estados Unidos

desde el cual seguir dominando geopolíti
camente al mundo. Se presume que China
está acompañando a Rusia con el mismo
fin —de construir juntos dicho orden mul
tilateral como países emergentes ambos—,
pero adoptando un rol más errático o me
nos comprometido, sin la intención clara de
participar en la guerra de su "socio" contra
todo lo que representa el Occidente: el po
tencial militar de la OTAN, la guerra mediá
tica de desgaste y la algarabía de los líderes
de los países de la Unión Europea.

En este sentido, Estados Unidos no solo
ha intentado "destruir" las bases geopolíti
cas de Rusia, como "segunda potencia?se ha
dedicado a generar un conflicto subestiman
do su potencial e importancia en la palestra
mundial, por su potencial disuasivo atómico,
por no respetar a Ucrania como el "pivote
geopolítico" y, lo peor de todo, sin conside
rar el alto impacto que dicho conflicto le aca
rrearía al propio potencial geopolítico en el
mundo: minar su hegemonía y sentar las ba
ses para impedir lo que Estados unidos viene
desarrollando y tratando de imponer desde
el Foro Económico Mundial con su "Gran Re
set": su NOM neoliberal.

ESCUCHARA KISSINGER, PORQUÉ NO
Una serie de consecuencias inesperadas,

no previstas desde la prospectiva geoestraté
gica —si es que la consideran los planificado
res de la guerra que pululan los pasillos de la
Casa Blanca y del Congreso de Estados Uni
dos—, inclusive alejadas de los consejos del
importante geopolítico del siglo XX, como lo
fue Brzezinski, qué decir del experto en disua
sión internacional Henry Kissinger.

Este último ha advertido desde su pun
to de vista, del peligro que representa la
agresión a Rusia por Occidente, con Esta

dos Unidos al frente. Ha dicho también que:
"El principal reto creció cuando el Muro de
Berlín colapso. Desde el punto de vista ruso,
los Estados Unidos han intentado integrar
a toda la región [Europa del Este], sin ex

cepción, en un sistema estratégico proesta
dounidense. Creo que no sería lo más sabio
para la política estadounidense intentar in
cluir a Ucrania en la OTAN'.'

Todavía más: Kissinger ha advertido que
"un eventual ingreso de Ucrania a la OTAN
podría acelerar las tensiones hacia un conflic
to nuclear" y que el uso de armas nucleares
"cambiaría para siempre el orden mundial''
No por cierto como lo pretende Estados Uni
dos, como orden neoliberal —un neolibera
lismo que ha destruido las economías ahí
en donde se implantó desde los años 80 a la
fecha—, sino como lo proponen Rusia y tam
bién a su estilo de actuar "pacifista" China,
como orden multilateral.

Por cierto, en sus declaraciones Kissin
ger va más allá, en su propuesta para alcan
zar la paz. No olvidar que "Rusia ha hecho
contribuciones decisivas al equilibrio global
y al equilibrio del poder durante más de me
dio milenio... (Y) su papel histórico no debe
degradarse (por) el alcance nuclear global
que posee''

Para lograr la paz, concluye: Si "la línea
que divide antes de la guerra a Ucrania y Ru
sia no puede lograrse mediante el combate o
la negociación, podría explorarse el recurso
al principio de la Ubre determinación '.'"El obje
tivo de un proceso de paz sería doble: confir
mar la libertad de Ucrania y definir una nueva
estructura internacional, especialmente para
Europa Central y Oriental. Eventualmente,
Rusia debería encontrar un lugar en ese or
den'' Propuesta que no satisface a Ucrania,
pero tampoco Zelenski tiene cómo sostener
sus tesis del todo o nada.

Ni Estados Unidos puede estirar la liga al
extremo, porque igual está en peligro... de
extinción. Y Washington lo sabe, al igual que
el Pentágono. De Europa ni decir, porque es
el mayor perdedor. Pero actúa como que to
davía no lo supiera. (¡Hasta enero!)

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Encuestas
Una vez más, los morenistas
salieron a celebrar encuestas,
ahora la empresa Parametría, que
la da a Moren el 58 por ciento de
la intención de voto con la coali

ción MORENA, PT y Partido Verde,
por encima de la alianza PRI, PAN
 PRD. Por supuesto que Horacio
Duarte Olivares salió a festinar

esta encuesta, y decir que ya están
listos para el cambio del 2023 en el
Estado de México.

No se deberían de confiartanto los

morenistas, porque en el año 2021 las
encuestas ponían a muchos de sus
candidatos con muchos puntos arri
ba, y al final perdieron. Ya saben que
enfrente tendrán La alianza PRIPAN

PRD, con operadores de la vieja guar
dia, que son hábiles, mañosos y van
por todo para que no les arrebaten el
último bastión tricolor. Y es que mu
chos morenistas han comentado que
Horacio Duarte anda medio mareado,
que reconocen sus conocimientos, su
habilidad política y preparación, pero
que debe bajarle porque para esta
batalla se necesitan tener los pies
bien plantados en la tierra.

De inmediato, priistas mexiquenses
salieron a descalificar esas encues

tas, hablaron de otras que traen
arriba al PRI, y a hablar de la encues
ta efectiva del día de la elección, ya
con alianza y con gente cansada del
mal gobierno de Morena.

El gobernador Alfredo Del Mazo
Maza montó una guardia solemne
de honor por elXLVI! Aniversario luc
tuoso de su abuelo Alfredo Del Mazo

Vélez, ex gobernador del Estado de
México, acompañado por la perre
dista María Elida Castelán Mon

dragón, Presidenta de la Diputación
Permanente de la Legislatura local y
Ricardo Sodi Cuellar Presidente del

Tribunal Superior de Justicia estatal.

El diputado local de Morena, Max
Correa Hernández señaló que
buena parte de los paisanos que
emigran hacia Estados Unidos des
de Tonatico van a Illinois, y hacen
un Tonatico chiquito, y mencionó
que son unos verdaderos héroes,
como dice el presidente López
Obador, "porque son quienes dan la
batalla por el bienestar de nuestras
familias y de nuestro país".
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Datos religiosos que
no hay en México

S egún la Encuesta de Identificación Religiosa de Es
tados Unidos (US Religión Census) las denomina
ciones éstarían en franca decadencia, ya que cerca

del 30 % de quienes asisten a una congregación prefieren
decir que no pertenecen a ninguna de las Iglesias que han
trabajado durante cientos de años en ese país como la
Bautista, Presbiteriana, Metodista, Congregacional, Naza
rena, Episcopal, Luterana, Anglicana, incluso la Católica y
prefieren comentar sencillamente que son "cristianos".

En México, las denominaciones evangélicas llama
das "históricas" están por la misma vía. Y es que las
megaiglesias carismáticas y neopentecostales han
inundado el mercadeo espiritual con sofisticación que
comprende la liturgia, el mobiliario, la escenografía, el
lenguaje religioso y sobre todo el mensaje: un cristia
nismo ¡igth que invita más a la vida social que a un
compromiso espiritual.

En la Unión Americana, la Asociación de Datos y
Archivos de las Religiones (ARDA, por sus siglas en
inglés) realiza encuestas que comprenden un espectro
de casi 500 grupos espirituales que operan en esa na
ción. Y, aunque los protestantes evangélicos siguen
siendo un poco mayor que los católicos, los datos cen
sales indican que las comunidades musulmanas han
aumentado en Estados Unidos, contrario a otros credos
tradicionales, como los metodistas que se han estan
cado, e incluso en algunos condados se han dividido,
fusionado o simplemente han dejado de trabajar por
lo que han cerrado sus templos.

La información está catalogada por Condado, con los
que elaboran tablas de crecimiento religioso, contando
además con información precisa sobre el número de
miembros por denominación e incluso por templo.

Dista mucho de los datos que contiene la numeralia
de Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación
en México que Sólo indica el número aproximado (ba
sado en datos que los mismos dirigentes proporcionan
a esa oficina) de templos, Ministros de Culto e Iglesias
que se registran cada año.
La información estadounidense indica que en la

última década han aparecido unas 9 mil congregacio
nes que tienen un perfil bíblico, de "cristianos" que no
se identifican con ninguna Iglesia en particular, aún
cuando la de mayor membresía es la Convención Na
cional Bautista del Sur y en segundo plano la Iglesia
Metodista Unida. Muchos délos seguidores de ambas
se han apartado de estas dos grandes denominaciones
y han preferido autonombrarse "nons" (de ninguna)
desmarcándose para conformar esta nueva corriente
que está exterminando a las históricas.

Sólo una empresa o encuestadora con recursos pro
pios, o el Instituto Nacional Electoral, podrían llevar a
cabo censos para determinar con precisión estadouni
dense el número de mexicanos que asisten a qué Igle
sia por entidad federativa y por municipio. Uno de los
beneficios inmediatos sería la cuantificación de votos

por credo, pero quizá eso no está dentro del presupues
to de la actual administración.

PALABRADE HONOR: No se.sabe con qué intención el Pre
sidente de la República repite con insistencia nombres de
comunicadores a quienes cataloga de "voceros del conser
vadurismo", "chayoteras" "integrantes de la prensa fifí y del
hampa del periodismo", "mercenarios":., entre otros. Uno de
ellos sufrió un atentado el pasado jueves. En la actual admi 
nistración han asesinado a 37 representantes de los medios
(según la organización Artículo 19). ¿Quién sigue?

Vacaciones.,, nos leemos el próximo año.*
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En riesgo la libertad
de expresión

Un Estado constitucional, democrático y
de derecho, se construye a través de un
sin número de libertades e institucio

nes sólidas.

La Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, alberga tanto derechos como liber
tades, con la finalidad de fortalecer, tanto a las
personas en su esfera individual como en colec
tividad. Ejemplo de ello se cuenta con los dere
chos humanos previstos eh,el artículo Io desde
el 2011; otros derechos están contemplados, en
tre ellos, la educación, el trabajo, la propiedad,
etcétera. Así también se contemplan libertades
como la de asociación, imprenta y, en lo particu
lar, considero la más importante la de expresión,
prevista en el artículo 6o.

La libertad de expresión, además de estar
contemplada en nuestra Constitución es materia
de varios instrumentos internacionales, tanto
en el marco de la Organización de las Naciones
Unidas, como de la Organización de Estados
Americanos, los cuales cuentan con sus respec
tivos relatores. México en al menos dos ocasio

nes ha sido susceptible de visitas conjuntas con
varias recomendaciones, las cuales tienen la fi
nalidad de buscar que las personas que ejercen
la libertad de expresión, con fines de transmitir
información a terceros, tengan condiciones de
seguridad garantizada.

Lo que le ocurre a un periodista en la mayo
ría de las veces es un delito del fuero común. En

un país como México, el reto de seguridad para

garantizar varias actividades es mayúsculo;
pero en materia de agravios a periodistas que
van desde un simple "encapsulamiento", ame
nazas, daños al equipo, lesioneSjjobo de equipo,
privación ilegal de la libertad, atentados (incen
dios, bombazos, disparos) y lo peor homicidio,
es de un grado de dificultad superior, porque
tenemos índices similares a países que viven
conflictos bélicos.

En el año 2012, se reformó la Constitución en
el artículo 73 fracción XXI, agregando a la fede
ración la facultad de atracción, para investigar
hechos como el ocurrido lamentablemente al

periodista Ciro Gómez Leyva. Pero en este, cómo
en muchos otros temas, la Fiscalía General de la
República y la especializada en la materia a nivel
federal, no emitieron pronunciamiento alguno.

De forma y fondo, el atentado en contra del
periodista, ya sea Ciro Gómez Leyva o cualquier
otro, tiene un sinnúmero de significados; entre
ellos el más obvio que es censurarlo, callarlo,
que se pueda perder una opinión y en conse
cuencia que la ciudadanía esté menos informa
da. De ahí que todos deberíamos de indignarnos,
pues la libertad de expresión está en riesgo.

Nota al pie de página:
Sin pena ni gloria pasó el último informe de ges
tión de Arturo Zaldívar como presidente de la
SCJN. Y Se abren las posibilidades para que por
primera vez en la historia sea una mujer la que
presida el más alto tribunal del país. •
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Indicador Político

El caso Ciro y la crisis de
seguridad interior pública

as primerasLreacciones
¦al intento de

asesinato criminal

del periodista Ciro
Gómez Leyva están
sesgando el análisis
estratégico del hecho
y su significado al
orientar de manera

directa alguna responsabilidad del presi
dente de la República. Sin embargo, el pro
blema es mayor porque representa una evi
dencia de la crisis del modelo de seguridad
en la capital de la República como reflejo de
lo que está ocurriendo en todo el país.

Las autoridades parecen ignorar el mar
co interpretativo del suceso y cometerán el
error de siempre de buscar y encontrar a los
sicarios, pero sin reconocer el incremento
en la actividad delictiva de cárteles, bandas
y pandillas y la disputa violenta por terri
torios capitalinos. Es muy posible que las
autoridades identifiquen a los sicarios y los
arresten, pero como siempre dejaran en el
aire el escenario estratégico del reacomodo
de la delincuencia organizada en la capital
de la República.

El gobierno federal también cometerá

su propio error estratégico: asumir el aten
tado en el contexto de la prensa militante
contra el presidente de la República y repli
car con una intensificación de la respuesta
critica de Palacio Nacional, ahondando los
espacios de vulnerabilidad del sector perio
dístico por la decisión gubernamental de
abandonar su protección como parte de la
estrategia de seguridad. Los datos son alar
mantes: la mayor parte de los periodistas
asesinados cayeron por la certeza delictiva
de que en México se puede asesinar con
impunidad a un periodista, desde Manuel
Buendía en 1984 a la fecha.

Las agresiones contra la prensa crítica
forman parte de la acumulación de eviden
cias en el sentido de que existe una profun
dización de la crisis en el funcionamiento

del sistema político en sus tres expresiones
preocupantes: crisis de representación, cri
sis de intermediación y ahora crisis de in
terlocución. La prensa crítica ha tenido que
ocupar el espacio que le debiera correspon
der a la oposición, porque la oposición ex
travió sus funciones y entró en una guerra
de posiciones con el régimen y el desplome
de su votación —toda la oposición apenas
equipara la votación de AMLOMorena.

El presidente de la República y su par
tido como el eje dinamizador del sistema
político han dinamitado los puentes de
entendimiento como una manera de con

solidar su mayoría. Y la prensa, que viene
de un papel sistémico, ha tenido que suplir
la existencia de la oposición y ha asumido
una función de confrontación descalificado

ra de las acciones del Gobierno federal para
pasar de analistas a opositores funcionales,
aunque con una circunstancia agravante de
que carecen de militantes y los lectores pro
porcionan apoyos generosos pero no mo
difican los equilibrios de poder.

Aún con todos sus defectos, en el pasa
do priista la prensa jugaba un papel equili
brador en el ámbito de las opiniones, aun
que la mayor parte de las veces desde los

sectores críticos del mismo sistema y muy
pocas asumían condiciones de oposición
real, jugando un equilibrio dentro del siste
ma en tanto que la publicidad de los me
dios era oficial.

El presidente López Obrador ha desa
rrollado una estrategia de desarticulación
y deconstrucción del sistema anulando a
la oposición y desactivando en confron
tación inequitativa la relación Gobier
noprensa. El repliegue del Gobierno a la
defensa de su propia estructura y mayoría
y polarizando la vida política nacional se
ha convertido en un factor de disfunciona

lidad para decir lo menos del sistema/
régimen/Estado y ha abandonado sus obli
gaciones de garantizar la seguridad interior
de la República, es decir, desarticulando
su función de "salvaguardar la seguridad
de sus ciudadanos y el desarrollo nacional
mediante el mantenimiento del Estado de

Derecho y la gobernabilidad democrática
en todo el territorio nacional''

La lógica schmittiana de amigoene
migo fortalece al grupo gobernante y sus
masas, pero deteriora la función pública del
Gobierno para garantizar la gobernabilidad
y la gobernanza interior y abandona espa
cios de seguridad pública que tienen que
ver con la estabilidad interna en sectores

que son ocupados o capturados por el cri
men organizado.

De Manuel Buendía a Ciro Gómez Ley
va se percibe la abdicación de las funcio
nes de seguridad interior del Gobierno y
del Estado y en la lógica de la suma cero
esos espacios son asumidos por sectores
delictivos que asesinan ciudadanos, pe
riodistas, líderes sociales, defensores de
derechos humanos y disidentes porque
entienden la desidia oficial.

Política para dummies: la política es la
polis.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder

AMLO, ya no
sorprende a nadie

mi meA*sorprende
# V:Lque haya

todavía quién se sor
prenda frente a las
reacciones de An

drés Manuel López
Obrador. Y lo digo

porque AMLO no sólo se solidarizó pú
blicamente con el periodista Ciro Gómez
Leyva, sino que inmediatamente después
dijo que el atentado contra este pudo te
ner el objetivo de crear desestabilización
en su Gobierno, para luego acusarlo de ser
un instrumento del conservadurismo (lo
que AMLO crea que es eso).

Junto con Ciro el mandatario arremetió

contra Joaquín LópezDoriga, Denise Maer
ker, Carlos Loret y el empresario y activista
Claudio X González.

"Ahora se hacen las victimas. Si yo les
recordara lo que han hecho todo este gru
po, que son de la élite, de lo más selecto
de los medios de información, que ganan
hasta un millón de pesos mensuales. Y ni
que fueran lumbreras, ¿no?, ni que fueran
tan inteligentes, es que tienen una misión,
el proteger intereses de grupos. Jorge Ra
mos, por ejemplo, debe de ganar como tres
millones de pesos mensuales, y así todos
ellos?afirmó López Obrador.

Gómez Leyva, cuyo auto fue baleado
durante la noche del jueves antes de llegar
a su casa indicó que el mandatario simple
mente "no se pudo contener?y obedecien
do a su naturaleza, lo ha acusado de ser un
instrumento de sus adversarios para afec
tar a su gobierno.

Gómez Leyva indico que tras el comen
tario de "estoy contigo',' López Obrador lan
za el "escupitajo a la cara" de la víctima.

Así es él. Un personaje sin sorpresas.

EXPLICACIONES

Quién luego de su tardío posicionamien
to frente al Plan B electoral de AMLO anda

en busca de comprensión política, es el se

nador Ricardo Monreal.

El zacatecano afirma que, a pesar de
que sabía que su decisión de no avalar el
cochinero legislativo en el que se convirtió
el llamado plan B en materia electoral del
presidente le podría acarrear ser mal visto
entre los integrantes de su partido abyec
tos, decidió al final salir y rechazar con su
voto lo que muchos consideraron una ame
naza a la democracia en México.

"Protesté como senador para cumplir y
hacer cumplir la Constitución; es mi deber.

El veredicto final lo tiene el pueblo? afirma.
Recordó que él dijo antes del momento de
la votación que:

"Estoy del lado de la Constitución, es
toy del lado de la Ley, de la justicia y me
conduzco con los principios y valores de
la democracia''

Reconoce que al final y a la hora de
definir su voto en las próximas presiden
ciales del 2024, será el pueblo el que de
termine y pondere lo que hizo porque su
actuar no habrá de ser reclamado ya que
la Constitución señala en el artículo 128

que "todo funcionario público sin excep
ción alguna, antes de tomar posesión de
su encargo, prestará la protesta de guardar
y hacer guardar la Constitución y las leyes
que de ella emanen''
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Y REFRENDA SU AGENDA A FAVOR DE
MIGRANTES

Por otra parte, el zacatecano refrendó su
compromiso de avanzar desde el Senado
una agenda legislativa a favor de migrantes

Monreal se reunió con integrantes del
Colectivo de Federaciones y Organizacio
nes Mexicanas Migrantes, que agrupa a
más de 75 organizaciones de diferentes re
giones de Estados Unidos.

Reiteró ahí su compromiso por impul
sar una agenda legislativa que beneficie
a quienes emigraron a la Unión Ameri
cana en busca de mejores oportunidades
de vida.

Enfatizó que es "un aliado absoluto de
paisanas y paisanos que radican en Esta
dos Unidos y otras partes del mundo por
ello les decimos: sus causas son nuestras

causas; no los dejaremos solos''
Durante el encuentro se destacó que es

necesario promover acciones de seguridad
concretas que proteja a los migrantes en
cada una de las carreteras y territorios, ya
sea para que lleguen con bien a su destino
o para que se sientan seguros en caso de
que sólo estén de paso.

Lo anterior, porque se trata de un tema
que preocupa y debe preocuparnos a todos,
por un México de mayor bienestar social.

El Colectivo lo integran grupos con
ideologías políticas distintas, religiosas y
sociales; además, privilegia el diálogo cons
tructivo y busca unir las voces, sumar los
esfuerzos en favor de mexicanos que radi
can en la Unión Americana y que son origi
narios de 19 estados de la república.

Al encuentro asistieron Efraín Jiménez

Muñoz, coordinador del Colectivo; Aarón
Ortiz Santos, de! Consejo Legislativo Mi
grante Binacional 2022; José Guadalupe
Gómez de Lara, presidente de la Federación
del Club Zacatecanos del Sur de California.

Igualmente Juan José Corrales, presi
dente de Iniciativa Migrante, quien desde
el 5 de febrero del 2018 solicitó al Instituto

Nacional Electoral que emitiera acciones
afirmativas para contar con diputaciones
migrantes en el Congreso de la Unión.

Monreal se comprometió ante ellos a
interceder con las comisiones de Goberna

ción y de Estudios Legislativos Segunda,
para fortalecer las acciones afirmativas que
garanticen la representación de los migran
tes en el Poder Legislativo.
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El regalo de navidad
de Elon Musk a
Samuel García

Samuel García podría sacarse la es
pina de un año de ocurrencias me
diáticas y escándalos políticos con

la llegada deTesla a Nuevo León. El anuncio
de la próxima megafábrica fue confirmado
por el magnate Elon Musk, consejero dele
gado deTesla, que está decidido a hacer de
la Sultana del Norte, la Sultana de los Co
ches Eléctricos.

Está previsto que la nueva instalación
cree miles de puestos de trabajo en la región
e impulse el crecimiento económico en todo
el estado. Además, se espera queTesla trai
ga a la zona sus tecnologías y procesos de
vanguardia, lo que dará lugar a un cambio
en los estándares de la industria en todo Mé

xico. En octubre pasado, Musk visitó Nuevo
León y se reunió con Samuel y el embajador
de Estados Unidos, Ken Salazar.

Según la información, la planta estaría
enfocada a la fabricación de componentes
para los diferentes modelos de autos de la
firma y existe la posibilidad que ahí se fabri
que un nuevo modelo a menor costo que
otras plantas. Esto supone que la conversión
eléctrica en nuestro país, de vehículos de ga
solina pueda completarse, claro, de mane
ra (muy, muy, muy) paulatina. Sea mucho
o poco el trabajo que haya hecho Samuel
García para conseguir este hito, es seguro
que se llevará todo el crédito. Honor a quien
honor merece.

Fuentes cercanas a la negociación reve
laron que se trataría de una inversión rriul
timillonaria que contempla varios procesos
de producción y se ubicaría en un complejo
en Santa Catarina y la inversión, incluyendo
fases iniciales y expansiones futuras, exce
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dería los 10 mil millones de dólares. Esto

ha generado un sentimiento de optimismo
en la región y fuera de ella. Con la presen
cia deTesla, los trabajadores de Nuevo León
pueden esperar seguridad laboral, salarios
más altos y mayores oportunidades de cre
cimiento dentro de la industria.También es

una oportunidad para que México muestre
sus capacidades como líder en la fabrica
ción avanzada de automóviles. Quien quite
y en una de esas hasta tengamosTesla del
Bienestar. Esta megaplanta marca el inicio
de una gran transformación en la industria
automotriz y trae consigo un sentimiento
de esperanza y emoción. Nuevo León está
a punto de convertirse en una potencia en
la fabricación de vehículos eléctricos. Sin

embargo, algunos ya se preguntan si este
"regalo de navidad" no hará que salga más
caro el caldo que las albóndigas para los
neoleoneses. El uso del agua fue un factor
importante para el fabricante de automóvi
les a la hora de seleccionar la ubicación de

esta instalación. A pesar de que el gober
nador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodrí
guezVallejo había hecho la invitación a Elon
Musk, fundador de la empresa estadouni
dense para que invirtiera en el estado. Tesla

usará las fuentes de agua locales para sumi
nistrar hasta el 60% de los 1,8 millones de
litros necesarios al día para la producción y
las operaciones, y el resto procederá de po
zos u otras fuentes según sea necesario. La
empresa espera que este plan garantice una
gestión responsable y sostenible del agua a
largo plazo, al tiempo que proporciona un
suministro seguro de agua durante todas las
operaciones de fabricación. Aunque sigue
habiendo retos, Tesla cree que este modelo
proporciona un equilibrio ideal entre res
ponsabilidad medioambiental y viabilidad
económica. En última instancia, su objetivo
es fabricar todos los motores con un 100%

de energía renovable para 2030.
Sólo el tiempo dirá si la llegada deTesla a

Nuevo León será suficiente para compensar
un año de escándalos y feminicidios, pero
sin duda es un paso en la dirección correcta.
Con la promesa de miles de nuevos pues
tos de trabajo y una inyección de tecnología
punta, la presencia deTesla en la zona tendrá
sin duda un impacto positivo en la econo
mía. Será interesante ver cómo afecta esta

noticia a las aspiraciones presidenciales de
Samuel García. Mientras tanto, feliz navidad.

*@CallodeHacha
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Confidente Emeequis

La política, la pelota y Messi

Ttes mun

diales para
Argentina:

1978, 1986 y 2022.
Una historia trepi
dante que se inscri
be, además, en los
propios cambios

de la sociedad y la política. Cuando se alzó
por primera vez la copa, la dictadura militar,
encabezada por Jorge Rafael Videla, estaba
desplegando uno de los ataques sistemáti
cos a los derechos humanos más brutales

de los que se tenga memoria.
En 1986, ya en democracia, despacha

ba en la Casa Rosada, Raúl Alfonsín, quien
trataba de serenar las heridas del pasado re
ciente y reconstruir las bases del estado de
derecho y sus implicaciones en democracia.
En la actualidad gobierna Alberto Fernández
un socialdemócrata del Peronismo, que tie
ne que navegar en las turbulencias habitua
les de la política sureña.

Tres jugadores fueron el eje de aquellos
días y años de gloria futbolística: Mario Al
berto Kempes, Diego Armando Maradona y
Leonel Messi.

Argentina, México y Qatar, las sedes.
Una situación política más que compleja la
que se vivía durante el propio mundial, con
tensiones que evidenciaban ya las grietas
de una dictadura que todavía se prolongaría
por cuatro años.

México estaba entrando en una etapa de
cambios profundos. El temblor del año ante
rior había significado el despertar de la so
ciedad en medio de la tragedia. El presiden
te Miguel de la Madrid tuvo que sortear di
versas turbulencias políticas y económicas.

Qatar, un emirato en el que reina es el
emirTamir AIThani. Un régimen poco escru

puloso con el respeto a las libertades y bajo
la lupa internacional en diversos aspectos.

El fútbol tiene que habitar en esas perife
rias, las de las situaciones concretas en que
se desarrollan las competencias internacio
nales, les que suelen estar rodeadas de inte
reses. Los políticos siempre tratan de sacar
ventajas de este tipo de citas. Unos porque
son parte de la organización y otros porque
sus selecciones levantan la copa o hacen un
buen papel.

Pero al final del día los dividendos son

escasos, porque lo que se juega con garra en
las canchas, rara vez se traduce en apuestas
o respaldos de corte político.

Ni Videla ni Alfonsín tuvieron un prove
cho adicional que el que provino de la ale
gría, prácticamente unánime, que se generó
en la sociedad ante triunfos de la magnitud
de una copa del Mundo. Fernández tampoco
añadirá números significativos a los respal
dos que mantiene.

Tampoco a los anfitriones les salen las
cuentas. De la Madrid y su gobierno aprove
charon la proyección mundialista, respalda
ron a la FIFA y se ocuparon, en lo que era su
responsabilidad, de las tareas de seguridad
y logística. Pero después de la fiesta, ven
drían desafíos políticos de alta magnitud y
entre ellos la división del propio partido ofi
cial, lo que propició la creación de la Corrien
te Democrática del PRI y con posterioridad
del Frente Democrático Nacional.

Veremos qué ocurre en Qatar en los
próximos años, y si la celebración mundia
lista ayudó a lavar la cara del régimen de
modo profundo o solo se quedó en las luces
del momento. Lo que es evidente, es que los
qatarís estarán en la jugada, invirtiendo cada
vez en el negocio de la pelota, y con equipos
de la categoría del PSD francés.

Pero frente a los flecos de la política, lo
que queda y perdura, es el mismo fútbol.

Ahí es donde Argentina tiene un tesoro y
grade, que se expresa en Leonel Messi, pero
cuyo alcance es toda una forma de practicar
y sentir el fútbol.

Además, en Qatar se demostró que el
horizonte establecido por Diego Armando
Maradona era superable y quien lo logró fue
su paisano. Sí, hay un nuevo rey del fútbol
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y también es latinoamericano. Curiosa para
doja, porque las grandes ligas siguen estado
en Europa. Es justo en esa globalidad en la
que se forjan carreras futbolísticas de méri
to. Para ganarle a Mbappé o Messi, hay que
jugar con ellos o contra ellos.

Una enseñanza, por supuesto, que tras
ciende al propio fútbol, que da cuenta de la
magia de las migraciones y de cómo el de
porte más popular del planeta impone un

carácter plurinacional.
Lo constatamos, además, en la propia

configuración de la selección de Francia,
un mosaico de orígenes que explican y re
frendan una aspiración de grandeza que
desplaza las intolerancias que por desgracia
se continúan padeciendo a nivel de las so
ciedades. Importa, también, constatar que
la magia del balón persiste, más allá de los
vaivenes del tiempo y la historia.
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Crónica Política

Andanzas y negocios de los Murat
Por Rosy Ramales*

La ciudadanía tiene razón en pregun
tar qué hará el nuevo gobernador de
Oaxaca, Salomón Jara Cruz, respecto

de las acciones fraudulentas en la adquisición
de dos polígonos junto al "Foro Huatulco" y
en la misma construcción inconclusa e 'infla

da' de este inmueble. Tal como lo preguntó
el periodista Ornar Gasga en su noticiero "La
Voz de la Noticia"

Jara Cruz ya anunció parte: Investigan al
entonces Delegado de FonaturHuatulco, Ra
món Sinobas Solís (quien estuvo al frente del
organismo en dos largos periodos, respalda
do por los Murat, José y Alejandro; ambos,
padre e hijo, ex gobernadores de Oaxaca. Por
cierto, uno y otro gobernaron la entidad con
una separación de tan solo dos sexenios).

Vayamos por partes.
Los dos polígonos de tierra que rodean el

llamado "Foro Huatulco" habrían sido adqui
ridos en 2017 por la empresa Border's y CIA,
S.A. de C.V.; creada en 2004 por personas de
origen libanés asentadas en Ciudad Ixtepec,
Oaxaca, relacionadas con el ex edil Neguib
Tadeo Manríquez Madariaga, ejecutado en
enero de 2006 en Veracruz junto con otras
personas. Border's y CIA, S.A. de C.V. inició
como una empresa textil y posteriormente
cambió su objeto social a la construcción y
remodelación de inmuebles. Misma que ha
bría comprado a Fonatur los dos polígonos
(de 4 y 6 hectáreas) localizados junto a la Ma
rina Chahue, en Bahías de Huatulco, en 807
pesos el metro cuadrado; muy por debajo del
valor real de la tierra en la zona urbanizada
frente al mar.

Entonces el delegado de FonaturHuatul
co era Ramón Sinobas. Y el representante de
Border's habría sido Luis Adolfo Argüelles
Rabel!, quien fue coordinador de asesores
del infonavit cuando Alejandro Murat fungió
como Director General en el sexenio del Pre

sidente de la República, Enrique Peña Nieto.
En 2018, Border's habría hecho cambios.

Y ahí están los dos polígonos, donde aún
nada se construye a pesar las reglas de Fona
tur de construir en un lapso de 745 días,

¿Quiénes son realmente los dueños de
ambos polígonos? Es la duda, la pregunta, la

verdad oculta que ofende a la inteligencia de
la ciudadanía oaxaqueña, incluida la huatul
queña en primerísimo lugar.

El periodista Ornar Gasga se pregun
ta: "¿Pueden revocarse los contratos de com
praventa de los polígonos y venderse a precio
real, y aplicarse parte del dinero recuperado en
beneficio del municipio de Santa María Hua
tulco?" Palabras más, palabras menos.

En justicia así debería procederse. Inclu
so, aplicar parte del recurso para continuar
las obras de urbanización del desarrollo turís

tico, que tiene un atraso de más de la mitad
de los 20 años del Plan Maestro original.

EL FORO HUATULCO

En el antepenúltimo día de su administra
ción como gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat Hinojosa inauguró la "primera etapa"
de lo que la ciudadanía huatulqueña conoce
como "Foro Huatulco" y que el gobierno del
estado denominó "Centro de Congresos? ya
no Centro de Convenciones como se sabía

era el proyecto original.
¿La primera etapa se concluyó?
Es parte de la investigación que hará la

nueva administración oaxaqueña, encabe
zada por el morenista Salomón Jara, quien
precisamente hace ocho días habló del hilo
de la madeja en el embrollo del negocio in
mobiliario de funcionarios del sexenio ante

rior, obras inconclusas y danza de millones
del erario en la aplicación de obra pública.

El "Foro Huatulco" solamente es uno de

los tantos casos de obras inconclusas; aparte
se encuentran las historias del despojo de in
muebles a ciudadanos.

Es evidente que ni la "primera etapa" del
"Foro Huatulco" o Centro de Congresos, fue
terminada al cien por ciento. Se nota a leguas
desde afuera del inmueble que tiene forma
de barco. Incluso, cuentan lugareños que
parte de los mil 200 asientos no tienen visibi
lidad hacia el escenario.

Además, el número de asientos disponi
bles no da para organizar grandes encuen
tros empresariales, turísticos, culturales o de
esparcimiento en dicho Centro que contará
con restaurantes y tiendas en su interior; en

El IndependienteFecha: 20/12/2022
Página: 6

Area cm2: 494

1 / 2

Columnas Políticas

Rosy Ramales

Costo: 26,839

Página 152 de 164



cuya construcción inicialmente se habló de
70 mil pesos y terminó en 322 o 323 millones
de pesos (hasta en los comunicados oficiales
del entonces gobierno varían las cifras).

¿UNA CASUALIDAD?
La construcción del "Foro Huatulco" o

Centro de Congresos ¿es mera casualidad
casi en medio de los polígonos de cuestiona
da adquisición? O los verdaderos dueños de
las nueve héctareas, planeaban construir en
estas hoteles de cinco estrellas o desarrollos

residenciales para gente adinerada, con el
propósito de un negocio turístico redondo?

POLITICA, ¿EL NEGOCIO?
Hace tiempo, familias de origen libanés

llegaron a vivir a diversos municipios del Ist
mo deTehuantepec, como por ejemplo: Los
Zetuna, los Curioca, los Harfuch, los Saade,
los Manrique, y los Murat.Todas, con excep
ción de la última, hicieron fortuna dedicadas

al comercio, con trabajo intenso a la vista.
En cambio a los Murat no se les conoció

ni comercio pequeño.

LOS MURAT ERAN POBRES.

José Murat se fue a estudiar a la Ciudad

de México, a la UNAM. Luego incursionó en
política, mediante la cual, con mucha suerte
escaló hasta llegar a la gubernatura de Oaxa
ca; cargo que también acaba de desempeñar
su hijo Alejandro. Eduardo Enrique, su otro
hijo, es diputado federal y senador suplente
de Manuel Velasco Coello.

Parece que la política ha sido el negocio
de los Murat, quienes gobernaron Oaxaca
durante dos sexenios (además se entrome
tieron en otros imponiendo cuadros afines),
y han ocupado cargos en el PRI, en el Con
greso de la Unión y en la administración pú
blica federal en administraciones priistas.

*Correo: rosyrama@hotmail.com
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Simpley Claro
"... ya saben lo que sucede"

Por Elliot Velher

// ustedes se pasan, pues ya saben
lo que sucede", fueron las palabras
del Presidente de tan solo una parte

de México (recordemos que AMLO solo go
bierna a los que le creen) refiriéndose a los
periodistas que lo critican y exhiben actos de
corrupción de sus allegados.

Desde entonces, los ataques en redes so
ciales a los periodistas críticos del régimen
han aumentado.Tan solo el 15 de diciembre

por la noche, el periodista Ciro Gómez Ley
va fue víctima de un condenable atentado.

Hombres armados, a bordo de una motoci
cleta abrieron fuego en contra de la integri
dad del periodista. Por fortuna, el blindaje de
su camioneta le salvó la vida.

Hoy se sabe que los atacantes lo iban si
guiendo, en compañía de otro vehículo, des
de las instalaciones de ImagenTV.

El condenable atentado es un ataque
frontal a la libertad de expresión y de pren
sa. Recordemos que el sexenio de AMLO es
ya, el gobierno donde más periodistas y re
porteros han sido ejecutados. Casualmente,
todos ellos críticos del gobierno o quienes
han señalado al crimen organizado.

Sin embargo, el acto cobarde del que fue
víctima Ciro Gómez Leyva debe leerse con
mucho detalle.

Se trata de un atentado a la libertad, a la
vida, a los derechos de todos los mexicanos
que cuestionan y critican a este gobierno.

Enfrentamos el sexenio más violento de

los últimos 30 años, el sexenio donde más
periodistas y activistas han sido asesinados,
el sexenio donde ser crítico del gobierno es
causal para recibir toda clase de insultos e
improperios desde la cúspide presidencial.

Por el contexto, las palabras pronuncia
das por el presidente el 15 de abril deben
escucharse como lo que son: una amenaza.

El Presidente en su afán de reprimir a
sus críticos ha cometido diversos delitos y
actos de responsabilidad administrativa.
Desde revelar información privada, exhibir

nombres de jueces y periodistas que consi
dera "conservadores?hasta lanzar insultos a
cada uno de los hombres y mujeres que lo
cuestionan.Tan solo a 72 horas del atentado

de Ciro Gómez Leyva, el presidente volvió a
mostrar su naturaleza. Tras "solidarizarse"

con el periodista, Andrés Manuel lo ataco, lo
insulto y llamó vocero del conservadurismo.
Prácticamente justifico lo injustificable.

A la par, los voceros de la Cuarta Trans
formación, como Epigmenio Ibarra, Alfredo
Jalife, Chapucero, entre otros, justificaron el
atentado cuestionando que Ciro Gómez Ley
va condujera una camioneta blindada.

"¿A que le teme?7 "¿Con quién tiene
cuentas pendientes??se preguntaban, cues
tionando así, la integridad del periodista.

Toda vida humana debe ser protegida
por el Estado Mexicano, por mucho que a
Andrés le cueste aceptarlo, es su obligación
constitucional.

La responsabilidad intelectual y material
del atentado contra Ciro Gómez Leyva no
puede ser atribuida a Andrés. Pero si se le
debe atribuir las consecuencias de su dis

curso represor, instigador, ofensivo y ame
nazante en contra de quienes lo critican.

Ese discurso es el que permite que per
sonajes como Jalife, Ibarra y muchos más,
justifiquen un atentado contra un ser hu
mano. El discurso presidencial es el respon
sable de que hoy en día, los integrantes de
la Cuarta Transformación y sus seguidores
estén más indignados porque un periodista
salvo la vida gracias a su auto blindado, que
por el simple hecho de que alguien lo quiere
asesinar. Eso exhibe su naturaleza. Demues

tra quienes son y su deseo de ver morir a
quienes los cuestionan.

¿Cuántas vidas más necesita la 4T para
cambiar el rumbo? ¿Cuántos periodistas eje
cutados requieren para poner un alto al odio
y autoritarismo? ¿A cuántas personas más
piensan asesinar y desaparecer para enten
der que MÉXICO no se va a callar?

Gracias a quienes valientemente exhi
ben a este gobierno, gracias por su valía.
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2023
El 2023 se avizora como

un año de definiciones entre

aquellos que ya se están apun

tando para ir por una candida
tura a una alcaldía y quienes
de plano, muy probablemente
no logren refrendar el triunfo
(se puede decir que lograron
de casualidad) en las pasa
das elecciones en la Ciudad de

México que en lugar de gober
nar, solo se lahan pasado "de
pleito con todo el mundo".

Uno de los legisladores
capitalinos que puede gozar
de unabuena presencia en la
GAM es el morenista Janecar

lo Lozano, a quien han visto

muy activo en informar bene
ficios de programas sociales,
así como apoyar a los ciudada
nos que se le acerquen a él en
varias colonias de esta demar

cación.

No hay que perderle la pis
ta a Janecarlo en el 2023, que
según nos comentan, puede
llegar a ser un serio aspirante
para ocupar el lugar que deja
rá vacante el morenista Fran

cisco Chíguil en la alcaldía Al
tiempo.

Y en donde sí está metien

do la mano dura la Secreta

ría de Seguridad Ciudadana
(SSC), es contra los llamados
delincuentes cibernéticos,
quienes tenían en la alcaldía
Miguel Hidalgo, un Cali Cen
ter dedicado ala extorsión y
cobranza por medio de aplica
ciones.

Cabe recordar que los lla
mados "montadeudas" fueron

un azote para muchas familias
capitalinas y ahora su lucra
tivo negocio ya tiene sus días
contados.
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DIALOGOS
EN PALACIO

DIEGO ELIAS
CEDILLO

(wliei>oect'íl i lio

l a privatización
del Registro Civil

APORTACIONES "VOLUNTARIAS"

Quien recibió un "quemón" la semana pasa
da en la mañanera del Presidente Andrés

Manuel López Obrador fue la gobernado
ra de Chihuahua, Maru Campos, por aque
llo que no le gusta pagar sus deudas.

Ya que desde la conferencia de prensa
del viernes pasado, la secretaria Ariadna
Montiel dejó entrever que algunos Esta
dos aún no han pagado su contribución del
50% de la pensión universal para personas
con discapacidad
Si bien la funcionaría no quiso decir

nombres, es solo cuestión de hacer me
moria y precisar que dicho mensaje lle
vaba destinatario; ¿tan difícil será enviar
un memorándum al despacho de Campos
Galván?

¡Ah! y antes que lo olvide, hablando de
los trapos sucios de la Secretaría de Bien
estar, con la reciente incorporación del
exdelegado de Iztapalapa, Jesús Valencia,
al equipo cercano de Montiel Reyes,

¿Quién ganará el concurso a la eficien
cia burocrática? Joaquín Rueda (par
ticular de la Secretaria) acusado por su
expersonal adscrito al programa "El Abo
gado en tu Casa" de pedirle moches, o Va
lencia Guzmán quien fue tendencia hace
unos años por haber chocado su camione
ta en estado de ebriedad

POSTIT

Quienes llevaron el neoliberalismo a
nuevos niveles es la titular del Registro Ci
vil de la CDMX, Crystel Guadalupe Arella
no y el Consejero Jurídico, Néstor Vargas.

Lo anterior, por que el inmueble sede
del Registro Civil ubicado en Arcos de Be
lén #19, fue testigo de como privatizaron
los baños que se suponen eran abiertos
al público en el sexenio de Miguel Ángel
Mancera; ya que en lugar de ingresar por
dentro del edificio, se tiene que salir a la ca
lle para que una persona solicite una apor
tación económica a cambio del servicio.

Ni el mismo Carlos Salinas de Gorta

ri se hubiese atrevido a materializar di

cha idea. ¿Qué pensará al respecto la Jefa
Claudia Sheinbaum que su abogado de
confianza está a favor de las privatizacio
nes arbitrarias.
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De Primera Mano

¿Van por los periodistas de la CDMX?
Por Rodulfo Reyes
Desde aquel 30 de mayo de 1984

que fue privado de la vida el pe
riodista mexicano más importante

del siglo pasado, Manuel Buendía Tellezgi
rón, cuando salía de su oficina en pleno cen
tro de la capital del país, no se había tratado
de matar a otro comunicador de esa talla, lo
que indicaría que la delincuencia organizada
ha dejado de temerle al Estado mexicano
por su falta de políticas públicas y estrate
gias para atacar la inseguridad, y por eso
actúa sin cuidado en el corazón político de
la nación.

Por muchos años, este reportero ha ve
nido insistiendo en que los muertos del ofi
cio los ponía la provincia: de una forma u
otra los criminales se habían cuidado de no

meterse con colegas metropolitanos para
no exasperar al avispero de enfrentar a las
fuerzas públicas asentadas en la sede del
poder Ejecutivo federal.

De acuerdo con el registro sobre ataques
a la prensa mexicana, tras el asesinato hace
38 años de Buendía, la única agresión al
gremio en la CDMX ocurrió el 1 de agosto
de 2015, cuando asesinaron al fotoperiodis
ta Rubén Espinosa Becerril, de la revista Pro
ceso, pero este había emigrado de Veracruz
ante las amenazas del gobierno estatal.

Antes de "exiliarse" en la capital. Es
pinosa reveló que tuvo que huir por
el contexto de violencia que vivían los
comunicadores que criticaban "el mal
gobierno" de Javier Duarte.

Así que el atentado que sufrió Ciro Gó
mez Leyva, uno de los comunicadores más
importantes del país, viene a ser el primero
tras casi cuatro décadas de que el crimen
organizado mostró sino respeto sí al menos
indiferencia por el quehacer periodístico.

El autor de estas líneas siempre había
creído que los líderes de opinión de la Ciu
dad de México podían escribir libremente
sobre temas relacionados con el narcotrá

fico y la corrupción política porque vivir en
la misma ciudad en que reside el Presidente
les ponía un chaleco antibalas.

Además, los sueldos devengados por co
lumnistas capitalinos alcanzan para contra

tar protección personal, como el caso del co
lumnista Héctor de Mauleón, especializado
en temas de seguridad, a quien le quisieron
robar su auto, pero uno de sus guardaespal

das, un militar retirado, mató a uno de los
ladrones. Más allá de que no existe prueba
alguna para acusar del atentado al manda
tario Andrés Manuel López Obrador por el
clima de violencia generada por su política
de atacar a periodistas, lo que queda claro es
que su inacción ante el crimen organizado ha
provocado que las organizaciones delictivas
ya no le teman al Estado.

Y a mejor prueba es que el 26 de junio
de 2020 el secretario de Seguridad de la
CDMX, Ornar García Hartuch, fue víctima
de un ataque con lujo de violencia en el que
murieron tres de sus escoltas, y del que sal
vó la vida por el grado de blindaje de la ca
mioneta en que se transportaba.

El pasado viernes que se "solidarizó"
con Ciro Gómez Leyva, el Presidente re
conoció que la muerte de un comunicador
de su importancia podría generar inesta
bilidad política en el país, pero no dejó de
atacar al gremio: tras lamentar el atentado
volvió a la carga.

Vaya, dos días antes de la agresión al
conductor de Imagen Televisión había dicho
que escuchar a Ciro podría provocar "un
tumor en la cabeza'.'

Cuando ya han pasado cinco días del
atentado de los nueve disparos que un
blindaje separó de la cabeza del comuni
cador, López Obrador no ha detenido su
política de agresión al ejercicio periodístico.

Paralelamente, cuentas en redes sociales
vinculadas a su partido Morena y al gobier
no federal, siguen machacando la tesis de
que se trató de un "autoatentado" orques
tado por la oposición para perjudicar al go
bierno del tabasqueño.

Si en vez de agilizar la investigación para
dar con los autores materiales e intelectua

les, el régimen se apresura a criminalizar
a Ciro Gómez Leyva por haberse mandado a
matar él mismo, las fuerzas del crimen en
quistado en la CDMX podrán desenfundar
sus armas sin recato para cobrarse las de
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nuncias de columnistas de la gran urbe de
hierro, muchos de los cuales aparecen en la
lista de ios insultados por el de Macuspana.

Si se desata una ola de muertes en

ia prensa de la capital mexicana, el peca

do no solo será de quienes ordenan las
ejecuciones y quienes jalan el gatillo, sino
también del Presidente por el discurso de
odio que ha provocado que ya nadie respete
a los periodistas.

El IndependienteFecha: 20/12/2022
Página: 9

Area cm2: 421

2 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 24,418

Página 159 de 164



EL GURÚ DE
LA BARRANCA 1
EDUARDO ( i
CAMACHO ^ /
@cidquiiate@yahoo. i
tom.mx/jRv./
El cántico para
los legisladores
MONREAL DIJO QUE EL PLAN B ES SUSCEP
TIBLE DE SER INVALIDADO POR LA SON...

Su traición al morenismo no tiene límitesy ya es in
admisible: casi casi está invitando a los magistrados
a votar en contra.

AMLO se reunirá hoy con legisladores que
aprobaron esa iniciativa.
El cántico navideño para recibirlos será: "Entren
los legisladores, reciban hoy este espacio, aunque
es austero el Palacio, les agradece la nación. Saquen
atole y chipilines, pa' senadores no chapulines; no
quiero fruta ni colación, yo lo que busco es transfor
mación; ándale Ricardo, lo prometiste, se acaba el
mes y no te fuiste".
Córdova citó que los cambios legislativos violan
claramente la autonomía del INE y la garantía
para elecciones auténticas.
De qué se preocupa, si ya se va en abril. Que mejor
se apure a hacer cuentas de su retiro involuntario
tras los sueldos, prestaciones y otras canonjías dis
frutadas durante 9 años.

Alito propone una ley de gobierno de coalición,
"para la conciliación política y un acuerdo so
cial".

Que #LordBotox vaya a hacer acuerdos en lo oscu
rito con los de su misma ralea, o sea el Priankenstein
y su lacayo Chuchigor, y si ganan en 2024que es ca
si imposible hagan todos los enjuagues y transas
que acostumbran.
Trump lanza estampas suyas como superhéroe
y deportista en 99 dólares.
Uy, ya ni las más codiciadas del Mundial de Qatar
valieron tanto, aunque las de Messi y Mbappé tal
vez sí. Por cierto que la comunidad argentina llenó
el Ángel con más gente que la marcha por el INE de
Claudio X y sus secuaces.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOLRT M
elh(uiunam.m\

Los ícniinicidios

EDUCACION, LA SOLUCION

Cada vez, y de manera incontrolable, cre
cen los asesinatos de mujeres; por más
que se dice, poco o nada efectivo se ha lo
grado para combatir tan perversos he
chos. Recientemente, el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública señaló cifras espeluznantes,
tales como que en el 2019 se presentaron
942 crímenes, para el 2021 se alcanzó la
cifra de 978 y en el presente año es de es
timarse supere el millar. En lo que va del
actual sexenio se han contabilizado 3,709
homicidios contra mujeres.
Tal vez sea difícil encontrar una so

la causa del acto tan cobarde que implica
privar de la vida a quien, por regla general,

mantiene condiciones físicas distintas al

varón, además de una situación de depen
dencia que la coloca en desventaja frente
al sexo masculino, bien llamada el impre
sentable machismo. El respeto a la mujer
tiene que originarse en una sólida forma
ción cívicay esto es precisamente lo que se
ha perdido.

Desde hace muchos ayeres en forma
perversa se eliminó dentro de los planes de
estudios, una asignatura esencial, como lo
es el civismo, en ella se aprendían valores
y lo más importante, el respeto y la solida
ridad; los escolares entendieron en su mo
mento que la base de sustentación de una
sociedad es precisamente la mujer y a su
alrededor se marcaban principios por los
cuales se mantenía altísima consideración

hacia quienes eran madres, hermanas o hi
jas.

Sin dejar de sancionar como correspon
de a los autores de este horrendo crimen,
debemos considerar medidas preventivas,
donde el aspecto educativo ocupe un lugar
preferente. Consideremos que la acción
violenta contraías mujeres tiene un origen
en la falta de cultura, por lo cual se recla
ma también que los niveles educativos se
incrementen.
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